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Бреннан Менелл получил российское гражданство 

 
Путин предоставил российское гражданство хоккеисту московского 
"Динамо" Менеллу (ТАСС) 
Защитник выступает за столичный клуб с сентября 2022 года 

перейти к статье 

Кожевников - о хоккеисте "Динамо" Менелле: "Не сторонник того, чтобы 

давать налево‑направо гражданство РФ всем, кто хочет" (Матч ТВ 

(matchtv.ru)) 
Кожевников - о хоккеисте "Динамо" Менелле: "Не сторонник того, чтобы давать 

налево‑направо гражданство РФ всем, кто хочет"  

перейти к статье 

В "Динамо" рассчитывали, что Менелл получит российское гражданство 
до начала сезона КХЛ (ТАСС) 
Защитник выступает за московский клуб с сентября 2022 года 

перейти к статье 

Спортдир "Динамо" рассказал, когда Менелл получит гражданство России 
(Р-Спорт) 
Сопин: Менелл получит спортивное гражданство России до старта сезона КХЛ 

перейти к статье 

В "Динамо" рассказали, когда Менелл получит гражданство России 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Спортивный директор "Динамо" Алексей Сопин прокомментировал 
корреспонденту "СЭ" процедуру смены спортивного гражданства защитника 
Бреннана Менелла.  

перейти к статье 

В "Динамо" рассказали о селекции после получения хоккеистом 
Менеллом гражданства России (ТАСС) 
Клуб рассматривает возможность подписания контракта с Эриком О'Деллом 

перейти к статье 

Агент Дементьев оценил получение защитником "Динамо" Менеллом 
российского гражданства (Чемпионат.com) 
Известный хоккейный агент Алексей Дементьев прокомментировал получение 
российского гражданства американским защитником московского "Динамо" 
Бреннаном Менеллом.  

перейти к статье 
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Хоккеист "Динамо" Менелл, получивший российское гражданство, в 
будущем может помочь сборной России, считает Терещенко (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Хоккеист "Динамо" Менелл, получивший российское гражданство, в будущем 
может помочь сборной России, считает Терещенко  

перейти к статье 

Американец из "Динамо" написал письмо Путину - теперь он россиянин, а 
клуб обойдет лимит на легионеров (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Скоро этому примеру последует Лайпсик. 

перейти к статье 

КХЛ как организация 
 

"Барыс" расторг контракт с канадским нападающим Майклом Шапю, все 
подробности (Чемпионат.com) 
Канадец Майкл Шапю восстанавливался после травмы, а его выгнали на улицу 
без выплаты компенсации. 

перейти к статье 

Скандал в КХЛ: "Барыс" подписал игрока первого июля и расторг его 
спустя 26 дней (Allhockey (allhockey.ru)) 
В связи с этим решением казахстанского клуба в КХЛ подан протест. 

перейти к статье 

Контракт Шапю с "Барысом" не был зарегистрирован КХЛ из-за 
отсутствия заключения врача (ТАСС) 
В среду клуб из Астаны сообщил о том, что расторг соглашение с канадским 
игроком без компенсационных выплат 

перейти к статье 

Канадский защитник "Адмирала": не ожидал, что игра в КХЛ будет такой 
оборонительной (Чемпионат.com) 
Защитник "Адмирала" Колби Уильямс поделился впечатлениями от первого 
сезона в КХЛ.  

перейти к статье 

Валерий Белов: "У "Лады" есть шанс побороться за плей-офф, козырь - 
болельщики" (Russia-hockey.ru) 
Об одном из главных событий предстоящего сезона КХЛ - возвращении "Лады" - 
экс-тренер клуба из Тольятти, сборной России, "Ак Барса", московского "Динамо" 
и "Витязя", для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

330 млн у Ковальчука, 180 - у Мозякина, 95 - у легионеров "Авангарда": как 
менялась зарплата лучших игроков в КХЛ (Sports.ru/tribuna) 
С 2014-го до 2023-го - строго вниз. 

перейти к статье 



 

 

Москва вернула бомбардира. Самый результативный хоккеист в истории 
СКА Никита Гусев стал динамовцем (Санкт-Петербургские ведомости 
(spbvedomosti.ru)) 
Легенда СКА Никита Гусев вернулся (теперь, судя по всему, уже навсегда) в 
родную Москву и как минимум ближайший год проведет в "Динамо".  

перейти к статье 

Дмитрий Яшкин: "Наша с Шипачевым и Кагарлицким химия никуда не 
делась" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Нападающий "Ак Барса" Дмитрий Яшкин поделился эмоциями от первых 
тренировок за казанскую команду. 

перейти к статье 

Коваленко подписал с "Колорадо" необычный контракт. Такой же будет у 
Воронкова (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Николай идет по стопам отца. 

перейти к статье 

"Авангард" представил оригинальный дизайн предсезонной формы 
(Чемпионат.com) 
"Авангард" представил оригинальный дизайн предсезонной формы, дизайнер 
которой вдохновился работой Казимира Малевича "Спортсмены".  

перейти к статье 

"Авангард" открыл предсезонку результативным матчем с фармом, 
Мартынов сделал дубль (Континентальная хоккейная лига (khl.ru)) 
Еще не закончился июль, а "Авангард" уже вышел на контрольный матч - первый 
среди всех команд КХЛ.  

перейти к статье 

"Авангард" и "Омские" Крылья" порадовали зрителей веселым хоккеем  
(РИА ОмскИнформ (omskinform.ru)) 
Новички "Авангарда" забросили 5 шайб в ворота "Омских Крыльев".  

перейти к статье 

Нападающий "Авангарда": пять тысяч болельщиков на товарищеский 
матч - это невероятно (Чемпионат.com) 
Нападающий "Авангарда" Игорь Мартынов подвел итоги товарищеского матча с 
"Омскими Крыльями" (6:5Б).  

перейти к статье 

Михаил Кравец - о товарищеском матче "Авангарда", прыти Мартынова и 
функции Соколова (Belarushockey (belarushockey.com)) 
Наставник "Авангарда" Михаил Кравец подвел итоги товарищеского матча с 
"Омскими Крыльями" (6:5 Б). 

перейти к статье 

Кравец объяснил, почему лидеры "Авангарда" пропустили первый 
предсезонный матч (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Авангарда" Михаил Кравец после победы над "Омскими 
Крыльями" (6:5 Б) рассказал, почему игру пропустили лидеры команды - 
Валентин Пьянов, Иван Телегин и Дамир Шарипзянов.  

перейти к статье 



 

 

Трактор. В предверии сезона - снова в ТОП? (Sports.ru/tribuna) 
Позорище. Для Челябинска непопадание в плей-офф - это всегда трагедия, стать 
третьим худшим на Востоке и позволить себя опередить Нефтехимику с 
Адмиралом при бюджете 650 миллионов конечно нужно было еще постараться. 

перейти к статье 

Гальченюк после скандала в Америке ищет клуб в КХЛ. В юности он 
отказался от российского паспорта (Sports.ru/tribuna) 
Тогда выбрал США, а теперь выбора нет.  

перейти к статье 

Панин о составе "Салавата": "Ребята достаточно профессиональные. Мы 
не повторим прошлый сезон, это был форс-мажор" (Sports.ru) 
Григорий Панин заявил, что "Салават" не повторит результат прошлого сезона.  

перейти к статье 

Алексей Василевский рассказал, как часто видится с братом Андреем 
(Чемпионат.com) 
Защитник "Салавата Юлаева" Алексей Василевский рассказал о том, насколько 
часто видится со своим родным братом голкипером "Тампа-Бэй Лайтнинг" 
Андреем. 

перейти к статье 

"Не считаю, что в НХЛ плохо играл, доволен своей игрой там" - Никита 
Гусев (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
"Не считаю, что в НХЛ плохо играл, доволен своей игрой там" - Никита Гусев  

перейти к статье 

Гусев признался, что хочет выиграть с московским "Динамо" Кубок 
Гагарина (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Гусев признался, что хочет выиграть с московским "Динамо" Кубок Гагарина  

перейти к статье 

"Локомотив" пустит болельщиков на контрольные игры с "Северсталью" 
(Sport76.ru) 
"Локомотив" пустит болельщиков на контрольные игры с "Северсталью" в 
Ярославле. Клуб открыл продажу билетов на матчи. 

перейти к статье 

"Металлург" подписал контракт с американским центрфорвардом 
Джонсоном, что это за игрок (Чемпионат.com) 
Полтора года назад уральцы вряд ли бы стали смотреть в сторону Люка 
Джонсона. 

перейти к статье 

"Игрока трясет до матча, а тренера - всю игру". Интервью Равиля Якубова, 
взявшего три Кубка Гагарина с ЦСКА (Meta Ratings (metaratings.ru)) 
ЦСКА второй год подряд взял Кубок Гагарина, в чем немалая заслуга тренера по 
нападающим Равиля Якубова.  

перейти к статье 

"Спартак" провел двусторонний матч на сборе в Пересвете 
(Чемпионат.com) 



 

 

Московский "Спартак" продолжил подготовку к новому сезону КХЛ двусторонним 
матчем на учебно-тренировочном сборе в Пересвете, 

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 

Новые правила КХЛ 2023 / 2024: что изменилось и как теперь будут судить 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
В сезоне 2023 / 2024 Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) будут действовать 
новые правила игры.  

перейти к статье 

Скорость реакции и сила нервной системы: как это влияет на работу 
арбитров? (Континентальная хоккейная лига (khl.ru)) 
24 июля в Московской области стартовал предсезонный сбор арбитров КХЛ.  

перейти к статье 

Судья международной категории оценил изменение в правилах КХЛ 
(Чемпионат.com) 
Судья международной категории Александр Иванюк высказал мнение насчет 
изменения в правилах в КХЛ, согласно которому, если команда начинает период 
или овертайм в численном большинстве, то стартовое вбрасывание проводится 
в зоне атаки этой команды. 

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

"Куньлунь" продлил контракт с третьим бомбардиром команды прошлого 
сезона Паркером Фу (Чемпионат.com) 
"Куньлунь Ред Стар" продлил контракт на три года форвардом Паркером Фу  

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Халтурить со мной бесполезно". Николай Лемтюгов стал главным 
тренером команды МХЛ (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Интервью нового наставника "Атланта".  

перейти к статье 

Стали известны дата и время первого матча сезона-2023/2024 МХЛ 
(Чемпионат.com) 
Стали известны дата и время первого матча сезона-2023/2024 МХЛ. 

перейти к статье 

Камбэки "Белых Медведей" и "Локо", полуфиналы турнира в Череповце. 
Обзор дня (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Четвертый день мемориала Беляева и три контрольные встречи.  

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 



 

 

Денис Афиногенов: "Есть один выход - брать Кубок" (Женская хоккейная 
лига (whl.khl.ru)) 
Денис Афиногенов возглавил "Белых Медведиц" в середине чемпионата 
2022/2023.  

перейти к статье 

КХЛ: партнеры 
  
КХЛ и Фонбет запускают голосование за лучшего журналиста сезона 
2022/2023 (Континентальная хоккейная лига (khl.ru)) 
В день старта предсезонных матчей КХЛ и Фонбет запускают голосование по 
определению лучших журналистов и блогеров сезона 2022/2023. 

перейти к статье 

Четверо журналистов "СЭ" стали номинантами премии "Лучший 
журналист" от КХЛ и FONBET (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Четверо журналистов "СЭ" - Иван Богун, Михаил Зислис, Артур Хайруллин и 
Алексей Шевченко - попали в число номинантов премии "Лучший журналист", 
организованной КХЛ и FONBET.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

Владислав Третьяк подарил хоккейную коробку детям Ульяновской 
области (Федерация хоккея России (fhr.ru)) 
Новое спортсооружение было открыто в Засвияжском районе города на 
территории одной из школ. 

перейти к статье  

Ротенберг поблагодарил президента РФ за вручение ему ордена Почета 
(Чемпионат.com) 
Первый вице-президент Федерации хоккея России Роман Ротенберг рассказал 
об участии в международном форуме "Россия - Африка" и поблагодарил 
президента РФ Владимира Путина за врученный ему орден Почета. 

перейти к статье 

У России есть все возможности помочь хоккею в Африке, сказал 
Ротенберг (Р-Спорт) 
Роман Ротенберг: у нас есть все возможности помогать в развитии хоккея в 
Африке 

перейти к статье 

ФХР готова оказать методическую поддержку для развития хоккея в 
Африке (ТАСС) 
Для развития спорта необходимы тренеры, арены и инвентарь, отметил Роман 
Ротенберг 

перейти к статье 

Развивать хоккей в Индии и странах Африки - историческая возможность 
стать спортом номер один во всем мире, считает Ротенберг (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Развивать хоккей в Индии и странах Африки - историческая возможность стать 
спортом номер один во всем мире, считает Ротенберг  



 

 

перейти к статье 

Роман Ротенберг допустил, что можно сыграть в хоккей со странами 
БРИКС на уровне любителей (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Первый вице-президент ФХР, главный тренер СКА Роман Ротенберг в 
эксклюзивном интервью "СЭ" после выступления на форуме "Россия - Африка" 
ответил на вопросы о сотрудничестве с дружественными странами в области 
хоккея с шайбой.  

перейти к статье 

Роман Ротенберг: "Нужно развивать хоккей в странах БРИКС, чтобы он 
стал номером один в мире" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Первый вице-президент ФХР, главный тренер СКА Роман Ротенберг в 
эксклюзивном интервью "СЭ" после выступления на форуме "Россия - Африка" 
ответил на вопросы о сотрудничестве с дружественными странами в области 
хоккея с шайбой.  

перейти к статье 

Роман Ротенберг рассказал о перспективах взаимодействия с 
африканскими странами в хоккее (Федерация хоккея России (fhr.ru)) 
В Санкт-Петербурге проходит саммит Россия - Африка. Первый вице-президент 
ФХР, главный тренер СКА и сборной "России 25" стал одним из спикеров 
стратегической сессии "Спорт: мост дружбы России и Африки".  

перейти к статье 

"Кому-то повезет там работать". Кожевников - о планах Ротенберга 
развивать хоккей в Африке (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников прокомментировал 
слова первого вице-президента Федерации хоккея России Романа Ротенберга о 
том, что ФХР планирует развивать хоккей в странах Африки. 

перейти к статье 

А. Юдин: у африканцев в хоккее должно получаться лучше, чем у азиатов 
(Чемпионат.com) 
Серебряный призер ЧМ, бывший игрок СКА, тренер Александр Юдин 
прокомментировал заявление Романа Ротенберга о сотрудничестве со странами 
БРИКС и выступление на форуме "Россия - Африка". 

перейти к статье 

Сафронов о словах Ротенберга про развитие хоккея в Африке: "Почему 
нет? Когда-то смеялись над японцами" (Sports.ru) 
Андрей Сафронов высказался по поводу развития хоккея в Африке.  

перейти к статье 

"Таких условий для тренировок нет ни в одной стране мира". Как работает 
центр "Сириус" (Allhockey (allhockey.ru)) 
Совместный проект образовательного центра с ФХР помогает вывести лучших 
юниоров страны на новый профессиональный уровень 

перейти к статье 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 



 

 

Матыцин вручил главному тренеру СКА Ротенбергу Орден Почета (Матч 
ТВ (matchtv.ru)) 
Матыцин вручил главному тренеру СКА Ротенбергу Орден Почета  

перейти к статье 

Фетисов: приход россиян в африканские команды не повлияет на 
развитие спорта в стране (ТАСС) 
Ранее Олег Матыцин заявил о том, что Минспорт готов рассматривать заявки от 
африканских коллег на привлечение российских специалистов для работы 
тренерами национальных команд. 

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
"Чуть ли не монстрила какой-то". Мальцев дал оценку Гальченюку как 
лидеру в раздевалке (Чемпионат.com) 
Нападающий "Лос-Анджелеса" Михаил Мальцев охарактеризовал форварда 
Алекса Гальченюка как отличного партнера по команде и лидера в раздевалке.  

перейти к статье 

"Оттава" объявила о подписании контракта с российским хоккеистом 
Тарасенко (ТАСС) 
Соглашение рассчитано на один год 

перейти к статье 

Разное 
 

Банк хочет взыскать с Гальченюка около 300 тысяч долларов плюс 
проценты за неисполнение обязательств по кредиту (Montreal Gazette) 
(Sports.ru) 
Канадский банк хочет взыскать с Алекса Гальченюка около 300 тысяч долларов 
плюс проценты.  

перейти к статье 

"Россия не хочет воевать": именитый тренер - о договорняках, пьянстве и 
СВО (Р-Спорт) 
Бывший главный тренер сборной России по хоккею Владимир Крикунов 
рассказал в интервью РИА Новости Спорт, как он уживается в это воинственное 
время с латышами в Юрмале, почему Александру Овечкину лучше стать 
министром спорта, а не тренером, почему победить водку в России нереально и 
как его просили сыграть договорной матч. 

перейти к статье 

Иванюк: "Для меня будет честью судить прощальный матч Зарипова" 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Судья международной категории Александр Иванюк рассказал, что его 
пригласили судить прощальный матч Даниса Зарипова. 

перейти к статье 

В Нижнекамске начали строить ледовую арену. На ней будет 
базироваться академия "Ак Барса" (Sports.ru) 
Ледовую арену начали строить в Нижнекамске.  



 

 

перейти к статье 

Овечкин, Малкин, Ковальчук планируют сыграть за "Легенд хоккея" на 
"Кубке Овечкина" (Чемпионат.com) 
С 7 по 12 августа 2023 года в Подмосковье пройдет "Кубок Александра Овечкина" 
среди детско-юношеских команд  

перейти к статье 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

Бреннан Менелл получил российское гражданство 

 
Путин предоставил российское гражданство хоккеисту московского 
"Динамо" Менеллу (ТАСС, Москва, 27 июля 2023) 
Президент России Владимир Путин предоставил российское гражданство 
родившемуся в США хоккеисту московского "Динамо" Бреннану Менеллу. 
Соответствующий указ главы российского государства опубликован на портале 
официальной информации.  
В апреле спортивный директор "Динамо" Алексей Сопин сообщил ТАСС о 
желании Менелла стать гражданином Российской Федерации.  
Менеллу 26 лет, он не был выбран на драфте Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ). Начало карьеры он провел в североамериканских лигах, в НХЛ защитник 
сыграл 5 матчей за "Миннесоту", не отметившись результативными действиями. 
В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) Менелл также выступал за минское 
"Динамо", проведя в команде один год.  
В московское "Динамо" Менелл перебрался в сентябре 2022 года, а в середине 
апреля нынешнего года он продлил контракт с клубом, подписав трехлетнее 
соглашение. Всего в КХЛ он провел 102 матча, набрав 72 очка (8 шайб + 64 
передачи).  
С сезона-2023/24 российские клубы КХЛ смогут заявлять на матчи не более трех 
иностранных игроков, за исключением представителей стран, входящих в 
Евразийский экономический союз (Россия, Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия).  

https://tass.ru/sport/18381759 
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• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Р-Спорт, Москва, 27 июля 2023 

javascript:void(0)
https://tass.ru/sport/18381759
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922401_Putin_predostavil_rossijskoje_grazhdanstvo_amerikanskomu_khokkeistu_Dinamo_Menellu
https://www.vesti.ru/article/3473637
https://tvzvezda.ru/news/20237271743-Yxbx4.html
https://www.sports.ru/hockey/1115334371-tereshhenko-o-grazhdanstve-rf-dlya-menella-vozmozhno-on-usilit-sbornuy.html
https://vz.ru/news/2023/7/27/1223076.html
https://moika78.ru/news/2023-07-27/894313-hokkeist-dinamo-menell-poluchil-rossijskoe-grazhdanstvo-ot-putina/
https://www.m24.ru/news/vlast/27072023/602399
https://www.kommersant.ru/doc/6125379
https://www.fontanka.ru/2023/07/27/72539258/
https://news.ru/hockey/hokkeist-brennan-menell-poluchil-rossijskoe-grazhdanstvo/
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922430_Dumaju_chto_do_nachala_sezona_uregulirujem_vse_tehnicheskije_momenty__Sopin_o_predostavlenii_Menellu_grazhdanstva_RF
https://www.kp.ru/sports/hokkej/vladimir-putin-predostavil-rossijskoe-grazhdanstvo-zashhitniku-dinamo-brennanu-menellu/
https://www.championat.com/hockey/news-5185207-v-moskovskom-dinamo-prokommentirovali-poluchenie-menellom-rossijskogo-grazhdanstva.html
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922427_Hokkeist_Dinamo_Menell_poluchivshij_rossijskoje_grazhdanstvo_v_budushhem_mozhet_pomoch_sbornoj_Rossii_schitajet_Tereshhenko
https://ont.by/news/putin-sdelal-grazhdaninom-rossii-amerikanskogo-hokkeista
https://sport.business-gazeta.ru/article/286380
https://radio1.news/news/politika/putin-predostavil-rossiiskoe-grazhdanstvo-hokkeistu-iz-ssha/
https://www.sports.ru/hockey/1115334153-sopin-o-podpisanii-putinym-ukaza-o-grazhdanstve-rf-dlya-menella-teper-.html
https://www.business-gazeta.ru/news/601808
https://by.tribuna.com/hockey/1112970025-amerikanskij-eksigrok-minskogo-dinamo-menell-poluchil-grazh/
https://allhockey.ru/news/show/484861-Sportdirektor_Dinamo_Sopin_rasskazal_kogda_Menell_poluchit_grazhdanstvo_Rossii
https://www.sovsport.ru/hockey/news/2:1075931
https://rsport.ria.ru/20230727/menell-1886633310.html


 

 

• Ведомости (vedomosti.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Телеканал 360 (360tv.ru), Красногорск, 27 июля 2023 

• Российская газета (rg.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Life.ru, Москва, 27 июля 2023 

• Интерфакс, Москва, 27 июля 2023 

• РБК Спорт (sportrbc.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 июля 2023 

• RT (russian.rt.com), Москва, 27 июля 2023 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 27 июля 2023 

• Вечерняя Москва (vm.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Московский Комсомолец (mk.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Национальная Служба Новостей, Москва, 27 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Говорит Москва (govoritmoskva.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Известия (iz.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

• Р-Спорт, Москва, 27 июля 2023 

• ИА Regnum, Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Кожевников - о хоккеисте "Динамо" Менелле: "Не сторонник того, чтобы 

давать налево‑направо гражданство РФ всем, кто хочет" (Матч ТВ 

(matchtv.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Кожевников - о хоккеисте "Динамо" Менелле: "Не сторонник того, чтобы давать 

налево‑направо гражданство РФ всем, кто хочет"  

Двукратный олимпийский чемпион по хоккею Александр Кожевников заявил 
"Матч ТВ", что не является сторонником того, что российское гражданство стоит 
предоставлять любому желающему. 

В четверг на официальном интернет‑портале правовой информации был 

опубликован документ, в котором говорится о том, что президент РФ Владимир 
Путин предоставил российское гражданство американскому хоккеисту "Динамо" 
Бреннану Менеллу. 
 - Он хороший хоккеист, для "Динамо" это сила, по большому счету. И в том году 

он что‑то доказал своей хорошей игрой. Но здесь надо понимать, почему решили 

пойти на это. Сейчас взять иностранного игрока маловероятно. Не все стремятся 
к нам. И тут вопрос, стало ли причиной именно это. Если же у него есть 
естественное желание стать гражданином России, то хорошо. Но никто же не 
знает, какие у него желания на самом деле. Здесь в этом проблема. 

Я не сторонник того, чтобы давать налево‑направо гражданство всем, кто хочет. 

Я понимаю, что люди хотят что‑то делать, уважают страну, но это больше в 

интересах клуба: взять кого‑то еще на место легионера, - сказал Кожевников 

"Матч ТВ". 

В минувшем сезоне 26‑летний Менелл провел 44 матча в регулярке Фонбет 

Чемпионата КХЛ, набрав 24 (2+22) очка. Ранее Менелл в КХЛ также защищал 
цвета минского "Динамо". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922479_Kozhevnikov__o_khokkeiste_Di
namo_Menelle_Ne_storonnik_togo_chtoby_davat_nalevonapravo_grazhdanstvo_RF
_vsem_kto_khochet 
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В "Динамо" рассчитывали, что Менелл получит российское гражданство 
до начала сезона КХЛ (ТАСС, Москва, 27 июля 2023) 
Московское "Динамо" рассчитывало на то, что американский защитник команды 
Бреннан Менелл получит российское гражданство до начала сезона Фонбет - 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). Об этом ТАСС рассказал спортивный 
директор клуба Алексей Сопин.  
"У нас были определенные положительные ожидания от этого процесса. 
Конечно, мы хотели все быстрее сделать - до начала сезона", - сказал Сопин.  
Ранее президент России Владимир Путин предоставил российское гражданство 
Менеллу. Соответствующий указ главы российского государства опубликован на 
портале официальной информации.  
В "Динамо" Менелл перебрался в сентябре 2022 года, а в середине апреля 
нынешнего года он продлил контракт с московским клубом, подписав трехлетнее 
соглашение. Всего в КХЛ он провел 102 матча, набрав 72 очка (8 шайб + 64 
передачи). С сезона-2023/24 российские клубы КХЛ смогут заявлять на матчи не 
более трех иностранных игроков, за исключением представителей стран, 
входящих в Евразийский экономический союз (Россия, Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия).  

https://tass.ru/sport/18382733 

К заголовкам сообщений 

Спортдир "Динамо" рассказал, когда Менелл получит гражданство России 
(Р-Спорт, Москва, 27 июля 2023) 
Защитник московского "Динамо" Бреннан Менелл успеет пройти процедуру 
смены спортивного гражданства до старта сезона-2023/24 Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ), заявил РИА Новости спортивный директор "бело-голубых" 
Алексей Сопин.  
В четверг президент России Владимир Путин подписал указ о приеме в 
гражданство РФ американца Менелла.  
"Мы, безусловно, счастливы и рады, что так все получилось. Теперь Бреннану 
необходимо получить паспорт гражданина РФ, а также пройти процедуру смены 
спортивного гражданства. Так как он не заигран за сборную США ни на одном из 
возрастных уровней, то, думаю, до начала сезона КХЛ эти технические моменты 
мы успеем решить", - сказал Сопин.  
Спортивный директор "Динамо" отметил, что клуб подумает над вакантной 
позицией легионера позднее: "После того, как Менелл пройдет процедуру смены 
спортивного гражданства, подумаем над этим вопросом".  
Менелл дебютировал за московское "Динамо" в сезоне-2022/23, набрав 24 очка 
в 44 матчах регулярного чемпионата. Также в КХЛ он выступал за минское 
"Динамо" - 38 очков в 47 матчах в сезоне-2020/21.  

https://rsport.ria.ru/20230727/menell-1886633310.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

В "Динамо" рассказали, когда Менелл получит гражданство России 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Спортивный директор "Динамо" Алексей Сопин прокомментировал 
корреспонденту "СЭ" процедуру смены спортивного гражданства защитника 
Бреннана Менелла.  

https://tass.ru/sport/18382733
https://rsport.ria.ru/20230727/menell-1886633310.html
https://allhockey.ru/news/show/484861-Sportdirektor_Dinamo_Sopin_rasskazal_kogda_Menell_poluchit_grazhdanstvo_Rossii


 

 

В четверг президент России Владимир Путин подписал указ о приеме в 
гражданство РФ 26-летнего американца.  
"Мы ждем, как только все документы придут в управление по миграции МВД. 
Менеллапридет и получит паспорт. Надеемся, что это будет в ближайшие дни, и 
мы потом подаем документы в ФХР на смену спортивного гражданства, чтобы 
наш игрок получил российское спортив ное гражданство. Есть определенные 
юридические и технические моменты, которые в ближайшее время решим. Мы 
будем стремиться к тому, чтобы решить все до старта регулярного чемпионата", 
- сказал Сопин "СЭ".  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/v-dinamo-rasskazali-kogda-menell-
poluchit-grazhdanstvo-rossii-2106045/ 

К заголовкам сообщений 

В "Динамо" рассказали о селекции после получения хоккеистом 
Менеллом гражданства России (ТАСС, Москва, 27 июля 2023) 
Руководство московского "Динамо" рассматривает кандидатуры нескольких 
иностранных хоккеистов после того, как американский защитник Бреннан Менелл 
получил российское гражданство. Об этом ТАСС рассказал спортивный директор 
"Динамо" Алексей Сопин.  
Ранее президент Российской Федерации Владимир Путин предоставил 
российское гражданство Менеллу. Соответствующий указ главы российского 
государства опубликован на портале официальной информации.  
"Рассматриваем кандидатуру Эрика О'Делла в числе нескольких вариантов. 
Кандидатуру Александра Гальченюка конкретно не рассматривали", - сказал 
Сопин.  
33-летний канадец О'Делл выступал за "Динамо" последние два года, в прошлом 
сезоне в 35 матчах регулярного чемпионата Фонбет - Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) он по системе "гол+пас" он набрал 31 очко (16+15). В шести 
играх плей-офф О'Делл набрал семь очков (5+2). С сезона-2023/24 российские 
клубы КХЛ смогут заявлять на матчи не более трех иностранных игроков, за 
исключением представителей стран, входящих в Евразийский экономический 
союз (Россия, Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия).  

https://tass.ru/sport/18382759 

К заголовкам сообщений 

Агент Дементьев оценил получение защитником "Динамо" Менеллом 
российского гражданства (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Известный хоккейный агент Алексей Дементьев прокомментировал получение 
российского гражданства американским защитником московского "Динамо" 
Бреннаном Менеллом.  
"Я не считаю, что получением гражданства кто-то из людей обходит 
установленный лигой лимит для участия в КХЛ в отдельно взятой команде. Мы 
не знаем, какими внутренними мотивами руководствуется тот или иной человек, 
когда получает гражданство. Это все-таки серьезный шаг, ответственность, 
которую принимает на себя человек. А уже дальнейшая возможность заявки его 
как российского гражданина является вторичной. 
Поэтому получение гражданства - это личное дело каждого человека, а не 
команды. Мы не знаем всех мотивов. Думаю, наоборот, нужно радоваться за то, 
что людям нравится Российская Федерация и они хотят связать свою жизнь с 
[нашей] страной. В будущем, может быть, найдут здесь свою судьбу, женятся и 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/v-dinamo-rasskazali-kogda-menell-poluchit-grazhdanstvo-rossii-2106045/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/v-dinamo-rasskazali-kogda-menell-poluchit-grazhdanstvo-rossii-2106045/
https://tass.ru/sport/18382759


 

 

станут самыми полноправными гражданами, которые помогут нашей стране 
развиваться". 

https://www.championat.com/hockey/news-5185439-agent-dementev-ocenil-
poluchenie-zaschitnikom-dinamo-menellom-rossijskogo-grazhdanstva.html 

К заголовкам сообщений 

Хоккеист "Динамо" Менелл, получивший российское гражданство, в 
будущем может помочь сборной России, считает Терещенко (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Хоккеист "Динамо" Менелл, получивший российское гражданство, в будущем 
может помочь сборной России, считает Терещенко  
Американский хоккеист " Динамо " Бреннан Менелл, получивший российское 
гражданство, может стать усилением для сборной России, заявил "Матч ТВ" 
трехкратный чемпион мира по хоккею Алексей Терещенко. 

В четверг на официальном интернет‑портале правовой информации был 

опубликован документ, в котором говорится о том, что президент РФ Владимир 
Путин предоставил российское гражданство Менеллу. 
 - Если он хочет играть в России, то почему нет? Тем более есть ограничение по 
трем легионерам в составе. Менелл - добротный защитник, выбрал "Динамо" и 
рад играть в России. Почему бы ему и не предоставить гражданство? У нас мало 
квалифицированных игроков, это касается как центральных нападающих, так и 
защитников. Сборная работает над этим, занимается развитием игроков, 
проводит сборы. Возможно, Менелл в будущем усилит ее, но большая 
ответственность должна ложиться на плечи академий и школ. Самое главное, 
что Бреннан соответствует высокому уровню. Молодые ребята рядом с ним 
будут расти, - сказал Терещенко "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922427_Hokkeist_Dinamo_Menell_poluc
hivshij_rossijskoje_grazhdanstvo_v_budushhem_mozhet_pomoch_sbornoj_Rossii_s
chitajet_Tereshhenko 

К заголовкам сообщений 

Американец из "Динамо" написал письмо Путину - теперь он россиянин, а 
клуб обойдет лимит на легионеров (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 28 июля 2023) 
Скоро этому примеру последует Лайпсик. 
Американский защитник московского "Динамо" Бреннан Менелл стал 
гражданином России. Говорят, что хоккеист за один год безмерно полюбил 
Россию и прогулки по Москве. Но есть и другие основания для получения 
российского паспорта: теперь Бреннан не считается легионером в КХЛ и получит 
солидную прибавку к зарплате. 
Главные причины - лимит и деньги  
Накануне указ о предоставлении Менеллу российского гражданства подписал 
президент РФ Владимир Путин. Событие неординарное. Впервые паспорт 
получил игрок КХЛ, не имеющий исторических связей с Россией. Теперь для 
завершения процедуры он должен пройти процедуру смены спортивного 
гражданства. Большое подспорье для ускорения процесса - Бреннан не заигран 
за сборную США. В "Динамо" рассчитывают, что все юридические формальности 
удастся уладить уже к началу сезона. 
В апреле спортивный директор московского клуба Алексей Сопин впервые 
официально заявил, что Менелл заинтересован в получении российского 
паспорта. Руководство впервые подняло вопрос о получении гражданства в 
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конце прошлого года, и Бреннан ответил согласием. Смена гражданства 
подается как личное решение Менелла. Будто бы он очень сильно полюбил 
Москву и Россию, и теперь хочет остаться надолго. Возможно, за один сезон 
хоккеист действительно проникся теплыми чувствами к новой стране. Но скорее 
всего, ключевую роль сыграл лимит на легионеров. 
Со следующего сезона вместо пяти иностранцев заявлять на матч можно будет 
лишь троих. Вакансий для игроков стало меньше, а цена ошибки для клубов 
повысилась. Освобождение одного легионерского слота открывает новые 
возможности. "Динамо" к уже имеющимся в составе Менеллу, Седрику Пакетту и 
Джордану Уилу добавит Эрика О'Делла. Форвард хорошо зарекомендовал себя 
в прошлом сезоне, стал четвертым бомбардиром клуба, получить новый 
контракт к концу июля помешало лишь ужесточение лимита. Теперь проблема 
решена, и О'Делл, который сейчас находится без команды, уже в ближайшее 
время должен вернуться в "Динамо". 
Получение российского паспорта принесет пользу не только клубу, но и самому 
Менеллу. "Матч ТВ"сообщал, что зарплата игрока поднимется до 60 млн рублей 
без учета бонусов. В прошлом сезоне было 35 млн. У руководства клуба 
возникали вопросы о необходимости повышения зарплаты, ведь звезды КХЛ 
вроде Вячеслава Войнова и Альберта Яруллина получали в прошлом сезоне 
сопоставимые деньги. Потеряв статус легионера, Бреннан серьезно укрепил 
свои позиции в переговорах. 
Менелл стабильно набирает очки, хотя до рекордов ему далеко. Среди 
защитников новоиспеченный россиянин на 23-м месте по очкам в лиге. В 
"Динамо" Бреннан второй как по результативности, так и по показателю 
полезности. Так что москвичи, продлив контракт с игроком до 2026 года, остались 
в выигрыше. При этом место в первой паре Бреннану все равно не 
гарантировано. Сейчас у "Динамо" едва ли не сильнейшая защита в лиге. А 
совсем недавно к команде присоединился опытный Игорь Ожиганов, который 
мечтал носить свитер с литерой "Д" с самого детства. 
Лайпсик тоже хочет стать россиянином 
Прогнозировалось, что первым североамериканцем с российским паспортом 
станет новичок СКА Брэндан Лайпсик. Главный тренер клуба Роман Ротенберг в 
телеграм-канале сообщил, что хоккеист подал заявку на получение желаемого 
документа. Специалист считает, что раз Лайпсик живет в России три года, 
объездил ее вдоль и поперек, то имеет все основания на новый паспорт. В 
качестве дополнительного довода упоминаются хоккейные предпочтения 
канадца. Он в восторге от игры Александра Овечкина и наблюдал по телевизору, 
как Павел Буре разрывал НХЛ в 90-е годы. 
Возможно, намерения руководства СКА тоже продиктованы желанием "схитрить" 
и увеличить таким образом легионерскую квоту. Но прямой выгоды в этих 
действиях практически нет. Команда не испытывает проблем с иностранцами. С 
учетом Лайпсика и Юхана Маттсона у команды все равно остается одно 
свободное место. К тому же только российскими игроками СКА можно 
укомплектовать два состава. Вероятность превышения лимита почти нулевая. 
Почти все ведущие иностранцы с опытом в КХЛ уже разобраны, а поиск игроков 
на внешнем рынке грозит существенной переплатой. А у СКА итак проблемы с 
попаданием под потолок зарплат. 
Нельзя исключать, что Лайпсик и вправду искренен в своих намерениях. На 
родине форвард попал под "культуру отмены" из-за слитых переписок в 
групповом чате. Он шутил над лишним весом супруги своего партнера по 
"Вашингтону"Тэннера Пирсона, оскорблял подругу Коннора Макдэвида за 
внешний вид и называл одноклубников неудачниками. После этого дорога в НХЛ 



 

 

ему однозначно закрыта, найти работу в Северной Америке после завершения 
карьеры тоже будет тяжело. Поэтому вариант, что Лайпсик останется в России 
надолго весьма вероятен. 
В хоккейной сборной уже были легионеры 
Если СКА пока только готовится заявить легионерав качестве россиянина, то 
футбольные собратья из "Зенита" уже давно пользуются этой лазейкой. В марте 
паспорта РФ получили бразильцы Клаудиньо и Малком. Правда, второй уже 
уехал в Саудовскую Аравию. Таким образом, питерцы усилили свою и без того 
большую южноамериканскую диаспору. Другое дело, что особых преференций 
это решение не принесло. Да, "Зенит" выиграл чемпионат России, но команда и 
раньше не испытывала проблем во внутреннем турнире. Чемпионская серия 
длится с 2019 года. Реальную пользу можно было увидеть только в еврокубках, 
но российские клубы от них отстранены. 
Если в футболе натурализацию можно обосновать недостатком сильных 
россиян, но в хоккее своих мастеров всегда хватало. Разве что привлекались 
хоккеисты из Украины, которые рассматривали переезд в Россию как 
возможность для дальнейшего карьерного роста. Таких игроков немало. 
Например, Владимир Ткачев, Виталий Вишневский и Олег Твердовский. Но были 
и достаточно экзотические варианты, пусть и речь о выходцах из бывшего СССР. 
На Кубке мира-2004, когда сборной руководил Зинэтула Билялетдинов, Россию 
представляли двое литовцев - Дарюс Каспарайтис и Дайнюс Зубрус. И если 
первый перебрался в московское "Динамо" еще в советские годы, то второй 
целиком состоялся на исторической родине. 
Есть вероятность, что следующий Кубок мира пройдет в 2025 году. Это 
соревнование проводит НХЛ - организация, которая не подчиняется 
Международной федерации хоккея и не учитывает всеобщий бан российских 
спортсменов. Россиян не выдворяли из НХЛ, а сборную, пусть и в нейтральном 
статусе, могут привлечь для повышения зрительского интереса. Поэтому не 
исключено, что когда-нибудь мы даже увидим Менелла и Лайпсика в цветах 
сборной России. 

https://sport.business-gazeta.ru/article/286385 

К заголовкам сообщений 

КХЛ как организация 
 

"Барыс" расторг контракт с канадским нападающим Майклом Шапю, все 
подробности (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Канадец Майкл Шапю восстанавливался после травмы, а его выгнали на улицу 
без выплаты компенсации. 
В "Барысе" с пугающей регулярностью продолжают происходить странные 
события. Такое ощущение, что клуб хочет притянуть к себе все возможные 
скандалы, день за днем выдавая различные инфоповоды. То в Астане 
поссорятся с собственными болельщиками, которые в итоге начинают писать 
письма высшему руководству страны, то примут решение о расставании с 
нападающим Дмитрием Шевченко, ранее лишенным казахстанского паспорта за 
наличие российского гражданства. 
На днях было объявлено об уходе с поста генерального менеджера "Барыса" 
Вячеслава Белана. Уже прошли слухи, что функционера уволили за провальную 
селекционную работу в прошлом сезоне, ставшем для астанинского клуба 
худшим в истории. Его возможного преемника - Павла Житкова - на просторах 
Интернета вовсю критикуют, но лично я ничего про этого человека сказать не 
могу, так как не знаком с его предыдущей работой и ее результатами. 

https://sport.business-gazeta.ru/article/286385


 

 

И вот теперь новая информационная бомба. Вчера в "Барысе" выступили с 
трансферным заявлением. 
"Хоккейный клуб "Барыс" официально сообщает о прекращении сотрудничества 
с Майклом Шапю. При подписании нового контракта была договоренность, что 
Шапю пройдет курс реабилитации после операции и приедет в расположение 
клуба в начале учебно-тренировочных сборов. К сожалению, на полное 
восстановление Майклу понадобится больше времени, чем планировалось 
изначально. В связи с этим контракт с нападающим расторгнут без 
компенсационных выплат", - сказано в опубликованной "барсами" новости. 
В прошлом сезоне КХЛ Шапю провел за астанинцев 10 матчей, в которых 
отметился тремя заброшенными шайбами. Форвард не смог сыграть в полную 
силу из-за проблем со здоровьем, но это не значит, что нужно выгонять человека 
на улицу вопреки регламенту и правилам КХЛ. 
"В прошлом году, после получения Майклом травмы и когда стало точно понятно, 
что хоккеиста надо оперировать, мы отказались от трех зарплат, чтобы 
заключить новый контракт с "Барысом". 
В первую очередь я уверен, что клуб ни при каких обстоятельствах не должен 
выносить в прессу информацию о здоровье игрока, это его личное дело. Во-
вторых, реабилитация после таких операций составляет четыре-шесть месяцев. 
Мы всегда держали клуб в курсе событий и информировали о графике 
восстановления Майкла. На данный момент мы обратились в лигу с просьбой 
признать незаконным расторжение контракта с хоккеистом и присвоить ему 
статус травмированного игрока", - объяснил ситуацию агент хоккеиста Алеша 
Пилко. 
Пилко - ключевой агент КХЛ по работе с легионерами. В тот же "Барыс" словенец 
недавно вернул топового вратаря Эдди Паскуале, в составе "барсов" выступает 
и другой его клиент, форвард Джереми Бракко, набравший 40 (14+26) очков в 
прошлом сезоне. Сам Пилко в своем комментарии отметил, что они с Шапю 
после того, как игрок получил травму в прошлом сезоне, пошли на уступки клубу 
и даже отказались от части денег. Согласитесь, не каждый решится на подобный 
дружественный шаг. В этой связи решение "Барыса" банально выгнать Шапю, 
еще и не заплатив форварду компенсацию, выглядит дико. 
Не будем забывать, что "Барыс" - один из трех клубов в КХЛ (наряду с минским 
"Динамо" и "Куньлунем"), где нет лимита на легионеров. Без сильных 
иностранцев такие команды вряд ли смогут конкурировать с российскими 
командами (а уж тем более с грандами Восточной конференции вроде "Ак Барса" 
или "Авангарда"), так что все решения руководства казахстанского коллектива 
должны быть обдуманными и взвешенными. Иначе в "Барысе" могут не только 
обзавестись лишними проблемами в том случае, если будет доказано 
нарушение регламента лиги, но и разругаться с лучшими агентами, что 
однозначно не входит в планы казахстанского клуба.  

https://www.championat.com/hockey/article-5184923-barys-rastorg-kontrakt-s-
kanadskim-napadayuschim-majklom-shapyu-vse-podrobnosti.html 

Похожие сообщения (5): 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

• PROСПОРТ (prosports.kz), Алматы, 27 июля 2023 

• Sports.kz, Караганда, 27 июля 2023 

• Vesti.kz, Алматы, 27 июля 2023 

• PROСПОРТ (prosports.kz), Алматы, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

https://www.championat.com/hockey/article-5184923-barys-rastorg-kontrakt-s-kanadskim-napadayuschim-majklom-shapyu-vse-podrobnosti.html
https://www.championat.com/hockey/article-5184923-barys-rastorg-kontrakt-s-kanadskim-napadayuschim-majklom-shapyu-vse-podrobnosti.html
https://www.sports.ru/kazakhstan/1115333508-agent-shapyu-obratilis-v-kxl-s-prosboj-priznat-nezakonnym-rastorzhenie.html
https://prosports.kz/news/610250-ego-vygnali-na-ulitsu-v-rossii-vozmuscheny-skandalnym-resheniem-barysa-
https://www.sports.kz/news/ego-vyignali-na-ulitsu-dikoe-reshenie-baryisa-porazilo-rossiyskogo-eksperta
https://vesti.kz/khl/baryis-nezakonno-rastorg-kontrakt-legionerom-agent-igroka-330904/
https://prosports.kz/news/610231-prosim-khl-priznat-rastorzhenie-kontrakta-nezakonnym-agent-shapyu--o-situatsii-v-baryse


 

 

Скандал в КХЛ: "Барыс" подписал игрока первого июля и расторг его 
спустя 26 дней (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023) 
В связи с этим решением казахстанского клуба в КХЛ подан протест. 
Если КХЛ была бы фильмом, то историю с Шапю можно внести в категорию: "Топ 
фильмов с неожиданными концовками". Майкл сыграл в прошлом сезоне 10 
матчей, набрал 3 (3+0) очка, а дальше не играл. Последний матч, который провел 
игрок за казахстанскую команду - 24 декабря с "Автомобилистом". До этого было 
попадание в список травмированных, а 28 ноября хоккеист взял отпуск без 
сохранения зарплаты. После вышел из отпуска 19 декабря и числился в составе 
команды еще пять дней.  
Парадокс в том, что первого июля "Барыс" объявил о новом соглашении с 
игроком, рассчитанным на год. А уже 26 июля команда из Казахстана сообщила 
о прекращении сотрудничества с Шапю. При этом без скандала не обошлось. 
 "Барыс" расторг контракт с форвардом Майклом Шапю 
Журналист Алексей Шевченко сообщил, что на "Барыс" за расторжение 
соглашения с Майклом, подали протест в КХЛ.  
"С отказом "Барыса" от Шапю не все так просто. Там вообще бардак. На клуб за 
такие действия подали протест в КХЛ. Кроме того, Белана не уволили, а только 
написали, что уволили. Шапю убрали потому, что общественность против 
большого количества легионеров. Но при этом тайно подписан некий Барбер, 
которого под шумок объявят. Мол, мы же убрали Шапю. Но Шапю не имели права 
расторгать. У "Барыса", короче, с организацией все плохо", - написал Алексей в 
своем телеграм-канале.  
Информацию Шевченко подтвердил представитель хоккеиста Алеша Пилко. 
Агент сообщил, что игрок отказался от трех зарплат по прошлогоднему контракту 
из-за операции, но чтобы с ним заключили новый летом.  
 Агент Пилко обвинил "Барыс" в незаконном расторжении контракта с Шапю 
"Мы всегда держали клуб в курсе событий и информировали о графике 
восстановления Майкла. На данный момент мы обратились в лигу с просьбой 
признать незаконным расторжение контракта с хоккеистом и присвоить ему 
статус травмированного игрока", - сказал Пилко. 
Ранее стало известно, что "Барыс" расторг контракт с Майклом без выплаты 
компенсации. Вот так и бывает. Болельщики так и не узнали, что за хоккеист 
Шапю, а скандал вокруг легионера намного громче его достижений на льду. И 
упрекнуть агента и хоккеиста нельзя. Теперь стоит ждать решения КХЛ. 
Признают ли они расторжение контракта незаконным и не соответствующим 
регламенту? 

https://allhockey.ru/article/show/484858-
Skandal_v_KHL_Barys_podpisal_igroka_pervogo_ijulya_i_rastorg_ego_spustya_26_
dnej 

К заголовкам сообщений 

Контракт Шапю с "Барысом" не был зарегистрирован КХЛ из-за 
отсутствия заключения врача (ТАСС, Москва, 27 июля 2023) 
Контракт нападающего Майка Шапю с клубом Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) "Барыс" на предстоящий сезон не был зарегистрирован в связи с 
отсутствием положительного заключения клубного врача. Об этом ТАСС 
сообщили в пресс-службе КХЛ.  
В среду клуб из Астаны сообщил о том, что расторг соглашение с канадским 
игроком без компенсационных выплат, поскольку хоккеисту на восстановление 
понадобится больше времени, чем планировалось изначально. До этого 

https://allhockey.ru/article/show/484858-Skandal_v_KHL_Barys_podpisal_igroka_pervogo_ijulya_i_rastorg_ego_spustya_26_dnej
https://allhockey.ru/article/show/484858-Skandal_v_KHL_Barys_podpisal_igroka_pervogo_ijulya_i_rastorg_ego_spustya_26_dnej
https://allhockey.ru/article/show/484858-Skandal_v_KHL_Barys_podpisal_igroka_pervogo_ijulya_i_rastorg_ego_spustya_26_dnej


 

 

говорилось, что при подписании соглашения Шапю пройдет курс реабилитации 
после операции и приедет в расположение команды в начале учебно-
тренировочных сборов.  
"Одним из положений стандартной формы контракта хоккеиста КХЛ является 
обязательное заключение от врача команды о проведенном медицинском 
осмотре. Без положительного заключения врача команды регистрация контракта 
хоккеиста невозможна, - отметил собеседник агентства. - В ситуации с Майклом 
Шапю данная процедура не была выполнена, в связи с чем контракт не был 
зарегистрирован Центральным информационным бюро КХЛ. Впоследствии 
"Барыс" отозвал свою заявку на регистрацию контракта".  
Год назад Шапю подписал однолетний контракт с "Барысом", провел в 
чемпионате 10 матчей и забросил 3 шайбы. По ходу сезона форвард получил 
ряд травм и выбыл до конца сезона. Агент игрока Алеша Пилко рассказал 
порталу "Чемпионат", что обратился в КХЛ с просьбой признать незаконным 
расторжение контракта и присвоить игроку статус травмированного.  

https://tass.ru/sport/18385795 

Похожие сообщения (3): 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

• Sports.kz, Караганда, 27 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Канадский защитник "Адмирала": не ожидал, что игра в КХЛ будет такой 
оборонительной (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Защитник "Адмирала" Колби Уильямс поделился впечатлениями от первого 
сезона в КХЛ. Дальневосточный клуб продлил контракт с канадцем еще на один 
сезон. 
"Мне нравится КХЛ. Сезон был потрясающим. Я много лет играл в Северной 
Америке и, когда приехал сюда, увидел, что здесь все по-другому. Я не ожидал, 
что она будет такой оборонительной, здесь не так много забивают шайб. Я 
ожидал совсем другого. Очень помогли мне привычные размеры площадки, на 
которой играет "Адмирал". Да и в целом "канадский лед" хорош для самой 
команды и ее стиля игры. Мой первый год не мог получиться лучше. Думаю, что 
мы превзошли все наши цели и ожидания, и это было очень классно. 
Цели на новый сезон? Я думаю, выход в плей-офф - главная цель для всех в 
команде. Но, кроме этого, важно играть стабильно, придерживаться нашей 
системы и пытаться выиграть как можно больше матчей. В прошлом году мы 
показали, что можем играть с любой командой, даже в плей-офф. Мы провели 
хорошие встречи против финалиста - "Ак Барса". Дошли до шестого матча с 
несколькими парнями в лазарете. Думаю, мы всех впечатлили. Новый сезон 
станет проверкой для нас всех - сможем ли мы это повторить?!" - цитирует 
Уильямса пресс-служба "Адмирала". 

https://www.championat.com/hockey/news-5184925-kanadskij-zaschitnik-admirala-
ne-ozhidal-chto-igra-v-khl-budet-takoj-oboronitelnoj.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Валерий Белов: "У "Лады" есть шанс побороться за плей-офф, козырь - 
болельщики" (Russia-hockey.ru, Москва, 28 июля 2023) 

https://tass.ru/sport/18385795
https://www.sports.ru/kazakhstan/1115334933-kontrakt-shapyu-s-barysom-ne-byl-zaregistrirovan-kxl-iz-za-otsutstviya.html
https://www.sports.kz/news/khl-otreagirovala-na-skandalnuyu-situatsiyu-v-baryise
https://allhockey.ru/news/show/484875-Stalo_izvestno_pochemu_kontrakt_Shapju_s_Barysom_ne_byl_zaregistrirovan_KHL
https://www.championat.com/hockey/news-5184925-kanadskij-zaschitnik-admirala-ne-ozhidal-chto-igra-v-khl-budet-takoj-oboronitelnoj.html
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https://allhockey.ru/news/show/484849-Uil_yams_ne_ozhidal_chto_igra_v_KHL_budet_takoj_oboronitel_noj


 

 

Об одном из главных событий предстоящего сезона КХЛ - возвращении "Лады" - 
экс-тренер клуба из Тольятти, сборной России, "Ак Барса", московского "Динамо" 
и "Витязя", для Russia-Hockey.ru  
ЧУВСТВУЕТСЯ РУКА Рафика ЯКУБОВА  
- На этой неделе стал известен состав вашего бывшего клуба "Лады", в котором 
Тольятти возвращается в КХЛ. Как его оцените?  
- О потерях - объективных и субъективных, которые были в Тольятти в последние 
годы, мы уже говорили, нет смысла возвращаться. Поэтому в нынешней 
непростой ситуации комплектацию клуба под КХЛ можно назвать в целом 
успешной.  
Чувствуется профессиональная рука Рафика Якубова, известного менеджера, у 
которого в КХЛ наработаны опыт и связи. Если сравнивать с прошлым сезоном 
в ВХЛ, ряд позиций Якубову и его кураторам удалось усилить. На мой взгляд, у 
этого состава есть возможность побороться за путевку в плей-офф.  
- Кого в составе отметите?  
- Надеюсь, что те игроки, с которыми мы прошли ВХЛ, поднимутся на уровень 
КХЛ, потенциал у них есть. Прежде всего это форварды Червоненко, Аноховский, 
Грошев, Романов, защитник Глухов, вратарь Трушков. Вернулся из "Сочи" 
трудолюбивый нападающий Стальнов, который формировался у нас в "Ладе". 
Есть и другие фамилии.  
Многое будет зависеть от тех игроков с большим опытом выступлений в КХЛ, 
которые были приглашены летом. Кугрышев, Шумаков, Фисенко, Алтыбармакян 
- этим мастерам по силам перезапустить свои карьеры и стать лидерами "Лады".  
ПРИ БОЛЬШОЙ РАБОТЕ ТРУШКОВ МОЖЕТ СТАТЬ ПЕРВЫМ НОМЕРОМ В КХЛ  
- Что скажете о легионерах - центральном и праворуком крайнем форвардах 
Джозефсе и Космачуке? 29-летний Джозефс вызвал споры в Интернете, 
поскольку в прошлом сезоне во втором дивизионе Швейцарии забросил лишь 6 
шайб...  
- Я бы не ориентировался исключительно на личную статистику, например, во 
второй лиге чемпионата Швейцарии, тем более что уровень игры в Швейцарии 
достаточно высокий.  
Также нужно учесть, что сегодня трансферный рынок очень тяжелый, не все 
наработки реализуются, ведь применительно к "Ладе" называли и фамилии 
других иностранцев. Посмотрим, как Джозефс и Космачук проявят себя. От 
легионеров всегда ждут лидерства, оно необходимо любому клубу. И особенно 
тому, кто возвращается в элитную лигу.  
- Имеет ли смысл ждать вратаря-легионера?  
- Это вопрос к менеджменту "Лады". Мы в ВХЛ доверяли Трушкову. Столько, 
сколько он сыграл у нас за последние два сезона, он не играл нигде.  
На мой взгляд, при правильной и большой работе Трушков способен стать 
крепким первым номером клуба КХЛ. Верю в его будущее.  
КУБОК "ЛАДЫ" ПОКАЖЕТ КОНТУРЫ СОСТАВА  
- Сильные и слабые места этого состава "Лады"?  
- Козырь Тольятти - болельщики. В ВХЛ они были шестым игроком, это уже 
традиция "Лады". По пальцам одной руки могу пересчитать города России, где 
хоккей так же популярен, как в Тольятти.  
Поэтому самое главное, что этим летом "Ладе" удалось вернуться в КХЛ, это 
огромная работа. Знаю, что город уже предвкушает сентябрьские матчи 
регулярного чемпионата КХЛ и большой хоккейный праздник.  
Кстати, разогрев будет уже через две недели, когда в Тольятти пройдет 
традиционный "Кубок "Лады". На этом турнире не так важен результат, сколько 
контуры основного состава и система игры.  



 

 

Желаю "автозаводцам" успешного сезона!  

http://russia-hockey.ru/articles/persons/belov_lada_shans_playoff_kozyr_fanaty/ 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 28 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

330 млн у Ковальчука, 180 - у Мозякина, 95 - у легионеров "Авангарда": как 
менялась зарплата лучших игроков в КХЛ (Sports.ru/tribuna, Москва, 27 
июля 2023) 
С 2014-го до 2023-го - строго вниз. 
Олды помнят, что первые рейтинги зарплат выкатывал именно Sports.ru. 10 с 
лишним лет назад мир был устроен иначе: никаких тебе телеграм-каналов с 
инсайдами, цифры добывались из разных источников - агенты, игроки, тренеры, 
руководители на условиях анонимности делились информацией о зарплатах. 
Сейчас же у некоторых инсайдеров появился доступ к центральному 
информационному бюро КХЛ. Напрямую туда журналисты зайти не могут, но 
через третьих лиц - например, агентов и менеджеров - это реально. 
В последние годы "Спорт-экспресс" публиковал рейтинги, по которым были ясны 
топ-100 и даже топ-200 зарплат, а в это межсезонье коллеги и вовсе выкатили 
полный расклад по зарплатам во всех клубах КХЛ - такой русский аналог 
CapFriedly, хоть и с более ограниченным функционалом. 
Теперь, когда все есть в одном месте, в рейтингах нет смысла. Поэтому мы 
пошли другим путем и собрали данные по самым высокооплачиваемым игрокам 
в каждом из 11 последних сезонов - по первым четырем годам с момента 
создания КХЛ цифры найти нереально. 
Рекордные доходы Ковальчука вряд ли кто-то повторит в КХЛ - во всяком случае, 
в будущем, которое мы можем себе сейчас представить. Даже если бы в КХЛ 
вернулся Овечкин. 330 млн рублей еще можно как-то вписать под потолок 
(останется еще 570 млн, которых хватает большинству команд лиги на весь 
состав). А вот 10 млн долларов - это примерно весь доступный зарплатный 
бюджет сегодня. 
В первые годы зарплаты публиковались в долларах. Курс был стабильный, и 
сравнение с НХЛ было еще актуальным и так более наглядным. 
В 2013-м первые два места занимали Ковальчук и Радулов, и платили им очень 
много даже по меркам НХЛ. Хотя и зарплаты остальных игроков из топ-5 того 
рейтинга в нынешних условиях сложно представить. 
После 2014-го курс рубля резко спикировал. В пересчете на доллары сумма 
зарплаты того же Ковальчука была меньшей, но в рублях он продолжал получать 
очень солидные деньги.. 
Интересно, что Илья даже в 34 года подписал новый однолетний контракт с 
Питером, чтобы сыграть на Олимпиаде и потом попробовать вернуться в НХЛ, 
на сумасшедшие деньги - более 250 млн. Помните легендарную справку с места 
работы, которую давали Илье в СКА? Она тогда была хитом интернета. 
Как видите, в том необычайно звездном составе СКА было сразу четыре игрока 
в топ-4 рейтинга - Ковальчук, Дацюк, Войнов и Коскинен суммарно получали 
больше 14,5 млн долларов. Это больше нынешнего потолка, даже если бы курс 
был 65 рублей. 
После Ковальчука топ занял Сергей Мозякин - лучший бомбардир в истории КХЛ 
и лучший снайпер чемпионатов России получал 180 млн до вычета налогов, и 
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это были сумасшедшие деньги. Но сопоставимые деньги платили целому ряду 
ведущих игроков лиги. Немногим меньше контракт был, например, у игравшего 
за ту же команду, но куда менее эффективно, Николая Кулемина.  
Причем Мозякин в то время в свои 37-38 такой контракт уже не очень тянул, 
заслужил предыдущими сезонами. 
Мозякин оставался на вершине рейтинга и на следующий сезон. Вы только 
представьте, сколько "Магнитка" тратила во времена Геннадия Величкина: 180 
млн - Мозякину, 165 годом ранее Кулемину, 125 - вернувшемуся из "Баффало" 
Антипину. 
А если вы вернетесь к общей таблице, то по ней не так легко понять, когда 
именно начал работать жесткий потолок зарплат. Если что, это не 2019-й, когда 
было падение максимальной зарплаты с 257 до 180 млн - тогда в лиге просто не 
осталось игроков, на которых нужно столько тратить. Даже 180 млн Мозякину 
смотрелись чем-то из ряда вон - как раз в сезоне 2018/19 он набирал меньше 
очка за игру, а за шесть игр плей-офф у него было 0+3 и "минус 6". 
Вообще забавно, что в этих двух сезонах из самых высокооплачиваемых только 
двое набирали в среднем больше очка за игру: дважды это делал Шипачев и 
один раз - Доус. 
Потолок заработал чуть позже, и показательна тут было другое. Если в 2019-м 
более 100 млн в год получали сразу 12 игроков, то в 2020-м такой был всего один 
- Вадим Шипачев, в 2021-м ровно 100 было у Даррена Дица, а в последние два 
сезона вообще никому столько не платили (возможно, это изменит новый 
контракт Владимира Ткачева с "Авангардом"). 
Для наглядности покажем топ-5 в сезоне-2020/21, который был первым с жестким 
потолком в 900 млн рублей. Выглядит так, что менеджеры по большей части 
стали платить не за давние заслуги, а за уровень прямо сейчас (ну и контракты 
там в основном на 1-2 года). Тут смотрим не только на суммы, но и на фамилии 
- никто, кроме Шипачева, не входил в топ-5 в прошлые годы. 
Годом позже максимальная планка упала на 20 млн, а на вершине рейтинга 
внезапно оказался защитник. Это был первый и последний подобный случай. 
Зарплаты некоторых игроков все равно выглядели не совсем адекватными, 
однако потолок в этом смысле здорово навел порядок. 
В прошлом сезоне самый большой контракт упал до 90 млн. Это 10% от потолка, 
что в принципе и должно быть плюс-минус нормой, учитывая, что Макдэвидов (в 
смысле превосходства над остальными) в КХЛ сейчас нет. По соотношению 
зарплаты с результативностью в топ-5 вопросы могут быть только к Найту. 
Шалунов забил 29 голов, у Ткачева, Радулова и Яшкина в среднем 0,92-0,93 очка 
за игру, и здесь канадец выпадает из общей картины. Да, у него большой процент 
выигранных вбрасываний, но по результативности он провел свой худший сезон 
в КХЛ (15+19). 
Любопытно, что зарплата Найта на следующий сезон даже немного выросла, и 
сейчас он вместе с партнером по звену Ридом Буше возглавляет рейтинг 
наиболее высокооплачиваемых игроков КХЛ. 
Также нужно учитывать, что этот топ еще может измениться. Если Владимир 
Ткачев останется в "Авангарде", то его контракт почти наверняка будет выше 80 
млн (а, скорее всего, ворвется на первое место списка). Плюс еще с Найтом 
какая-то непонятная движуха - то ли уедет, то ли не уедет. 
Есть и важная ремарка в контексте зарплат последних лет. Чуть выше мы не зря 
уточняли про "чистый оклад". Давайте будем честны - в КХЛ потолок зарплат 
устроен совсем не так, как в НХЛ. Бонусная часть контрактов игроков 
учитывается не полностью - в лиге говорят, что движутся на пути к тому, что рано 



 

 

или поздно индивидуальные бонусы будут входить в сумму потолка, однако 
прямо сейчас этого нет. 
При этом лига в курсе, что клубы активно пользовались одной хитрой лазейкой. 
В КХЛ действительно можно прописать бонусы за один гол или за 5-10 очков, 
хотя этот игрок стабильно набирает 30-40 за сезон - это один из элементов того, 
как потолок пока еще можно обойти. И такие случаи далеко не единичны - это 
вполне легальный способ уместить платежку в 900 млн. 
Есть и другой пример. Он более спортивный с точки зрения достижений 
конкретного игрока, но все равно ломает саму идею потолка и выравнивания 
возможностей клубов. В сезоне-2022/23 у Александра Радулова был оклад в 
размере 80 млн рублей и бонусная часть. Журналисты раскопали информацию, 
что его бонус предусмотрен за попадание в топ-3 лучших бомбардиров лиги, и 
вознаграждение за это даже больше базовой зарплаты - 90 млн! 
Что интересно - исходя из недавного интервью Алексея Морозова, на которое мы 
ссылались чуть выше, подобные бонусы и дальше не будут учитываться под 
потолком зарплат. В конце регулярки мы следили за эпопеей, когда Радулов в 
последней игре получил сверху к окладу почти сотню. Кстати, с учетом всех 
бонусов за весь сезон он мог заработать около 200 млн - об этом писал 
"Чемпионат" еще до официального сообщения о заключении контрактов. 
О бонусах других игроков информации нет, но с очень большой долей 
вероятности благодаря дополнительным выплатам именно Радулов был самым 
высокооплачиваемым игроком в прошлом сезоне. А представьте, что еще 
наверняка была премия за выход в финал Кубка Гагарина. 
Впрочем, и у Ковальчука в свое время почти наверняка тоже было больше 
заявленных 330 млн - СКА тогда взял два Кубка Гагарина, и только на командных 
премиях Илья мог докрутить свой суммарный доход до 370-380 млн. Плюс 
личные бонусы за статистические показатели - и это уже какие-то космические 
деньги. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/pucklover/3176814.html 

К заголовкам сообщений 

Москва вернула бомбардира. Самый результативный хоккеист в истории 
СКА Никита Гусев стал динамовцем (Санкт-Петербургские ведомости 
(spbvedomosti.ru), Санкт-Петербург, 27 июля 2023) 
Легенда СКА Никита Гусев вернулся (теперь, судя по всему, уже навсегда) в 
родную Москву и как минимум ближайший год проведет в "Динамо". 31‑летний 
форвард отыграл за армейцев Петербурга шесть сезонов, и едва ли в скором 
времени найдется хоккеист, который перекроет его клубные достижения.  
В 2017 году Гусев провел уникальный финал. Очки за СКА он набирал в каждом 
из пяти матчей с "Металлургом", в общей сложности - 9 (1+8). Соперники так и 
не сумели притормозить тройку Вадима Шипачева, задававшую тон в том 
розыгрыше Кубка Гагарина. На троих сочетание Гусев - Шипачев - Дадонов в 18 
матчах собрало 61 очко, 23 из них - Гусев. Никита в том сезоне был в ударе. Очки 
собирал с методичностью метронома и часто - охапками. До сотни по 
совокупности не хватило чуть‑чуть - шести баллов. Но спустя два года именно 
Гусев первым из игроков СКА возьмет эту отметку: 82 в регулярке, 19 в плей-
офф. Эта планка остается нетронутой по сей день.  
Широкой болельщицкой аудитории форвард Гусев до появления в СКА особо 
известен не был. ЦСКА, из которого Никита выходил на взрослый уровень, он 
оказался не нужен, в "Амуре" и "Югре", где начинал свой полноценный путь в 
КХЛ, воображение не поражал. Но все же питерские скауты присмотрелись к 
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форварду и именно в нем увидели замену Артемию Панарину, когда тот, став 
обладателем Кубка Гагарина, решил шагнуть на новый, энхаэловский, уровень. 
Разумеется, никто и представить не мог, что спустя несколько лет тогда 
23‑летний Гусев впишет свое имя в клубную историю - как лучший бомбардир, 
ассистент, автор победных шайб, самый полезный игрок и еще много в чем 
лучший. Тогда этот невысокий форвард был, по сути, котом в мешке. И стиль у 
него, между прочим, тоже кошачий - неспешный, игривый, хитрый.  
Прошлой осенью, после очередной неудачной попытки заиграть в НХЛ, Никита 
вернулся в СКА. Находился он, конечно, не в лучшем настроении, хотя уверял: 
"Варианты в НХЛ были, есть и будут, но я выбрал СКА". Двухлетний контракт 
подразумевал продление еще на год, и казалось, что этот союз надолго. Тем 
более что, как показывает практика, если до тридцати лет не заиграл в НХЛ, вряд 
ли у тебя еще получится. "Мы знаем сильные стороны Никиты, - говорил на 
презентации нового старого форварда главный тренер СКА Роман Ротенберг. - 
В хоккее нужны финты и мастерство. Надеемся, что совместно мы повысим 
уровень нашей игры - как всей команды, так Никиты в частности".  
До полуфинала Кубка Гагарина-2023 так все и шло. В регулярке Гусев стал 
лучшим в СКА по количеству очков в среднем за матч (итоговая отметка - 1,32), 
установил новую планку для клубных бомбардиров (430), был лучшим по очкам 
в плей-офф, пока не захлебнулся в армейской бойне плей-офф, потеряв место 
в составе. Петербуржцы в итоге проиграли все‑таки ЦСКА, а через пару недель 
двухлетний контракт Гусева был расторгнут досрочно. В этот раз покрыть свои 
слабые стороны - невысокую скорость и плохую игру в обороне - 
результативностью Гусеву не удалось.  
"Хотелось бы ошибиться, но лучшие годы Никиты позади, - считает бывший 
защитник СКА Александр Юдин. - У него была мечта - попасть в НХЛ. С тех пор, 
как она разрушилась, мотивация уже не та. В "Динамо" он будет, возможно, 
набирать очки в большинстве, но в равных составах, а особенно в плей-офф, уже 
не станет грозной единицей". Затягивать оформление контракта с "Динамо" 
Гусев не стал. Соглашение оформлено этим летом сроком на один год. 
Финансовые условия сопоставимы с теми, что были в СКА. За сезон он может 
заработать до 107 млн рублей с учетом всевозможных бонусов.  
"Если Гусев будет в нормальной форме и пройдет сезон без травм, стать лучшим 
снайпером и бомбардиром "Динамо" он способен без вопросов, - возражает 
Юдину хоккейный эксперт Леонид Вайсфельд. - Такой нападающий любой 
команде подойдет вне зависимости от ее стиля. Для КХЛ Никита 
исключительный игрок. "Динамо" этим летом в принципе сильно поработало на 
рынке, трансферная кампания клуба сильнейшая в КХЛ. Минус один: когда 
собираешь новый состав, есть вероятность, что не получится создать команду. 
Игроки‑то есть, а нужен единый кулак. Но это уже тренерское мастерство". Что 
же персонально до Гусева, то многое решит мотивация игрока. "Уже 
состоявшийся хоккеист должен быть голоден до игры, до побед, - размышляет 
легенда "Динамо" и сборной СССР, ныне советник президента московского клуба 
Виталий Давыдов. - Хороший помощник в этом вопросе - бонусы. Гусев игрок 
особенный. Под такого нужно выстраивать звено, находить правильных 
партнеров. Прежде всего дирижера, центрального нападающего. Два года назад 
такой игрок у нас был - Шипачев. Сейчас нужно воспитывать нового".  

https://spbvedomosti.ru/news/sport/moskva-vernula-bombardira-samyy-rezultativnyy-
khokkeist-v-istorii-ska-nikita-gusev-stal-dinamovtsem/ 
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Дмитрий Яшкин: "Наша с Шипачевым и Кагарлицким химия никуда не 
делась" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 27 июля 
2023) 
Нападающий "Ак Барса" Дмитрий Яшкин поделился эмоциями от первых 
тренировок за казанскую команду. 
Напомним, Яшкин перешел в казанский клуб из СКА. 30-летний нападающий 
подписал трехлетний контракт.  
− Дмитрий, какие впечатления от перехода в "Ак Барс"?  
− Все отлично, все проходит в рабочем режиме, готовимся как обычно. 
− Насколько уже адаптировались в новой команде?  
− Со многими ребятами уже был знаком, поэтому вопросов с адаптацией не 
было. 
− Вы вышли на лед с Кагарлицким и Шипачевым. Скучали по старой связке?  
− Конечно, всегда приятно с ними играть. Я думаю, наша химия никуда не 
пропала, хорошо чувствуем друг друга. 
− Насколько вы восстановились после повреждения?  
− Все отлично, я полностью восстановился. Перед сборами готовился больше 
месяца. 
− Успели уже посмотреть город?  
− Немного погулял, пока много работаем. 
− Чем отличаются сборы Билялетдинова от сборов ваших прошлых тренеров?  
− Мне сложно сказать. В "Динамо" я в первый год не проходил сборы, потом был 
ковид, поэтому в России я сборы практически не проходил. Думаю везде сборы 
примерно одинаковые. Все стараются работать над выносливостью и силой. 
− Что скажете об изменениях в правилах КХЛ? Повысится ли динамика игры?  
− Думаю, ради этого они и делают изменения. Посмотрим на практике. 
Изменения нацелены на то, чтобы хоккей был интереснее, интенсивнее. 
− Как восприняли изменения в правиле с точкой вбрасывания на чужой зоне?  
− Конечно приятно. Это сохраняет 10-15 секунд, пока войдешь в зону соперника. 
− Успели оценить игру молодых игроков?  
− Пока было не так много тренировок. Ребята очень быстрые, играют интенсивно 
и агрессивно. Думаю, все шансы у них есть, − сказал Яшкин пресс-службе клуба. 
Ярость Радулова, гол 17-летнего таланта и Яшкин в звене с Шипачевым: что мы 
увидели на тренировке "Ак Барса"  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286373 

К заголовкам сообщений 

Коваленко подписал с "Колорадо" необычный контракт. Такой же будет у 
Воронкова (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 27 
июля 2023) 
Николай идет по стопам отца. 
Нападающий "Торпедо" Николай Коваленко подписал двухлетний контракт с 
"Колорадо". К клубу НХЛ он присоединится в следующем сезоне, а пока отыграет 
год в Нижнем Новгороде на правах аренды. Игрок заметно прогрессирует при 
тренере Игоре Ларионове и сейчас готовится к переходу на новый уровень. Его 
отец Андрей уже вошел в историю американского клуба. Повторит ли Николай 
его успех? 
"Дайте раскрыть потенциал в России" 
Впервые о планах Коваленко остаться в Нижнем Новгороде с целью 
дальнейшего переезда сообщил официальный сайт "Торпедо" в конце прошлой 
недели. Теперь пришло подтверждение от "Колорадо". Также стало известно, что 
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контракт подписан на два года. Первый из них Николай проведет в России, а 
второй - в США. Базовая зарплата Николая в НХЛ в этом сезоне составила бы 
832 тысячи долларов (74 млн рублей), в АХЛ - 70 тыс (6,3 млн). В следующем 
сезоне - 775 тыс и 70 тыс. По контракту с "Торпедо" игроку достанется 27 млн 
рублей. Тем не менее, бонус за подписание контракта с "Колорадо" в размере 
92,5 тыс долларов (около 8 млн рублей) от него никуда не денется. 
Любопытно, что в контракте Николая есть специальный пункт: если к концу 
декабря следующего сезона он не сможет закрепиться в НХЛ, то вернется в 
"Торпедо". Сейчас подобные условия можно нередко встретить в контрактах 
молодых россиян. К примеру, такая опция есть в контракте экс-форварда "Ак 
Барса" Дмитрия Воронкова, который теперь будет выступать в "Коламбусе". 
Таким образом, хоккеисты пытаются перестраховаться от возможных ссылок в 
АХЛ. Считается, что уровень во второстепенных североамериканских лигах 
значительно ниже, чем в КХЛ, и хоккеистам лучше развиваться дома.  
Отец хоккеиста Андрей Коваленко отмечал, что слишком ранний переезд 
принесет больше вреда, чем пользы: "Мы разговаривали и с агентом, и со 
скаутами. И все говорили, что Коля нужен, что чем быстрее он приедет, тем 
быстрее адаптируется. Но я видел из своего собственного опыта, что сын тогда 
в состав не попал бы. И говорил представителям "Колорадо": "Есть потенциал, 
дайте его раскрыть в России". 
Стоит отметить, что Николай уже далек от статуса неокрепшего юниора. Он 
провел пять полноценных сезонов в КХЛ, поиграл в "Локомотиве", "Ак Барсе" и 
превратился в важную атакующую единицу в нижегородском клубе. В прошлом 
сезоне Николай был лидером яркого "Торпедо" Ларионова и стал лучшим 
бомбардиром команды. Игрок в дебютном сезоне за команду получил нашивку 
ассистента капитана, что показывает веру тренера в его зрелость. 
Коваленко-старший поучаствовал в первом голе в истории "Колорадо"  
Интересно, что Коваленко-старший начинал зарубежную карьеру в составе 
предшественника "Колорадо" - "Квебека". Клуб базировался в Канаде до 1995 
года. Коваленко дебютировал в сезоне 1992/93. Вместе с ним в команде тогда 
выступали мастера высочайшего уровня: Матс Сундин, Джо Сакик, Валерий 
Каменский и другие звезды, поэтому попадание на шестую строчку бомбардиров 
было неплохим достижением. Больших успехов команда в тот период не 
добивалась, ее потолком был первый раунд плей-офф. Впрочем, иногда игрокам 
удавались очень яркие индивидуальные выступления. 
Например, в ноябре 1992 года 21-летний Коваленко оформил свой первый хет-
трик в карьере. Пострадала "Оттава". Форвард забивал разными способами - 
прямым броском, с разворота и даже делал финты. Комментаторы 
наслаждались игрой россиянина и обыгрывали название его родного города 
Горький с названием группы "Парк Горького", которая тогда была популярна в 
США. 
Непосредственно в столице Денвера форвард сыграл немного - всего 26 матчей. 
При этом успел оставить свой след в истории клуба. Например, именно он 
отдавал передачу Каменскому, когда тот забивал первый гол денверцев в НХЛ. 
Шайба была заброшена в ворота "Детройта". Впоследствии этот коллектив 
станет самым принципиальным соперником "Колорадо".  
В матче против "Сан-Хосе" команда Коваленко полностью доминировала, 
уничтожив соперника со счетом 12:2. Как это часто бывает, проигрывающая 
команда пытается выплеснуть негативные эмоции за счет драк. Дуг Боджер 
прижал Андрея к борту, после чего возникла потасовка. Однако Коваленко 
достойно принял вызов и успокоил обидчивого канадца. 



 

 

Хоккеист по прозвищу Русский Танк покинул клуб по ходу сезона 1995/96, но даже 
свои уходом внес вклад в его становление. Вместе с Мартином Ручински и 
Жосленом Тибо Андрея обменяли в "Монреаль" на вратаря Патрика Руа. В НХЛ 
эта сделка считается эпохальной. Она перевернула историю "Колорадо". Вместе 
с Руа команда стала чемпионом в первом же сезоне, постоянно претендуя на 
титул в последующие сезоны. "Эвеланш" повторили успех спустя пять лет, а 
Патрик был признан MVP плей-офф. 
Коваленко будет конкурентом Ничушкина 
С тех пор "Колорадо" переживало разные периоды. Порой команда уходила в 
кризисы на несколько лет, но 21 год спустя - в 2022-м году повторила успех 
начала нулевых. Сейчас клуб из Денвера можно назвать крепким претендентом 
на титул. Отличные сезоны провели Микко Рантанен и Нэтан Маккимон - один из 
сильнейших форвардов современной НХЛ. При этом проблемы в созидании у 
команды все же имеются. Другим нападающим не хватает стабильности. 
Третьим в клубном списке бомбардиров стал Кейл Макар. При всей уникальности 
этого защитника, важно учитывать, что он пропустил четверть сезона, но никто 
из нападающих, сыгравших полный чемпионат к нему так и не подобрался. 
"Колорадо" испытывает проблемы с глубиной состава. От нижних троек подмоги 
практически нет. Положение немного улучшилось с приходом швейцарца с 
русскими корнями Дениса Мальгина из "Торонто", но сейчас он возвращается 
домой и будет играть за "Цюрих". Усиления в этом направлении могли бы прийти 
в случае хорошей работы на драфте, но "благодаря" успешным выступлениям в 
регулярных чемпионатах за последние несколько лет высоких выборов команда 
не получит. Во многом дефицит ресурсов сказывается уже сейчас. В первом 
раунде прошедшего плей-офф команда уступила самой молодой команде НХЛ - 
"Сиэтлу" (3:4). Расчет на мастерство нескольких игроков не сработал. 
Изменить ситуацию в клубе рассчитывают за счет усиления топ-6. Для этого 
были приобретены Джонатан Друэн, который несколько лет назад был неплох в 
"Тампа-Бэй" и "Монреале" и одаренный, но очень травматичный Райан 
Джохасен. Вероятно, эти хоккеисты вместе с Валерием Ничушкиным составят 
вторую тройку. На эту позицию может рассчитывать и Коваленко. Во время 
работы с Ларионовым нападающий заметно прибавил в техническом 
мастерстве. А спокойная североамериканская манера общения и современная 
система тренировок позволяют обучаться быстрее. К тому же сильные качества, 
которые отмечали скауты на старте карьеры Николая - настырность и умение 
бороться на пятачке - все еще при нем. 
Контракт Ничушкина будет действовать еще семь лет, и он также как и Николай 
играет на позиции правого нападающего. Удастся ли вытеснить Валерия из 
состава? Вопрос спорный. Из-за травмы голеностопа Вэл пропустил 
значительную часть сезона но все равно приблизился к показателю "очко за 
игру", набрав 47 (17+30) очков в 53 матчах. Конечно, с эмоциональной точки 
зрения чемпионат получился непростым. Ближе к концу сезона в номере 
хоккеиста нашли пьяную девушку, из-за чего он пропустил почти весь плей-офф. 
Впрочем, ранее Валерий уже сталкивался с кризисом, но тогда дело касалось 
чисто игровых проблем. Форвард не забивал 91 матч, но после того как он 
преодолел неудачную полосу, дела пошли в гору. Поэтому рассчитывать, что 
недавнее происшествие выбьет Ничушкина из колеи, не стоит. Но и для 
Коваленко в этом есть свои плюсы. Конкуренция с соотечественником будет 
мотивировать Николая на быстрый рост.  
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"Авангард" представил оригинальный дизайн предсезонной формы 
(Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
"Авангард" представил оригинальный дизайн предсезонной формы, дизайнер 
которой вдохновился работой Казимира Малевича "Спортсмены". Омский клуб 
сегодня, 27 июля, сыграет первый предсезонный матч с клубом ВХЛ "Омские 
Крылья". 
"Новый комплект предсезонной формы прямо показывает, что перед нами тот 
самый, настоящий авангард. Именно картины русских авангардистов послужили 
источником вдохновения при разработке дизайна комплекта. Базовые элементы, 
напрямую отсылающие к работе Казимира Малевича "Спортсмены", 
дополняются специально созданными мини-композициями, а также буквами и 
цифрами в стиле супрематизм", - говорится в сообщении пресс-службы 
"Авангарда". 

https://www.championat.com/hockey/news-5184871-avangard-predstavil-originalnyj-
dizajn-predsezonnoj-formy.html 
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"Авангард" открыл предсезонку результативным матчем с фармом, 
Мартынов сделал дубль (Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 
27 июля 2023) 
Еще не закончился июль, а "Авангард" уже вышел на контрольный матч - первый 
среди всех команд КХЛ. Соперниками стали "Омские крылья", выступающие в 
ВХЛ.  
Летний матч собрал больше пяти тысяч зрителей зрителей, однако боевой 
состав "Авангарда" болельщикам увидеть не удалось. Вне игры остались 
Василий Демченко, Дамир Шарипзянов, Либор Шулак, Валентин Пьянов, Иван 
Телегин - железобетонные игроки основы. Зато право примерить предсезонные 
джерси в стиле русского авангарда, созданные специально для летнего хоккея, 
получил ряд молодых хоккеистов: Дмитрий Соколов, Глеб Трикозов, Никита 
Холодилин, Дмитрий Соловьев, Михаил Гуляев. Что касается "Крыльев", то они 
заявили, пожалуй, сильнейший состав.  
 Михаил Кравец, главный тренер "Авангарда": 
 - Важно, что, во-первых, команда готовится. Во-вторых, сейчас у нас пошел 
такой цикл, что мы их нагружаем, они играют на этой нагрузке и довольно-таки 
хорошо двигаются. Плюсы в том, что было хорошее движение, выигрывали 
борьбу, больше держали шайбу, забили пять голов, хорошо сыграли по отбору в 
средней зоне. Плохо: третий период, два гола за несколько секунд, 
расслабленность, которая по-прежнему присутствует. То, что много пропустили, 
не радует. Но с другой стороны, это первая игра для всех. Большой минус - очень 
много нелепых удалений, которые не нужны и опускают вниз темп. Конечно, мы 
ожидали от Мартынова такой игры, а для чего мы его брали? Он достаточно 
хорошо играл в минском "Динамо". Скоростной игрок, легкое катание, крепкий, 
хорошо лезет на ворота. Мы ждем от всех, кого взяли, такой игры.  
 Игра сразу пошла на встречных курсах на радость болельщикам, активно 
поддерживавших обе команды. Хоккеисты "Авангарда" сначала не реализовали 
большинство, зато в середине первого периода им удалась голевая атака. 
Соловьев зашел в зону по правому флангу, скинул в центр Игорю Мартынову, а 
тот нанес бросок, который не смог отразить Федор Коротаев.  
В дальнейшем большинство получили уже номинальные гости, но пробить 
Андрея Мишурова им не удалось. Закончился же период в атаках "Авангарда", 
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выделялись Мартынов, Соловьев и Денис Венгрыжановский, конструировавшие 
симпатичные атаки сходу.  
На стыке периодов "Авангард" получил два большинства подряд - 
безрезультатно.  
 Игорь Мартынов, нападающий "Авангарда": 
 - В прошлом сезоне у меня был дубль "Магнитке", но там без передачи. Что тут 
сказать, растем, работаем, сегодня была возможность на хет-трик, но чего-то не 
хватило. Стиль "Авангарда" - агрессивный, быстрый, скоростной хоккей - этого 
требует тренерский штаб. Все началось с первой смены, потому что тренерский 
штаб делал акцент на дисциплине, а мы много удалялись. И в итоге довели дело 
до ничьи. Самое главное, что мы выиграли. Кравец нам сказал, что нужно играть 
все 60 минут, давить, не отступать от своего хоккея. Понимание моей роли в 
"Авангарде"? Сегодня лидеры отдыхали, и я выходил во втором сочетании. Но 
все равно каждый нападающий должен быть нацелен на гол.  
 Вскоре "Крылья" сравняли счет. На исходе большинства гостям удалась 
отличная комбинация, и Егор Сердюк вонзил шайбу точно в "девятку". В ответной 
реализации лишнего преуспели и хозяева: Мартынова оставили одного перед 
воротами, и он сделал дубль. Затем произошла плановая замена вратаря: в 
середине матча место в рамке "Авангарда" занял Илья Проскуряков. Ему сразу 
же пришлось потрудиться, так как парад удалений продолжился двумя 
штрафами подряд. Но Проскуряков сотоварищи выстоял, а под занавес периода 
Кирилл Панюков завершил контратаку броском в касание с левого фланга.  
В начале третьего периода еще одно большинство реализовал Игорь Гераськин, 
которому удался отличный бросок из левого круга вбрасывания.  
У "Крыльев" был отличный шанс сократить разницу в счете - конечно, речь о двух 
подряд розыгрышах лишнего. Но распечатать Проскурякова удалось позже, уже 
в равных составах. А еще через минуту Кирилл Устинов сократил отставание до 
минимального.  
Затем обменялись голами Венгрыжановский (снова в большинстве) и Максим 
Казаков, а в концовке "Крылья" все же догнали старших товарищей. За две с 
половиной минуты до сирены Дмитрий Шешин реализовал очередное 
большинство, а вот овертайм на удивление оказался безголевым.  
 Владимир Филатов, главный тренер "Омских крыльев": 
 - Дополнительного настроя ребятам не требовалось, даже наоборот - гасили 
эмоции. Я благодарен парням, что все 60 минут отдавались игре. Многое не 
получалось из-за высокого уровня соперников, но забросить первоклассным 
соперникам пять шайб - это здорово. Как вернулись в игру с 1:4? Попросили 
ребят работать до конца, призвали их к профессионализму.  
 В серии бросков точнее были хоккеисты "Авангарда".  
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"Авангард" и "Омские" Крылья" порадовали зрителей веселым хоккеем 
(РИА ОмскИнформ (omskinform.ru), Омск, 27 июля 2023) 
Новички "Авангарда" забросили 5 шайб в ворота "Омских Крыльев". Но этого для 
победы не хватило. Команды доигрались до серии буллитов.  
Омские болельщики сегодня смогли впервые за два с лишним месяца пойти на 
хоккей. В товарищеском матче "Авангард" играл с "Омскими Крыльями". Правда, 
не все любители хоккея смогли попасть на "G-Drive Арену", потому что матч 
начался в 5 часов вечера. Но первый ярус трибун был почти забит. На матче 
присутствовали 5 153 зрителя. 
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Состав "Авангарда" сильно удивил. И если отсутствие Корбэна Найта и Риду 
Буше не стало неожиданным, то про другие изменения такого не скажешь. В 
составе не было основного вратаря Василия Демченко, отсутствовали капитан 
команды Дамир Шарипзянов, новички Либор Шулак, Валентин Пьянов, Иван 
Игумнов и некоторые другие игроки. В итоге шанс сыграть за основную команду 
получили хоккеисты "Омских Крыльев" Дмитрий Алексеев и Дмитрий Соловьев, 
а также несколько молодых игроков. Особенно хочется отметить появление в 
составе 19-летнего Александра Филатьева, который прошлый сезон провел за 
"Омских Ястребов". 
А место в воротах "Омских Крыльев" занял Федор Каратаев, который находится 
на просмотровом контракте. Нужно сказать, что играл он в этом матче неплохо. 
Еще одно изменение точно порадовало омских болельщиков. Под сводами "G-
Drive Арены" снова зазвучал голос надежды Демичевой. 
В первом периоде была заброшена всего одна шайба. Ее автором стал 
белорусский новичок "Авангарда" Игорь Мартынов. Интересно, что фанатский 
сектор после этой шайбы стал больше поддерживать "Омские Крылья". А в 
начале второго периода они несколько раз безуспешно пытались запустить 
"волну", чтобы немного согрелись замерзшие зрители. Многие болельщики 
действительно забыли, что на хоккее обычно холодно и пришли на арену в 
легкой одежде. 
А игра во втором периоде пошла повеселее. Сначала нападающий "Омских 
Крыльев" Егор Сердюк мощным броском пробил защищавшего ворота 
"Авангарда" Андрея Мишурова. А затем удаление случилось у "Крыльев", и 
Игорь Мартынов оформил дубль. Одну из передач ему отдал еще один новичок 
команды Денис Венгрыжановский, чью фамилию Надежда Демичева произнесла 
на одном дыхании. После дубля Мартынова случилось еще одно знаковое 
событие. Вместо Андрея Мишурова в "рамку" "Авангарда" впервые встал 
опытнейший Илья Проскуряков. 
Игроки "Авангарда" постоянно удалялись, но у их соперников не хватало 
мастерства, чтобы реализовать преимущество, хотя несколько раз они были к 
этому близки. А когда у "Авангарда" закончилось очередное меньшинство, игроки 
главной омской команды организовали быструюу атаку, которую завершил 
Кирилл Панюков. 
А в начале третьего периода случилось уже удаление у "Омских Крыльев", 
которое реализовал третий новобранец "Авангарда" Игорь Гераськин. Далее 
пришел уже черед "Омских Крыльев" забрасывать шайбы. Сначала Николай 
Хворов забил в большинстве, а почти сразу же новобранец "крыльев" Кирилл 
Устинов сократил разрыв в счете до минимума. 
Но к тому моменту у "Авангарда" отличились не все новички. Денис 
Венгрыжановский реализовал очередное большинство своей команды, а потом 
на радостях грохнулся на лед, слегка ударившись о борт. Передачу в этом 
моменте отдал автор дубля Мартынов. 
Но веселый матч на это не закончился. Нападающий "крыльев" Максим Казаков, 
который давно заслужил право играть за "Авангард" огорчил Проскурякова. 
А вот после этого омским фанатам удалось запустить "волну", которую 
поддержала остальная часть трибун. "Волна" помогла "Омским Крыльям", 
которые наконец-то сравняли счет. Отличился Дмитрий Шешин. 
Основное время закончилось со счетом 5:5. Сильнейшего команды не выявили 
и доигрались до овертайма, а потом и до буллитов. Здесь победили более 
старшие. Победную шайбу забросил Игорь Гераськин.  

https://www.omskinform.ru/news/179973 
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К заголовкам сообщений 

Нападающий "Авангарда": пять тысяч болельщиков на товарищеский 
матч - это невероятно (Чемпионат.com, Москва, 28 июля 2023) 
Нападающий "Авангарда" Игорь Мартынов подвел итоги товарищеского матча с 
"Омскими Крыльями" (6:5Б). В этой игре хоккеист забил два гола. 
"Провели хорошо два периода. Думаю, в каких-то моментах хорошо выполняли 
установку, новую тактику для нас, но все равно нужно посмотреть видео, 
посмотреть, как мы играли, ошибки, чтобы больше в головах откладывалось, 
какие-то моменты новые. Даже в том же меньшинстве - для нас это что-то новое. 
Иногда вспоминаешь на доли секунды, что нужно сделать, и уже чуть игра 
меняется и немного запаздываем. Но это дело времени - только первая игра. 
Разберем ошибки, поработаем на тренировках - будет намного лучше. 
Чувствовалось ли, что соперник раньше вышел из отпуска, и у него было больше 
времени на подготовку? Я бы не сказал, потому что все готовились у себя в 
городах. Но все равно пропускали голы немного тактические. Если доработать, 
то их не будет, и играть будем намного лучше. Все равно был акцент после 
второго перерыва на удаления, чтобы вообще не удаляться и играть с первой 
смены. Вообще не выполнили тренерскую установку - даже с первой смены 
играли не очень хорошо, провели в своей зоне игру. Нужно начинать третий 
период хорошо, не действовать по счету, что мы там ведем и все. Нужно до конца 
играть 60 минут. 
Прием болельщиков? Очень круто! Было слышно. Пять тысяч болельщиков на 
товарищеский матч - это невероятно. Не представляю, что будет, когда 
заполнится вся арена", - приводит официальный сайт "Авангарда" слова 
Мартынова.  

https://www.championat.com/hockey/news-5185825-napadayuschij-avangarda-pyat-
tysyach-bolelschikov-na-tovarischeskij-match-eto-neveroyatno.html 

Похожие сообщения (3): 

• Sports.ru, Москва, 28 июля 2023 

• Федерация хоккея Республики Беларусь (hockey.by), Минск, 27 июля 2023 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Михаил Кравец - о товарищеском матче "Авангарда", прыти Мартынова и 
функции Соколова (Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 27 июля 
2023) 
Наставник "Авангарда" Михаил Кравец подвел итоги товарищеского матча с 
"Омскими Крыльями" (6:5 Б). 
- Мы выиграли и по игре, и по многим моментам. Здесь важно, что, во-первых, 
команда готовится. Во-вторых, сейчас у нас пошел такой цикл, что мы их 
нагружаем, они играют на этой нагрузке и довольно-таки хорошо двигаются. Это 
тоже важно. Плюсы в том, что было хорошее движение, выигрывали борьбу, 
больше держали шайбу, забили пять голов, хорошо сыграли по отбору в средней 
зоне, мы только начали это отрабатывать.. Плохо - третий период, два гола за 
несколько секунд, расслабленность, которая почему-то по-прежнему 
присутствует. То, что много пропустили, не радует. С другой стороны, это первая 
игра для всех. Думаю, зрителям было приятно посмотреть, что есть и команда 
ВХЛ, которая готовилась раньше нас, но в хорошем состоянии и оказывает 
достойное сопротивление. Есть нюансы, которые нужно менять, но главное 
победа, на этом этапе. 
- Ожидали от Мартынова такой прыти? Чуть-чуть хет-трик не сделал. 
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- Конечно, а для чего мы его брали? Он достаточно хорошо играл в минском 
"Динамо": скоростной игрок, легкое катание, крепкий, хорошо лезет на ворота. 
Мы ждем от всех такой игры, не только от Мартынова. От всех тех, кого взяли. 
- Что скажете по Соколову? Его сегодня выводили на бросок а-ля Рид Буше. Его 
основная функция - быть снайпером? 
- Надо же работать еще, кто ему шайбу будет привозить? Если вы выйдете и 
привезете... Конечно, он должен делать больший объем работы. Но опять же, он 
в меньшинстве не играл. Это подсаживает игрока. Нужно все время быть в 
тонусе, а такие перерывы - то играю, то сел... Я считаю, что Соколову мало 
только бросков, он может делать и другие вещи. Надо двигаться, надо работать, 
- цитирует тренера пресс-служба клуба. 

https://belarushockey.com/khl/news/2023/07/27/mihail-kravec-o-tovarischeskom-
matche-avangarda-pryti-martynova-i-funkcii-sokolova/ 

К заголовкам сообщений 

Кравец объяснил, почему лидеры "Авангарда" пропустили первый 
предсезонный матч (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Главный тренер "Авангарда" Михаил Кравец после победы над "Омскими 
Крыльями" (6:5 Б) рассказал, почему игру пропустили лидеры команды - 
Валентин Пьянов, Иван Телегин и Дамир Шарипзянов.  
"Пьянов, Телегин, Шарипзянов не играли, потому что их не нужно проверять? Да 
мы здесь даже не проверяем - мы даем возможность проявить себя. Эти ребята 
себя проявили, нам нужно спокойно подготовить их к следующему турниру", - 
передает слова Кравца корреспондент "Чемпионата" Лев Лукин. 
Напомним, следующие матчи "Авангард" проведет на предсезонном турнире 
Sochi Hockey Open, который состоится с 3 по 8 августа. 
Ранее Кравец оценил игру новичка омского клуба Дмитрия Соколова, который в 
межсезонье перешел в стан "ястребов" из минского "Динамо".  

https://www.championat.com/hockey/news-5185311-kravec-obyasnil-pochemu-
lidery-avangarda-propustili-pervyj-predsezonnyj-match.html 

К заголовкам сообщений 

Трактор. В предверии сезона - снова в ТОП? (Sports.ru/tribuna, Москва, 27 
июля 2023) 
Позорище. Для Челябинска непопадание в плей-офф - это всегда трагедия, стать 
третьим худшим на Востоке и позволить себя опередить Нефтехимику с 
Адмиралом при бюджете 650 миллионов конечно нужно было еще постараться. 
В атаке плохо, но на задней линии еще хуже. Конечно можно свалить все на 
проблемы во вратарской линии, которые преследовали весь сезон, но 190 шайб 
при хоккее Гатиятулина просто поражают. 
Учитывая за что арестовали бывшего менеджера клуба Шинина, то ситуация с 
плохим выступлением прояснилась. 
Разберемся чего ждать в следующем и как эти проблемы решал новый ген. 
менеджер Волков, но пока на бумаге Трактор выглядит железным претендентом 
на четверку. 
Трансферы.  
Пришли: в. Фукале (Херши, АХЛ), в. Подскребалин ("Югра", ВХЛ), з. Бородкин 
(Витязь), з. Петриков ("Лада"), з. Антипин ("Салават Юлаев"), н. Чибисов 
("Металлург" Мг), н. Дер-Аргучинцев (Торпедо/Торонто), н. Шаров ("Амур"), н. 
Жарков ("Авангард"), н. Кравцов ("Ванкувер", НХЛ), н. Попов (Нефтехимик). 
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Покинули клуб: т. Ефимов, з. Брынцев, н. Хохряков (все - "Амур"), в. Проскуряков 
(Авангард), в. Устименко ("Витязь"), з. Исаев, з. Климонтов, з. Манухов, н. 
Бывальцев ("Автомобилист"), н. Капустин, н. Пулккинен, н. Тридчиков, н. 
Подкорытов, н. Лукин (оба - "Металлург", Беларусь), н. Стась (Динамо Минск). 
Вратарская линия.  
То, что происходило в крайнем сезоне на рубеже вратарской линии даже 
комментировать не хочется. 
Хэммонд изначально был спорной кандидатурой, но он толком и не сыграл, а вот 
на каком основании вы думали пройти сезон с голкиперами а-ля Гарипов или 
Проскуряков непонятно от слова совсем. Пара Мыльников - Устименко и вовсе 
большинству была неизвестна, первый выдающегося ничего не показал, но это 
было ожидаемо, главное что с треском не провалился, как Мельничук или 
Гарипов. 
Сейчас в команду пришел Фукале. Да, это бэкап чемпионской команды АХЛ. В 
регулярке он сыграл даже больше матчей, но в плей-офф убедительнее для 
тренера был Шепард. Цифры по карьере не самые выдающиеся, хотя помнится, 
когда в НХЛ поднимали он приятно удивил. 
В целом при деградирующем уровне КХЛ, особенно вратарском - вполне рабочий 
вариант, да и возраст праймовый. Как минимум на уровне средний+ должен 
играть. 
Оборона.  
Еще одно больное место прошлого сезона. Как показывает практика даже с не 
очень сильным вратарем можно выиграть Кубок, если защитная линия работает 
как часы, этого у челябинцев точно не было. 
Антипин однозначно добавит обороне мишек солидности. Да, в последние годы 
котировки Виктора слегка упали, но это достаточный понятный опытный мастер 
и 31 точно не приговор. 
Хэмилтон по ходу сезона даже слегка неожиданно хорошо вписался в команду и 
будь он в обойме со старта, когда на синей играть толком было некому, то думаю 
мимо плей-офф подопечные Гатиятулина не пролетели бы. 
Ужасный сезон конечно провел Блажиевский, худший показатель полезности у 
50-миллионного защитника оборонительного плана. Предварительно он 
наигрывается в паре с Антипиным и если эта связка заиграет на уровне, то ТОП-
4 будет солидным. 
Нападение.  
Яркая атака никогда не была сильной стороной команд нынешнего коача. Если 
сослаться на уровень исполнителей во вратарской зоне еще можно, то в атаке 
при наличии Бурдасова и Пулккинена забивать даже не можно, а нужно. Две 
страшные пушки, приличные русские центры, набравший обороты Шабанов и 
прошлогоднее открытие в лице Тертышного, даже Сошникова по ходу сезона 
добрали. Звучит как минимум неплохо, но не получилось 
Возрастные Стась и Хохряков покинули клуб. Первый был некогда элитным 
чеккером, но лучшие годы позади. Хохрякова ставили в центр к Пулккинену и 
Сошникову из-за чего Хабаровск решил, что это элитный игрок ТОП-6 и забрал 
его за неадекватнейшие 40 млн. За такие деньги человек на льду должен уметь 
больше, чем забирать шайбу и забрасывать ее в зону. 
По сути из потерь в атаке только уехавший в Екатеринбург Бывальцев. 
Специфический Пулккинен потенциально классный снайпер, но его нужно уметь 
использовать под креативного центра, а здесь он под знаком непредсказуемости. 
Заменить Алексея призван Семен Дер-Аргучинцев. В условиях жесткого 
дефицита за него развернулась настоящая бойня, но Волков был наиболее 
настойчивым. Семену всего 22, КХЛовского опыта практически нет, но за спиной 



 

 

два классных сезона в АХЛ, где он набирал 0.71 очко за игру и даже дебют в 
основной команде. Понятно, что при Мэттьюзе с Таваресом ловить небольшому 
игровичку там нечего, тем более в крайнем сезоне третьего центра по итогу 
сезона играл уже О'Райлли. 
В который раз вернулся в команду Кравцов. Ни в "Рейнджерс", ни в последующем 
в "Ванкувере" у него не получилось. При этом в представлении Виталий не 
нуждается, крайний сезон в КХЛ у него был хоть и небольшой, но вполне яркий, 
а сейчас подписав контракт на два года мыслями он должен быть здесь. 
Мощным во всех смыслах выглядит и подписание Чибисова. Челябинск 
предложил Андрею достаточно вкусный контракт, даже несмотря на не самый 
выдающийся сезон. С краями конечно здесь полный порядок. 
В боттом-6 пришли Жарков, Попов и Шаров. Владимир опытнейший игрок, 
бравший Кубок, но когда ты берешь 35-летнего чеккера в пауэр-лайн, то 
рискуешь. Попов и Шаров - дешево и сердито, оставляя возможность усиления 
по ходу сезона, если ставка не выгорит. 
Ориентировочный состав.  
Фукале (Мыльников). 
Сошников - Дер-Аргучинцев - Бурдасов 
Хэмилтон - Яруллин; 
Тертышный - Ткачев - Кравцов 
Антипин - Блажиевский; 
Шабанов - Попов - Чибисов 
Карпухин - Телегин; 
Калинин - Шаров - Жарков  
Кирпичников. 
Тренер.  
Очень много вопросов накопилось к Анвару Рафаиловичу.  
Болельщики крайне недовольны и буквально под каждым постом требуют его 
голову и их можно понятно. Когда ты ставишь Хохрякова центрить Сошникова и 
Пулккинена и последнего ставишь практически весь сезон под ворота - ты 
автоматически будешь виноват в результате, ведь подобные решения выглядят 
по меньшей мере крайне странно. 
Посмотрим сумеет ли он вернуть народную любовь, что была у него здесь когда-
то, но в случае неудачного старта сезона вполне вероятно, что могут полететь 
головы. 
Перед сезоном.  
Второй раунд. Пока сложно оценивать Челябинск, ведь вопросы есть. В первую 
очередь - это конечно вопросы к тренерскому штабу, который по хорошему нужно 
было убирать после провала. 
С другой стороны на Востоке кроме 3-4 команд у всех все плохо. Трактор может 
спокойно претендовать на ТОП-3 своей конференции. В Авангарде и Магнитке 
все плохо, а к Салавату и Козлову вопросов хватает. 
Опять же, как и в случае с Автомобилистом - не вовремя ввели перекрестный 
плей-офф.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/rtline/3178372.html 

К заголовкам сообщений 

Гальченюк после скандала в Америке ищет клуб в КХЛ. В юности он 
отказался от российского паспорта (Sports.ru/tribuna, Москва, 27 июля 
2023) 
Тогда выбрал США, а теперь выбора нет.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/rtline/3178372.html


 

 

Алекс Гальченюк - потенциальный хедлайнер этого межсезонья в КХЛ. 29-летний 
нападающий провел 654 матча в НХЛ и набрал в них 354 очка. Летом 2023-го 
"Аризона" расторгла контракт с Гальченюком уже через две недели после 
подписания. После этого Алекс договорился о сотрудничестве с российскими 
агентами. Есть подтвержденная конкретика по интересу в КХЛ. 
Как игрок с таким опытом в НХЛ вообще дошел до переговоров с клубами из 
России 
В июле Гальченюк попал в историю с полицейскими ( подробно - тут ). Он ехал 
на внедорожнике вместе с отцом, врезался в бордюр и повредил другую машину. 
Полиция обнаружила его лежащим на земле. Гальченюк нагрубил офицерам, 
угрожал убийством им и их близким. Те только втроем заключили его в наручники 
- справиться в одиночку ни у кого не получилось. 
Полицейские указали в отчете, что от Гальченюка исходил сильный запах 
алкоголя. Затем он вступил в программу помощи игрокам НХЛ, а ESPN получил 
письмо с громкими извинениями. Фраза оттуда: "Мои действия после 
употребления алкоголя не отражали того, кто я есть". Игрок объяснился и перед 
"Аризоной", но восстановить репутацию в лиге так быстро невозможно. 
Осенью 2022-го уже были переговоры по приезду Гальченюка в КХЛ. "Матч ТВ" 
в тот момент публиковал список клубов-претендентов на Алекса: "Локомотив", 
"Авангард", "Салават Юлаев", "Динамо". Остальных отпугивали денежные 
запросы Гальченюка - по этой причине на переговоры не пошло "Торпедо", где 
работает хорошо знающий его способности Ларионов. 
Год назад Гальченюк все-таки отказался от поездки в Россию. В новой 
реальности остается такая же проблема с деньгами, на которую обратил 
внимание Леонид Вайсфельд. Дела Гальченюка ведет агентство Winners - с ним 
возможно только подписание дорогого контракта. В случае с Алексом это 
смотрится еще большей авантюрой. По игре он давно не похож на топ-хоккеиста. 
Winners ведет дела Радулова, Самонова и других уважаемых хоккеистов из КХЛ. 
Александр Черных и Юрий Николаев - агенты, влияющие на потенциальные 
переходы. Агентство официально рассказало о сотрудничестве с Гальченюком. 
В числе претендентов на Алекса называются "Авангард", "Салават Юлаев" и 
"Металлург", но в Магнитогорск тот не хочет. 
По уфимскому клубу все это уже стало выше обычных слухов. "Матч ТВ" пишет, 
что еще в 2022-м для Гальченюка был готов контракт на 90 миллионов рублей в 
год. Гендиректор "Салавата" Ринат Баширов подтвердил, что клуб сразу 
обозначил заинтересованность в Гальченюке и по-прежнему имеет резерв в 
бюджете на его подписание. Агенты взяли время на просмотр других вариантов. 
Гальченюк провел лучший карьерный отрезок в "Монреале" - потом только менял 
клубы и деградировал 
Гальченюк попал на драфт НХЛ в 2012 году, его выбрал "Монреаль" под общим 
третьим номером. Выше него ушли Наиль Якупов и защитник Райан Мюррей. 
Сейчас Якупов перешел в "Нефтехимик" после трех лет в "Авангарде". Мюррей 
пока держится в НХЛ - принадлежит "Эдмонтону", но в сезоне-2022/23 провел в 
лиге всего 13 матчей и спускался в АХЛ. 
Карьера Алекса в НХЛ начиналась ярко - в "Монреале" он даже считался 
локальной звездой. Его самым успешным периодом в клубе стал сезон-2015/16, 
когда Гальченюк отыграл в регулярке 82 матча и набрал 56 очков. Там же он 
установил личный рекорд по голам за сезон - 30. После этого Алекс никогда и 
близко не подбирался к подобной отметке. 
После ухода из "Монреале" Гальченюк все время искал себя. "Аризона" - 
единственная команда, где Алекс хотя бы отдаленно напоминал серьезного 



 

 

игрока. Бесконечные обмены привели к провальному заходу в "Колорадо". Там 
Гальченюк играл в среднем по семь минут и совсем не приносил пользы. 
Лето 2023-го - последний шанс для Гальченюка что-то поменять в жизни. 
"Аризона" вроде бы опять взяла его с рынка и дала возможность для 
перезагрузки, но все изменила пьяная история. Когда клуб узнал о ней, 
соглашение сразу расторгли. Инсайдеры утверждают, что на ближайшее время 
для Гальченюка закрыта дорога в НХЛ. 
Мы не учитывали достижения Гальченюка в плей-офф, потому что их почти не 
было. Последний раз он играл в Кубке Стэнли еще в составе "Торонто" в сезоне-
2020/21 (6 матчей, 1+3). 
Пространство для позитива относительно перспектив Алекса в КХЛ оставляют 
разве что его результаты в АХЛ. В прошлом сезоне он выступал за фарм-клуб 
"Колорадо" и выбил в регулярке 42 очка в 42 играх.  
Игровой провал Гальченюка в НХЛ, скорее всего, напрямую связан с его 
проблемами вне льда. На травмы всегда накладывалась слабая психология. 
Алекс надеялся на возрождение еще в "Питтсбурге" - говорил о возвращении 
формы и динамики после подписания контракта. Но с лета 2019-го никаких 
позитивных изменений в его жизни так и не произошло. 
ФХР звала Гальченюка в сборную России, хотя он родился в белорусской семье 
и выступал за США 
Место рождения Гальченюка - Милуоки. Его отец начинал карьеру в минском 
"Динамо", а после развала СССР играл за сборную Беларуси. Родственники 
Гальченюка жили там же, под Минском у него оставалась дача. При этом Алекс 
утверждал : "Мне никто не предлагал играть за белорусскую сборную. За все 
время я не разговаривал ни с одним из руководителей вашей федерации". 
Зато Гальченюк много раз пересекался с Россией. Например, "Атлант" выбирал 
его во втором раунде драфта КХЛ-2011. Алекс приезжал в Уфу на МЧМ-2013, где 
выиграл золото в составе сборной США. В том же году он взял с американской 
командой бронзу взрослого чемпионата мира. Эти медали так и остались 
главными в его карьере. 
Десять лет назад Гальченюк выглядел совсем по-другому. На МЧМ-2013 он стал 
четвертым бомбардиром американцев (2+6 в семи играх), а в матче с Россией 
отметился голевым пасом. Потом с позиции силы рассуждал о сборной: "Как по 
мне, выбор между Россией и США был очень легким. Я всегда хотел играть за 
Америку. Хотя понимаю, что пересуды связаны с тем, что моя семья из бывшего 
СССР". 
В подростковом возрасте Гальченюк прожил в России пять лет. В какой-то 
момент признавался: "Ощущаю себя наполовину русским". Риторика 
кардинально изменилась при выходе на драфт НХЛ. Алекс вспоминал 
собеседование в "Коламбусе", где объяснял: российского паспорта больше нет. 
Отказался от него как раз при том выборе сборной еще на юниорском уровне - и 
не жалел. 
ФХР следила за Гальченюком и предлагала ему выступление за Россию. Вот 
разъяснение от Алекса: "Да, из ФХР были звонки - Ларионову и моему отцу. Но 
я опять-таки мог бы выбрать российскую команду только ради того, чтобы вновь 
выйти на лед вместе с Якуповым". Гальченюк не зря упоминал Наиля - на 
юниорском уровне они сдружились и долго поддерживали связь. 
Ларионов всплывает в историях не просто так. Он работал агентом и 
представлял интересы молодого Гальченюка. Можно сказать, что связь с 
Ларионовым повлияла на карьеру Алекса. Тот разглядел Гальченюка в одном из 
матчей, где он собрал хет-трики из голов и ассистов. Так и началось их 
сотрудничество - приезд Алекса в КХЛ в тот период никак не предусматривался. 



 

 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3178234.html 

К заголовкам сообщений 

Панин о составе "Салавата": "Ребята достаточно профессиональные. Мы 
не повторим прошлый сезон, это был форс-мажор" (Sports.ru, Москва, 27 
июля 2023) 
Григорий Панин заявил, что "Салават" не повторит результат прошлого сезона.  
В сезоне-2022/23 уфимцы впервые с 2017 года вылетели из плей-офф в первом 
раунде, уступив "Адмиралу" (2-4).  
Капитан "Салавата Юлаева" высказался об усилении команды в межсезонье. 
- Это, наверное, вопрос не к хоккеистам, а больше к руководителям. Я же не могу 
быть оценочной комиссией по усилениям. 
Я считаю, что ребята достаточно профессиональные. Кто-то доказал, что может 
забивать, отдавать и ловить. Дальше тренерский штаб уже будет решать, как это 
все скомпоновать, чтобы все работало. 
- Беспокойства нет, что опять собирается слабая команда? Команда, которая 
повторит прошлый сезон в плей-офф.  
- Понятно, что у вас свое мнение. 
Мы не повторим прошлый сезон. Прошлый сезон - это форс-мажор, - сказал 
Панин.  

https://www.sports.ru/hockey/1115334093-panin-o-sostave-salavata-rebyata-
dostatochno-professionalnye-my-ne-pov.html 

К заголовкам сообщений 

Алексей Василевский рассказал, как часто видится с братом Андреем 
(Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Защитник "Салавата Юлаева" Алексей Василевский рассказал о том, насколько 
часто видится со своим родным братом голкипером "Тампа-Бэй Лайтнинг" 
Андреем. 
"Видимся? Раз в год, когда Андрей приезжает в Россию. Я за восемь или девять 
лет, сколько он играет в Америке, еще ни разу к нему не ездил. На следующий 
год планируем поехать к нему с семьей, посмотреть, что да как, уже визу 
получили. А так мы часто созваниваемся и переписываемся. Во время сезона 
поздравляем друг друга с победами, узнаем, как дела? Держим связь! Я слежу 
за его игрой, не прямые эфиры, конечно, смотрю, но нарезки матчей, как он 
сыграл. То же самое и Андрей. Он подписан в социальных сетях на тот клуб, где 
я играю (смеется) ", - приводит слова Василевского сайт КХЛ. 

https://www.championat.com/hockey/news-5185243-aleksej-vasilevskij-rasskazal-
kak-chasto-viditsya-s-bratom-andreem.html 

Похожие сообщения (3): 

• Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 27 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

"Не считаю, что в НХЛ плохо играл, доволен своей игрой там" - Никита 
Гусев (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 27 июля 2023) 

Гусев поиграл в НХЛ за "Нью‑Джерси" и "Флориду" в 2019-2021 годах. В прошлом 

сезоне Гусев выступал за СКА. Эта команда уступила ЦСКА в полуфинальной 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3178234.html
https://www.sports.ru/hockey/1115334093-panin-o-sostave-salavata-rebyata-dostatochno-professionalnye-my-ne-pov.html
https://www.sports.ru/hockey/1115334093-panin-o-sostave-salavata-rebyata-dostatochno-professionalnye-my-ne-pov.html
https://www.championat.com/hockey/news-5185243-aleksej-vasilevskij-rasskazal-kak-chasto-viditsya-s-bratom-andreem.html
https://www.championat.com/hockey/news-5185243-aleksej-vasilevskij-rasskazal-kak-chasto-viditsya-s-bratom-andreem.html
https://sport.business-gazeta.ru/article/286381
https://allhockey.ru/news/show/484869-Aleksej_Vasilevskij_s_bratom_vidimsya_raz_v_god
https://www.khl.ru/news/2023/07/27/515163.html


 

 

серии со счетом 2-4 и завершила выступление в розыгрыше Кубка Гагарина. 18 
июля "Динамо" объявило о подписании однолетнего соглашения с Гусевым. 
 - Тема НХЛ для тебя уже закрыта или ты пока думаешь?  
 - Посмотрим, как будет. Я не считаю, что я там плохо играл. Я доволен своей 
игрой там. 
 - В первом большом интервью перед тем, как туда уезжать, ты сказал, что не 

хочешь быть палкой, которая стреляет раз в год в четвертом звене. Но почему‑
то тебя такой палкой там и видели...  
 - Все разное, разное понимание. Мне тоже, наверное, надо было привыкнуть к 
требованиям, поэтому было иногда интересно, иногда просто, а иногда 
непонятно. Сначала, когда я туда ехал, то думал, что играть справа будет для 
меня проблемой, а потом попробовал и понял, что, по большому счету, для меня 
разницы нет. Я могу играть справа и слева. 
В Америке меня ставили справа, чтобы я при входе в зону мог сразу бросать, а 
не искать партнера. Акцент был на то, чтобы я больше бросал по воротам. 
Понятно, что не так просто играть, когда ты сыграл одну смену, а потом пять 
минут сидишь. Это другие ощущения, к этому тоже надо привыкать, - рассказал 
Гусев в эфире "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922489_Ne_schitaju_chto_v_NKhL_ploh
o_igral_dovolen_svojej_igroj_tam__Nikita_Gusev 

К заголовкам сообщений 

Гусев признался, что хочет выиграть с московским "Динамо" Кубок 
Гагарина (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 27 июля 2023) 
В прошлом сезоне Гусев выступал за СКА. Эта команда уступила ЦСКА в 
полуфинальной серии со счетом 2-4 и завершила выступление в розыгрыше 
Кубка Гагарина. 18 июля "Динамо" объявило о подписании однолетнего 
соглашения с Гусевым. 
 - Верно ли, что ты мог оказаться в "Динамо" в школьном возрасте или чуть 
позже?  
 - Да, мы после выпуска из "Белых медведей" проходили просмотр в "Динамо". 
Я, Игорь Ожиганов и Никита Кучеров. Это, наверное, самое первое место, куда 
мы могли попасть. И нам всем троим сказали: мол, извините. 
 - В нынешнем "Динамо" тебе дадут играть в тот хоккей, что ты умеешь и 
любишь?  
 - Наверное, это не ко мне вопрос. Я буду стараться, как могу. Помогать команде. 
 - Если Ожиганова вам на большинство будут ставить на синюю линию, он 
справится?  
 - Да, конечно. Мы знаем, что нужно делать и для чего это нужно. 
 - Кто больше орет, когда большинство не идет? Ты или он?  
 - Я не знаю, я не кричу. Он иногда на лавке сидит, когда я играю в большинстве 

(смеется). Жду хорошего сезона и хорошего плей‑офф. Думаю, что есть все 

шансы! 
 - А чего бы хотел?  
 - Хочется выиграть! - признался Гусев в эфире "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922481_Gusev_priznalsa_chto_khochet_
vyigrat_s_moskovskim_Dinamo_Kubok_Gagarina 

К заголовкам сообщений 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922489_Ne_schitaju_chto_v_NKhL_ploho_igral_dovolen_svojej_igroj_tam__Nikita_Gusev
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922489_Ne_schitaju_chto_v_NKhL_ploho_igral_dovolen_svojej_igroj_tam__Nikita_Gusev
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"Локомотив" пустит болельщиков на контрольные игры с "Северсталью" 
(Sport76.ru, Ярославль, 27 июля 2023) 
"Локомотив" пустит болельщиков на контрольные игры с "Северсталью" в 
Ярославле. Клуб открыл продажу билетов на матчи. 
Матчи пройдут 31 июля и 5 августа в МФСК "Локомотив" на проспекте Фрунзе.  
"Локомотив" пустит болельщиков на контрольные игры с "Северсталью" 

https://sport76.ru/lokomotiv-pustit-bolelshhikov-na-kontrolnye-igry-s-severstalyu/ 

К заголовкам сообщений 

"Металлург" подписал контракт с американским центрфорвардом 
Джонсоном, что это за игрок (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Полтора года назад уральцы вряд ли бы стали смотреть в сторону Люка 
Джонсона. 
"Металлург" объявил о подписании контракта с американским центральным 
нападающим Люком Джонсоном. Полтора месяца назад спортивный директор 
клуба Сергей Гомоляко указывал на эту позицию как на единственную 
проблемную. 
"Сейчас тяжело, конечно, русских нету, европейцев нету, - говорил управленец. 
- Канадцы многие ждут возможности получить контракт в НХЛ. Беседуем, есть у 
нас несколько хоккеистов, с агентами которых общаемся плотно. Кто-то 
появится". 
Трудно отделаться от ощущения, что это появление произошло внезапно. Вот 
что во вчерашнем интервью говорил главный тренер Андрей Разин: "Прошу ли я 
ускорить поиски центра? Просить ускорить - значит взять первого попавшегося 
центрального нападающего. Я хочу, чтобы он был качественный, который 
подойдет на роль, которую мы хотим видеть в играх. Мы работаем над этим. Все 
знают, какая сейчас ситуация. Мало иностранцев едет, их сложно уговорить. Я 
не тороплю. Пусть он приедет попозже, пусть приедет в декабре - в дедлайн". 
Пополнение случилось значительно раньше, и было бы крайне любопытно 
увидеть реакцию Разина на трансфер Джонсона. Вероятно, американец займет 
место в середине второго звена: позиция первого центра, скорее всего, 
закреплена за Денисом Зерновым. 
В 2013 году Джонсон поучаствовал в драфте (под общим 134-м номером ушел в 
"Чикаго"), но закрепиться в лучшей лиге мира не сумел. К 28 годам Люк вышел 
на энхаэловский лед всего лишь 32 раза. Карьера форварда сложилась из 
выступлений в АХЛ. Хоккеист примерял майки четырех клубов, его последняя 
остановка - "Сан-Хосе Барракуда". Джонсон набрал всего 18 (10+8) очков при 
показателе полезности "-26", и этот факт заставляет смотреть на решение 
"Магнитки" скептически. Но стоит оговориться: "Барракуда" - одна из самых 
безнадежных команд лиги, в прошедшем сезоне занявшая пятое место с конца. 
По сумме игр Джонсон вполне претендует на статус середняка АХЛ. В трех 
предыдущих клубах он стабильно выбивал 30+ баллов, а по-особенному 
раскрывался в плей-офф. Люк лишь дважды добирался до игр на вылет, но в 
обоих случаях шел по графику выше 0,5 очка и в плюсовой зоне по показателю 
полезности. Очевидный негативный факт о Джонсоне - 
недисциплинированность: в АХЛ нападающий не набирал менее 30 штрафных 
минут за сезон, а дважды перешагивал отметку в 50. 
Отец Люка - Стив Джонсон - провел три сезона в профессиональном хоккее, но 
шансов попасть в НХЛ у него не было. На молодежных и минорных лигах 
остановился дядя форварда - Чад Джонсон. А вот двоюродный брат Пол Ладю 

https://sport76.ru/lokomotiv-pustit-bolelshhikov-na-kontrolnye-igry-s-severstalyu/


 

 

сыграл семь десятков матчей за "Лос-Анджелес". Новый сезон он начнет в 
составе "Бриджпорта". 
Конечно, в благополучные времена было бы невозможно представить игрока с 
резюме Люка Джонсона в клубе уровня "Металлурга". Но такие трансферы 
говорят в большей степени не о клубе и даже не о лиге, а о стране. Что делать, 
если к тебе никто не хочет ехать?  

https://www.championat.com/hockey/article-5185037-metallurg-podpisal-kontrakt-s-
amerikanskim-centrforvardom-dzhonsonom-chto-eto-za-igrok.html 

К заголовкам сообщений 

"Игрока трясет до матча, а тренера - всю игру". Интервью Равиля Якубова, 
взявшего три Кубка Гагарина с ЦСКА (Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 
27 июля 2023) 
ЦСКА второй год подряд взял Кубок Гагарина, в чем немалая заслуга тренера по 
нападающим Равиля Якубова. Специалист, который до прихода в ЦСКА 
трудился в тренерском штабе "Витязя", "Нефтехимика" и родного московского 
"Динамо", работает в "армейской" команде уже пять лет. За это время Якубов 
завоевал три трофея фактически за четыре розыгрыша Кубка Гагарина (один 
розыгрыш был досрочно завершен из-за пандемии коронавируса). 
В минувшем сезоне армейцы стали вторыми по заброшенным шайбам в 
регулярном чемпионате и первыми в плей-офф. Этих показателей команда 
достигла благодаря работе Равиля Якубова, который 26 июля отпраздновал свое 
53-летие. Metaratings.ru поздравляет тренера с днем рождения и публикует его 
большое интервью. 
- Равиль Амирович, как оцените прошедший сезон? Можно ли назвать его 
безупречным? 
- Сезон сложный: не знаю, была притирка или что-то еще, но были как 
провальные игры, так и успешные. К плей-офф мы, на мой взгляд, подошли в 
хорошем состоянии: как физическом, так и психологическом. 
- У команды было нестабильное начало регулярного чемпионата. Чем это можно 
объяснить? 
- Много причин, в том числе внутренних, о которых уже нет смысла говорить. 
Травмы сыграли свою роль, да и мы давали шанс большому количеству молодых 
игроков, которых хотели проверить в КХЛ. Ветераны наши тоже молодцы - в 
нужный момент собрались и здорово сыграли. 
- Сильно ли изменился ЦСКА по сравнению с периодом, когда команду 
возглавлял Игорь Никитин? 
- Конечно, разница есть. При Никитине команда была более прагматичной, что 
сейчас видно на примере "Локомотива". Основная задача - четкое выполнение 
всех тренерских установок и заданий. Сейчас же Сергей Викторович [Федоров] 
дает больше свободы на льду, чтобы игроки смогли проявить себя. 
Тяжело сказать, какой подход эффективнее. Необходим симбиоз игры в обороне 
и построения в атаке: раскрепощенность, которая сейчас имеется, должна 
пересекаться с обороной. Сильные стороны есть у всех, есть возможность 
проявить их, но играть в обороне должен уметь каждый. 
- Насколько изменился Сергей Федоров за два года работы? 
- Он учится, развивается, прислушивается к нам. Проповедует свои вещи, с 
которыми мы соглашаемся или начинаем спорить. Бывает всякое. 
"В серии с "Северсталью" была уверенность, что мы их дожмем" 
- К плей-офф ЦСКА подошел в хорошем состоянии, но последовали сразу две 
семиматчевые серии. Что случилось? 

https://www.championat.com/hockey/article-5185037-metallurg-podpisal-kontrakt-s-amerikanskim-centrforvardom-dzhonsonom-chto-eto-za-igrok.html
https://www.championat.com/hockey/article-5185037-metallurg-podpisal-kontrakt-s-amerikanskim-centrforvardom-dzhonsonom-chto-eto-za-igrok.html


 

 

- Первые две серии мы должны были сыграть поровнее. Возможно, что раньше 
мы бы не довели серию до семи матчей, ведя 3-1. Но, как и говорил, бывает 
всякое. 
- Ожидали от "Северстали" такого сопротивления? 
- Готовы не были. На мой взгляд, в планах команда, которая заняла второе место 
в чемпионате, должна была сыграть получше. Но при этом стоит сказать, что в 
спорте нет такого понятия, как "должна". "Северсталь" мне понравилась, но с 
нашим составом, потенциалом, мы могли сыграть в разы лучше. 
- Чем удивила команда из Череповца? 
- Неожиданных вещей не было. Они были неудобным соперником для нас и в 
чемпионате. В серии с ними у нас была уверенность, что мы их дожмем. Это не 
недооценка соперника, а именно психология - в голове сидело, что мы победим. 
Дожали, конечно, но какой ценой. 
- Ярослав Дыбленко в интервью нам сказал, что команда Андрея Разина играла 
в хаотичный, непонятный хоккей. Ваше мнение? 
- Я бы так не сказал. Организованная команда, со своей структурой игры и 
неплохими исполнителями. У них все залетало в наши ворота. Не умаляю их 
достоинств ни в коем случае - быстрая команда, которая хорошо сыграла в 
обороне. 
- Как перестраивались в серии с Череповцом? 
- Более агрессивно начинали играть. Порой давали сопернику сыграть по их 
плану, однако потенциал, уровень и наше мастерство - выше "Северстали". За 
счет самоотдачи, характера они составили нам бой. 
- Не показалось, что "Локомотив" Игоря Никитина прошли относительно легко, 
хоть и сыграли семь матчей? 
- Мы знали, что серия окажется тяжелой, и легко пройти не получится. Знали, 
чего ожидать от соперника. Я лично ожидал, что серия окажется длинной: 
возможно, не семь матчей, но шесть - точно.Наша команда, на мой взгляд, 
обладает уровнем выше, что и сказалось на серии. В седьмой игре ребята 
настроились и отступать было некуда. Вот и результат - 5:0 в решающем матче. 
- Какой соперник оказался тяжелее в своей конференции? 
> - "Локомотив" - самая тяжелая серия в прошедшем плей-офф за счет 
организации игры. Первые две домашние встречи "Локомотив" нас в целом 
переигрывал: здорово сыграл вратарь, поэтому говорю, что надо улучшать игру 
в нашей зоне. 
Полегче было с "Ак Барсом": команда прошла длинный путь, была полностью 
настроена. Однако я считаю, что при 3-1 в серии нельзя давать отыграться. 
"СКА здорово сыграл в регулярном чемпионате, но я не скажу, что они прошлись 
катком по всем" 
- СКА доминировал в регулярке, выиграв Кубок Континента. Реально ли бороться 
с их остро атакующим хоккеем? 
- Не хочется говорить о СКА: как и у всех, у них есть свои проблемы. Есть мощь, 
но во главе всегда стоит результат. Раз ЦСКА выиграл Кубок, значит, в этом 
сезоне мы были сильнее. СКА здорово сыграл в регулярном чемпионате, но я не 
скажу, что они прошлись катком по всем. У нас было шесть очных встреч - и 
результат ничейный, но они забрали одну игру в овертайме. Поэтому, если брать 
по очкам, то мы выше. 
- СКА в регулярном чемпионате и плей-офф - разные команды по мощи? 
- Практически одно и то же. В плей-офф большая ответственность, вот и все. 
- Один из факторов победы - удалось вывести лидеров питерцев из игры? 
- Возможно. СКА не уступил нам в характере, если, например, вспомнить 
предпоследнюю игру в Питере - столько потасовок и стычек было. 



 

 

- Дыбленко говорил, что ЦСКА просто забил свои моменты, чего СКА не хватило. 
Согласны? 
- Возможно, так и есть. Мастерство наших игроков позволило нам забить. 
- Есть мнение, что игрока трясет до матча, а тренера - всю игру. Так ли это? 
- В моем случае да. Игрокам в психологическом плане проще: есть возможность 
выпустить пар, находясь на льду. Тренеры на лавке в другом состоянии, и всегда 
надо себя контролировать. 
- Как приходилось менять игру в финале с "Ак Барсом"? 
- Тактически изменились, упростили игру, чтобы избежать любых ошибок. В 
финальной встрече это сработало, хотя стоит отметить, что "Ак Барс" сыграл 
самоотверженно, как и "Локомотив". 
- Ведя в финальной серии 3-1, не было дежавю от прошлогоднего финала с 
"Металлургом"? Тогда вы совершили камбэк. 
- Нет. Был определенный момент, когда "Ак Барс" начал играть жестко, в тело, 
без прокатов. Возможно, это стало неожиданным для нас, но мы собрались, 
стали отвечать тем же. Произошла борьба характеров. 
- Можно ли сказать, что в финале уже играли две стилистически похожие 
команды? 
- Конечно. Цена ошибки возросла, мы старались играть от простоты. Проигрывая 
в последней игре 0:1 и 1:2, не бросили играть. Как мы всегда говорим ребятам - 
делайте простые, правильные вещи. Вспомните гол Владислава Каменева, когда 
Сергей Плотников обокрал соперника: если бы он сыграл проще, то ничего не 
было. Хоккей - это ошибки, ничего страшного. 
- Было ощущение, что "Ак Барс" в определенный момент переигрывает? 
- Нет. Игра в неравных составах, например: не скажу, что в большинстве у нас 
было все идеально, но мы хорошо сыграли в меньшинстве. Удалось закрыть 
мастеровитых ребят из Казани. И вообще, если ты умеешь обороняться - это 
большой плюс. 
- "Ак Барс" остается фаворитом предстоящего сезона, с учетом подписаний? 
- Конечно. Зинэтула Хайдярович [Билялетдинов] - приверженец строгой 
дисциплины, игры в обороне, последовательных действий на площадке. При тех 
заданиях, которые он дает в обороне, я считаю, что это правильно. 
"То, что ушли от больших аэродромов, плюс. Оптимальный вариант - это 
финская коробка" 
- Если подводить черту - уровень хоккея в КХЛ падает или растет? 
- С отъездом легионеров уровень упал. 
- Пять иностранцев в КХЛ - лучше трех? Или, возможно, стоит вообще убрать 
лимит на легионеров? 
> - Хватало и пятерых. Будет больше - наши ребята не будут расти, да и есть 
потолок зарплат. Не все могут позволить себе дорогих легионеров. Почему я 
говорю, что мне понравилась "Северсталь": команда с небольшим бюджетом, в 
которой Андрей Разин здорово сработал. Работать с мастеровитыми 
хоккеистами - это одно, а другое - научить пацанят играть качественно и 
эффективно. 
- Меняется ли тренировочный процесс за последние лет десять? 
- Раньше не было таких больших теоретических занятий, как сейчас. Сейчас мы 
больше инструктируем игроков. Раньше весь тренировочный процесс 
записывали в блокнот, сейчас все в компьютере, и можно легко все 
проанализировать. 
- Современный хоккей обязывает подстраиваться? 



 

 

- Не обязывает, а просто необходимо учиться, чтобы быть в тренде, да? 
(улыбается) Поэтому просматриваешь игры НХЛ, матчи чемпионата мира, 
отмечаешь, кто и как играет. 
- Следили за прошедшим чемпионатом мира? 
- Смотрел, но не все. Определенные моменты бросались в глаза, хотя не назвать 
их новшеством. Например, были моменты у североамериканцев, когда 
защитники подключались в атаку. Их активная игра почти всегда показывала, что 
четвертый игрок на площадке подключается в нападение. Здесь важно понимать, 
каким составом владеет тренер и способен ли он использовать эту фишку на 
льду. 
- Насколько меняется хоккей из-за уменьшения площадок? В Лиге есть как 
канадский размер, так и финский. 
- То, что ушли от больших аэродромов, плюс. Оптимальный вариант - это 
финская коробка. Мне кажется, у всех должен быть единый вариант. 
"Если игрок талантлив, как Кирилл Капризов, то он заслуживает большой 
зарплаты" 
- Сейчас в хоккее много агентов. В девяностых, как говорят, их роль выполняла 
братва. Не сталкивались с этим? 
- Со мной - точно не было. Если хоккеист из себя что-то представляет, то он не 
затеряется. Агент может быть помощником, когда ты только начинаешь свой 
путь, или на закате карьеры поможет устроить в приличный клуб, чтобы 
подзаработать. 
- Сейчас в 20 лет хоккеисты способны зарабатывать десятки миллионов. Не 
слишком ли большие деньги крутятся вокруг молодых игроков? 
- Если это талант, как Кирилл Капризов, и он заслуживает, то почему бы и нет? 
Он заслуживает это благодаря таланту и трудолюбию, иначе он просто уедет. 
Если зарплата искусственная, то мне это не нравится. 
- Помогаете молодым хоккеистам советами, в том числе финансовыми? 
- Финансовыми точно нет - это их деньги, сами распоряжаются. У них есть агенты, 
может они и помогут. Я посоветую только в спортивной сфере. С молодыми 
больше про психологию разговариваешь. Чтобы не было боязни, волнения - по 
этим темам я дам совет. 
- Почему у нас так мало молодых тренеров? 
- Из-за результата. Руководство не рискнет доверить команду молодому 
специалисту, от которого будет ждать полуфинала или финала конференции, как 
минимум. Разные причины могут быть, например, из-за отсутствия 
исполнителей. Скажем, не будет мастеровитых исполнителей - придется брать 
молодых игроков, но тогда надо давать карт-бланш, время и ждать. На это не все 
пойдут. 
- С какими трудностями вы столкнулись, когда начинали работать тренером? 
- Когда попадаешь тренером к ребятам, с которыми ты играл, надо сразу 
пресекать панибратское отношение. У меня были хорошие наставники - 
Владимир Вуйтек, Сергей Голубович, от которых я впитывал много информации. 
Мне повезло, что я работал с людьми, которые в хоккее были давно. Поработай 
я с Зинэтулой Билялетдиновым, то получил бы большую школу знаний. 
У того же Никитина, например, я многому научился. У него есть свои взгляды на 
процессы, он уверен в своих действиях и никогда не распыляется, так скажем. 
Много провокаторов на пресс-конференциях его спрашивают - а почему вы не 
меняетесь? Если то, что он делает, приносит результат, зачем меняться? Я 
считаю, это очень хорошее качество. 
- Какие у вас тренерские принципы в работе? 



 

 

> - Практически всегда после игр Владимир Вуйтек не заходил в раздевалку. Не 
было эмоциональных высказываний и всего в этом роде. Он мне сказал, что был 
случай, когда ошибся и просто отчитал игрока. Ему пришлось извиняться, и 
чтобы не было подобных моментов, лучше остыть и спокойно проанализировать. 
Для меня это было одним из уроков тренерской жизни. 
- У вас были похожие ситуации? 
- Да, но, к счастью, я ничего не высказывал игроку. Видеопрограммы помогают, 
потому что можно сразу все отсмотреть и удостовериться в своей правоте, или 
наоборот. 
- Есть ли у вас амбиции стать главным тренером? 
- Если были бы предложения, я бы их рассмотрел. Интересно попробовать себя 
в этом направлении. 
- Какие у вас цели сейчас, когда за плечами успешная карьера игрока и три Кубка 
Гагарина за четыре последних розыгрыша с ЦСКА? 
- Никогда не устаешь выигрывать. Мне посчастливилось выиграть с московским 
"Динамо" четыре чемпионства - может быть, повезет достичь такого результата 
в качестве тренера? 
"Есть хоккеисты, которые макают клюшку в мусорку, когда идет голевая засуха" 
- Блиц. Лучший партнер? 
- Был у меня партнер по звену - Роман Ильин. С ним у нас хорошо получалось, 
как мне кажется. 
- Самый неудобный соперник в прошедшем сезоне? 
- Из четырех игр с "Северсталью" в регулярном чемпионате мы выиграли лишь 
одну. 
- Самая странная хоккейная традиция? 
- Есть хоккеисты, которые макают клюшку в мусорку. Это делают, когда идет 
голевая засуха. 
- Лучший игрок КХЛ прямо сейчас? 
- Это игрок ЦСКА, но я не хотел бы называть его фамилию. 
- Ваш самый памятный гол? 
- До сих пор помню, как играли суперсерию с "Динамо" против "Нью-Джерси". Мы 
вышли "2 в 1" с Андреем Ломакиным: он отдал мне пас с другого фланга, и я 
забил. Тогда мне казалось, что это вау. 
- А драка? 
- В Северной Америке меня товарищ, который был тафгаем, учил, как схватиться 
за соперника, чтобы не получить тумаков. Приехав туда, я понимал, что не 
подготовлен к этому. Сейчас драки в Северной Америке - это не то, что было в 
девяностых. 
- В чем сила хоккея? 
- В том, что он вызывает большой интерес. Для меня это любимая работа. Я 
взрослею, но постоянно общаюсь с молодежью. Не все из молодых простые по 
характеру, но каждый уникален. Они знают себе цену. 

https://metaratings.ru/blog/igroka-tryasyot-do-matcha-a-trenera-vsyu-igru-intervyu-
trenera-cska-ravilya-yakubova/ 

К заголовкам сообщений 

"Спартак" провел двусторонний матч на сборе в Пересвете 
(Чемпионат.com, Москва, 28 июля 2023) 
Московский "Спартак" продолжил подготовку к новому сезону КХЛ двусторонним 
матчем на учебно-тренировочном сборе в Пересвете, сообщает официальный 
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сайт клуба. Поделившись на два состава, игроки провели тренировочный матч, 
в котором "Белые" одержали победу над "Красными" со счетом 3:1. 
"Белые" - "Красные" - 3:1.  
Голы: Даниил Орлов (Егора Варюшкин), Михал Чайковски (Иван Морозов), 
Александр Беляев (Ансель Галимов, Даниэль Усманов) - Илья Талалуев (Максим 
Цыплаков). 
"Белые": Кареев, Куликов. Чайковски - Орлов, Голдобин - Морозов - Порядин; 
Рукавишников - Хайруллин, Беляев - Усманов - Галимов; Костенко - Иванов - 
Сусуев, Заседа - Варюшкин - Кожевников. 
"Красные": Рибар, Сковронский. Вишневский - Чибриков, Хохлачев - Бурмистров 
- Пашин; Зайцев - Савиков, Талалуев - Локтионов - Цыплаков; Ручкин - Соколов, 
Чезганов - Рубцов - Точилкин. 
Сбор "Спартака" в Пересвете продолжится до 5 августа.  

https://www.championat.com/hockey/news-5185791-spartak-provyol-dvustoronnij-
match-na-sbore-v-peresvete.html 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

Новые правила КХЛ 2023 / 2024: что изменилось и как теперь будут судить 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 июля 2023) 
В сезоне 2023 / 2024 Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) будут действовать 
новые правила игры.  
"СЭ" публикует основную информацию об изменениях, направленных на 
повышение зрелищности и атакующей игры на льду.  
1. Штраф за открытые калитки во время травмы  
Арбитры смогут накладывать двухминутный штраф за открытые калитки 
(скамейка запасных) в том случае, если хоккеист соперников получает травму во 
время данного игрового эпизода.  
2. Отмена штрафа за отказ от драки  
КХЛ отменила 10-минутный штраф за снятие экипировки (шлем, перчатки и т.п.), 
в случае если соперник не принимает вызов о драке или отказывается в ней 
участвовать.  
3. Взятие ворот  
Гол будет засчитываться, если на атакующего хоккеиста, который сдвинул 
ворота, будет оказываться воздействие со стороны защищающегося.  
4. Запрет долго держать шайбу за воротами  
Теперь запрещено держать шайбу за своими воротами (в зоне трапеции на 
скриншоте) более трех секунд. После первого нарушения игра будет 
останавливаться. Команде вынесут предупреждение с вбрасыванием шайбы в 
их зоне. Далее нарушителям будут давать малый штраф.  
5. Видеоповторы больших штрафов: провокации  
Если судьи во время видеопросмотра на предмет подтверждения 5-минутного 
штрафа на игрока определяют действия со стороны игрока команды соперника, 
которые спровоцировали наложение данного штрафа, то судьи могут 
накладывать штрафы за эти действия.  
По нарушениям, за которые правилами предусмотрено наложение только 2 
минут или "5+20" минут, также добавляется наложение 5-минутного штрафа.  
6. Правило большинства  
Если команда начинает период или овертайм в численном большинстве, то 
стартовое вбрасывание проводится в зоне атаки этой команды.  
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https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/khl-i-novye-pravila-v-sezone-2023-
2024-video-primerov-i-chto-izmenilos-2105572/ 

К заголовкам сообщений 

Скорость реакции и сила нервной системы: как это влияет на работу 
арбитров? (Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 27 июля 
2023) 
24 июля в Московской области стартовал предсезонный сбор арбитров КХЛ. 
Один из аспектов, которому Департамент судейства Лиги уделяет особое 
значение - психологическая подготовка судей: во многом именно способность 
быстро принимать правильные решения и умение справляться с давлением 
выводит арбитров на топ-уровень. 
В рамках сбора арбитры прошли несколько психофизиологических тестов - на 
зрительно-моторную координацию, на силу нервной системы и уточнение типов 
темперамента. Исследования проводили аспирант Уральского Федерального 
университета, сотрудник лаборатории функциональной диагностики и 
комплексного контроля в спорте, преподаватель, магистр спорта Антон Ежов 
(научный руководитель - Анна Захарова ) и заместитель руководителя 
судейского учебно-методического центра Управления судейства ФХР Милица 
Ясенецкая. О том, как каждый из этих показателей влияет на работу арбитров, 
специально для KHL.ru рассказал Антон Ежов.  
Зрительно-моторная координация - это согласованность систем организма 
человека, которая включает в себя умение обработать информацию и выполнить 
правильное действие. "Чем быстрее зрительно-моторная координация, тем 
быстрее арбитр реагирует на изменение игровой ситуации, принимает решение 
и производит действие, будь то поднятая рука, остановка игры или что-то еще. 
Этот тест арбитры прошли на уровне, сопоставимом с уровнем 
профессиональных спортсменов, и показали хорошую стабильность результата 
как в условиях конкурентной работы, так и в условиях физической нагрузки 
высокой интенсивности", - говорит Ежов.  
Арбитры, как и хоккеисты, испытывают серьезное психологическое давление во 
время матчей, и тесты помогают понять, способен ли судья сохранить высокую 
скорость реакции при сопутствующих внешних факторах - уровне важности игры, 
давлении со стороны трибун, игроков и тренеров.  
Антон Ежов, аспирант Уральского Федерального университета, сотрудник 
лаборатории функциональной диагностики и комплексного контроля в спорте, 
преподаватель, магистр спорта:  
 - Тест на силу нервной системы относится к классическим 
психофизиологическим методикам, мы проводили его по системе Ильина на 
сертифицированном оборудовании. Этот показатель отвечает за способность 
нервной системы судьи выдерживать нагрузку в течение длительного времени. 
Условно говоря, это возможность сохранять концентрацию на протяжении, 
скажем, хоккейного матча. В большей степени это взаимосвязь - умение 
сохранить скорость реагирования и продержать ее максимально длительное 
время, несмотря на тот груз ответственности, который ложится на судью.  
На каждого арбитра Лиги создано специальное "психологическое досье", которое 
регулярно пополняется новыми данными - они помогают изучить состояние 
судьи в различные периоды. "Тест EPI-A необходим для того, чтобы выяснить, 
какие типы темперамента представлены в той группе судей, которая была 
протестирована. Этот тест не влияет ни на что, здесь нет каких-то изменяемых 
показателей - он позволяет нам лучше узнать ребят, которые судят матчи КХЛ, 
для того, чтобы сформировать психофизиологический профиль каждого арбитра 
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и дополнить ту базу знаний, которая ведется в рамках научно-методической 
деятельности КХЛ и ФХР", - рассказывает Ежов.  
Изучение психофизиологического состояния арбитров и проведение 
мониторингов необходимо для того, чтобы найти "показатели стабильности" тех 
или иных параметров, в которых судья чувствует себя максимально комфортно 
и может быть максимально эффективен. "Видя изменение этих параметров, мы 
можем подсказать арбитру, что нужно предпринять, чтобы сохранить 
эффективность максимально долго. Плюс есть базовые рекомендации о 
переносимости нагрузки и об умении выдерживать ее в условиях 
психологического давления, которые позволяют сделать параметры более 
стабильными, и, как следствие, работу - более эффективной", - считает спикер.  
По словам Ежова, параметры психологической устойчивости можно 
натренировать - есть определенные упражнения, они помогают арбитру 
вернуться в то состояние, в котором он показывает наибольшую эффективность. 
На основе пройденных тестов все судьи получили необходимые рекомендации. 
При этом ключевую роль в процессе исследования играет среда, в которой оно 
проводится.  
Антон Ежов, аспирант Уральского Федерального университета, сотрудник 
лаборатории функциональной диагностики и комплексного контроля в спорте, 
преподаватель, магистр спорта:  
 - Важный момент - тестирование не вызывает негативных эмоций, потому что 
для судьи его нужно проводить в атмосфере, приближенной к профессиональной 
деятельности. В лаборатории любая диагностика может показать не совсем 
объективный результат. Представьте себе - мы привели человека в кабинет, там 
стоит кто-то в белом халате, который говорит: "Делай вот это и вот то". Конечно, 
это стрессовая ситуация. Наиболее объективный показатель мы можем получить 
в естественной профессиональной среде. И главная задача для нас - найти такие 
методики, которые возможно применять вне лабораторных условий.  

https://www.khl.ru/news/2023/07/27/515169.html 

К заголовкам сообщений 

Судья международной категории оценил изменение в правилах КХЛ 
(Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Судья международной категории Александр Иванюк высказал мнение насчет 
изменения в правилах в КХЛ, согласно которому, если команда начинает период 
или овертайм в численном большинстве, то стартовое вбрасывание проводится 
в зоне атаки этой команды. 
"Правильно, что это изменение ввели. Команда соперника наказана, играли в ее 
зоне, а время периода закончилось. Потом вбрасывание в центре площадки, а 
это потеря времени. Пока разыгрывали вбрасывание, пока вошли в зону - время 
штрафа уже истекло. То, что ввели такое правило, - рационально. Это пойдет на 
пользу игре. Скажем так, нарушители получат по заслугам. Не нарушай - и не 
будет вбрасывания у тебя в зоне". 

https://www.championat.com/hockey/news-5185131-sudya-mezhdunarodnoj-
kategorii-ocenil-izmeneniya-v-pravilah-khl.html 

Похожие сообщения (5): 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Sportbox.ru, Москва, 27 июля 2023 

https://www.khl.ru/news/2023/07/27/515169.html
https://www.championat.com/hockey/news-5185131-sudya-mezhdunarodnoj-kategorii-ocenil-izmeneniya-v-pravilah-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5185131-sudya-mezhdunarodnoj-kategorii-ocenil-izmeneniya-v-pravilah-khl.html
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/sudya-aleksandr-ivanyuk-vyskazal-mnenie-naschet-novyh-izmeneniy-v-pravilah-v-khl-2105988/
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922561_Sudja_Ivanuk_schitajet_chto_pravilo_bolshinstva_pojdet_na_polzu_igre_v_KKhL
https://allhockey.ru/news/show/484867-Sud_ya_mezhdunarodnoj_kategorii_Ivanjuk_ocenil_izmenenie_v_pravilah_KHL
https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/spbnews_NI1922561_Sudja_Ivanuk_schitajet_chto_pravilo_bolshinstva_pojdet_na_polzu_igre_v_KKhL


 

 

К заголовкам сообщений 

 
Трансферы клубов 

 
"Куньлунь" продлил контракт с третьим бомбардиром команды прошлого 
сезона Паркером Фу (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
"Куньлунь Ред Стар" продлил контракт на три года форвардом Паркером Фу 
сообщает пресс-служба клуба. 
В прошлом сезоне 24-летний форвард стал третьим бомбардиром команды, в 60 
матчах набрав 30 (15+15) результативных баллов. Всего за три сезона за 
китайский клуб Паркер провел 127 встреч, в которых забросил 24 шайбы и отдал 
26 результативных передач, набрав в общей сложности 50 очков с показателем 
полезности "-21". 
У Паркера Фу есть паспорт Китая. За национальную сборную этой страны 
нападающий сыграл 13 матчей на чемпионатах мира и Олимпийских играх. В 
этих встречах Фу набрал 19 (7+12) очков. 
Ранее "Куньлунь Ред Стар" подписал трехлетний контракт с братом Паркера Фу 
Спенсером.  

https://www.championat.com/hockey/news-5185391-kunlun-prodlil-kontrakt-s-tretim-
bombardirom-komandy-proshlogo-sezona-parkerom-fu.html 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Халтурить со мной бесполезно". Николай Лемтюгов стал главным 
тренером команды МХЛ (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 
27 июля 2023) 
Интервью нового наставника "Атланта".  
Нападающий Николай Лемтюгов завершил игровую карьеру после сезона 
2019/2020. Экс-форвард выступал в топ-клубах КХЛ и прошел большой 
хоккейный путь. Накопленный опыт Лемтюгов третий год применяет в роли 
тренера. Специалист начал с должности ассистента в "Стальных Лисах", а в 
межсезонье-2023 возглавил МХК "Атлант". В интервью сайту МХЛ Николай 
рассказал об особенностях тренерской работы, решении пойти на повышение до 
главного тренера, предсезонной подготовке и планах на чемпионат.  
- Когда поняли, что созрели для работы главным тренером?  
 - Работая в "Стальных Лисах", пришло понимание, что мне нравится 
тренировать. В первый год я быстро влился в процесс. На второй сезон 
появились мысли двигаться вперед и пойти главным тренером. 
- Почему не стали двигаться дальше в роли помощника? Например, в команду 
ВХЛ или КХЛ.  
 - Я не спешу в КХЛ. Мне бы хотелось прийти в эту лигу подготовленным и войти 
в штаб человека, который научит меня работать со взрослыми хоккеистами. Не 
хочется заходить в КХЛ ради того, чтобы быть уволенным через несколько 
месяцев. Поставил себе задачу - никуда не спешить, поработать помощником 
два года, устроиться главным тренером и дальше двигаться вперед в сторону 
КХЛ. 
- Что еще нужно понять в тренерстве, чтобы продвинуться в сторону КХЛ?  
 - В плане тренерской мысли я бы не сравнивал МХЛ и КХЛ. В молодежной лиге 
результат дают честность и авторитет. Когда советы тренера работают, и игроки 

https://www.championat.com/hockey/news-5185391-kunlun-prodlil-kontrakt-s-tretim-bombardirom-komandy-proshlogo-sezona-parkerom-fu.html
https://www.championat.com/hockey/news-5185391-kunlun-prodlil-kontrakt-s-tretim-bombardirom-komandy-proshlogo-sezona-parkerom-fu.html


 

 

это видят. Тем самым повышается авторитет. В КХЛ совсем другой уклад. Все 
хоккеисты обученные, нужно только находить сильные стороны каждого и 
раскрывать их, чтобы они приносили наибольшую пользу команде. С молодежью 
большую роль играет психология. Нужно быть на одной волне с игроками. 
Помогать не только на льду, но и в жизни. 
- Вы и на уровне КХЛ обладали бы авторитетом.  
 - Честно, я бы не рассчитывал на это. Тренер зарабатывает авторитет не только 
за прошлые заслуги, а благодаря контакту с хоккеистами, когда они понимают, 
что ему можно доверять и его советы работают. Когда игрок понимает, что идет 
честный процесс, который приносит пользу, он всегда будет открыт и уважителен 
к тренеру. 
- В "Стальных Лисах" с нападающими вы действительно были на одной волне. 
Теперь - вы главный тренер. Новая должность предполагает другие 
взаимоотношения?  
 - Переобуваться я не собираюсь сто процентов. Я двигаюсь в том же 
направлении, но некоторые моменты могу скорректировать, чтобы не допустить 
панибратства. Пока жизнь не убедила, что моя идеология неверна, я не 
поменяюсь. 
- Замечали, что кто-то из игроков "Стальных Лисов" пользовался вашим 
подходом? Никто не халтурил?  
 - Со мной это бесполезно. Игроки периодически переходили эту линию, но мне 
было достаточно поменяться во взгляде, чтобы пояснить, что человек зашел на 
мою территорию. 
- Часто такое случалось?  
 - Нечасто, но бывало. Это все психология. Игроки иногда забывались, но если 
вовремя им напомнить, они понимают, что заходят не туда. 
- Сейчас вас ждет совершенно другая ответственность. Готовы к ней?  
 - Конечно. Я ее ни в хоккейной жизни, ни в быту не избегал. Наоборот, иногда 
даже специально искал, чтобы проявить себя. Прятаться от ответственности я 
не буду. И никогда не скажу плохого слова в адрес команды. Есть такая 
поговорка: "Команда делает тренера так же, как и тренер делает команду". Если 
команда будет умирать за тренера на льду, то и тренер сделает все ради игроков 
и будет стоять за них до последнего. Главное - найти взаимопонимание, что мы 
делаем одно дело и вместе двигаемся вперед. И, возможно, дальше через 
некоторое время мы вместе продолжим работать в КХЛ. 
- Кто помимо Андрея Царегородцева войдет в ваш штаб?  
 - Павел Валентенко пришел в клуб раньше меня - в мае. Сейчас работаем 
вместе с Андреем Ивановичем и Павлом Александровичем. 
- Уже поняли, что мыслите в одном направлении?  
 - Момент притирки только происходит. Изначально коллеги готовились входить 
в сезон с одним тренером, потом в клуб пришел я. Нужно время, чтобы 
полностью понять требования и нюансы работы. Предсезонка - гладкое время, а 
сезон покажет все недочеты. Нужно окунуться в работу, пройти все трудности, 
чтобы полностью сплотиться. 
- Как прошло первое знакомство с командой?  
 - Ребята посмотрели друг другу в глаза. Объяснил моменты, которые хочу 
видеть. Они быстро все восприняли - на удивление даже придраться пока не к 
чему. Практика же всегда нужна, чтобы они не расслаблялись (улыбается). 
Объяснил, что все решает лед. Никакие другие темы не могут повлиять на мое 
отношение к игрокам. 
- Когда вы собрали команду?  
 - Мы начали работать 3 июля. 



 

 

- Это не рано?  
 - Есть команды, которые начали тренироваться раньше нас. Самое главное - как 
построить тренировочный процесс. Нужно грамотно все спланировать, чтобы 
команда подошла к сезону в тонусе. 
- Довольны, в какой форме игроки пришли на сборы?  
 - Сложно оценить их форму сейчас, потому что я не видел, какими они уходили 
в отпуск. 
- А как же нулевой срез? Вы же понимаете, как должен выглядеть игрок.  
 - Я в свое время весил под 100 килограммов и чувствовал себя комфортно. А 
тренеры говорили мне о лишнем весе. Сейчас хоккей стал другим. Поэтому я и 
объяснил ребятам, что все решает лед. Если кому-то мешает лишний вес, то мы 
будем работать над этим. 
- Предсезонка - самое тяжелое время для игроков. А для тренеров?  
 - Отличается только нагрузками. Если тренер всегда в процессе, то 
психологическая нагрузка для него ничуть не меньше, чем физическая для 
игрока. Постоянно находишься в процессе, следишь за хоккеистами: устали они, 
или делают вид, что устали. Нужно все контролировать и вовремя реагировать, 
чтобы избежать ненужных травм. Взрослый хоккеист где-то может схалтурить. 
Он знает, что и как нужно делать. А ребенок приходит на тренировку и отдает все 
силы. Иной раз останавливаешь ребят, просишь выкладываться на 60-70 
процентов от максимума. А они не всегда понимают, как это тренер просил 
сбавить обороты, потому что привыкли к другому подходу. Иногда полезно 
остановиться и посмотреть на процесс со стороны. 
- Как вы готовили предсезонную программу?  
 - Я, естественно, понимал, как она должна выглядеть. Обсуждали и продолжаем 
обсуждать все тренировки с помощниками. Анализируем, как команда реагирует 
и переносит нагрузки. Постоянно идет диалог. План предсезонки я переписывал 
раз пять. Пообщался с одним уважаемым тренером - взял кое-что у него. Потом 
с другим - внес корректировки. Свою предсезонку я несколько раз менял и сейчас 
доволен, как она проходит. 
- Помните, кто из тренеров за вашу игровую карьеру предлагал самую тяжелую 
предсезонку?  
 - Конечно. Я застал Виктора Васильевича Тихонова. При нем бегал 15 по 400 
метров. Хорошая тренировка, но нужна ли она? Виктор Васильевич считал, что 
да. Так игроки проявляли характер. Больше ничего особенного не припомню. 
Всегда приходил на сборы подготовленным и кайфовал от бега. Кто играл со 
мной, знают это. Тот же тест Купера, когда мне было под 30 лет, я пробегал за 
10:35 с Валей Пьяновым. Финишировали с ним первыми, но мне было 30 лет, а 
ему чуть поменьше. Я положительно отношусь к бегу, но ко всему надо 
подходить с умом. 
- А как ваши игроки относятся к бегу? Многие молодые хоккеисты называют его 
самым нелюбимым упражнением.  
 - Раньше для нас бег был частью жизни. Мы росли без телефонов. Всегда 
бегали по дворам, жили в движении. Для нас кросс - ерунда. Сейчас молодежь 
меньше двигается. И отношение к кроссам другое. В нашей команде я не заметил 
недовольных. Все приняли нагрузку нормально. 
- Вы участвовали в тренерской программе от МХЛ. Что узнали нового?  
 - Полезно пообщались на семинаре с психологом, который высказывал мнение, 
как вести себя с детьми. Я придерживался своей линии, что с игроками нужно 
больше общаться, узнавать, как дела дома, как дела с девушкой. Это моя 
философия. Хочу идти этим путем и так выстраивать взаимоотношения. 
- Молодой парень в 16-17 лет может и не довериться тренеру.  



 

 

 - Об этом и речь. Задача тренера - сделать так, чтобы игрок поверил тебе. Нужно 
быть честным с ребятами. Как только тебя поймают на лжи, они перестанут 
доверять. Все начинается с раздевалки или зала, когда тренер показывает все 
на своем примере. Взять и отнести мячики или барьеры вместе с игроками. 
Многие, кто прочитает мое интервью, удивятся такому подходу. Но для меня это 
несложно и абсолютно нормально. Мой авторитет не упадет из-за того, что я 
сделаю это. Тренер должен все доказывать делом - на льду, в зале, в раздевалке 
- и убеждать через поступки. 
"Игроки должны хотеть прийти на тренировку"  
- Вы часто говорили, что ваш игровой опыт помогает выбираться из тяжелых 
ситуаций. Можете привести пример?  
 - В "Лисах" был такой момент. Рассказывать не буду. Те, кто прочитают, поймут, 
о чем я. Сейчас я даже горжусь, что поменял десять команд, когда играл сам. Я 
работал с разными тренерами и понимаю, как общаться с разными хоккеистами. 
Неважно, какой у него характер. Благодарен пути, который я прошел. За два года 
работы тренером опыт действительно помогал мне. 
- Замечали, что ваши советы работали? Что вы указали человеку на недочеты, 
он исправил их и через некоторое время становился другим.  
 - Конечно. Тот же Рома Канцеров, который совершал ошибки, но пытался 
доказать, что это не так. Но потом мы снова возвращались к моим словам. Я 
всем игрокам говорил одну фразу: "Вы - молодцы, что прошли свой путь. Но 
сейчас то время, которое мы могли потратить на развитие, мы тратим на другие 
моменты вместо того, чтобы двигаться вперед. Не теряйте времени и не 
сбивайтесь с шага, по которому вы шли". Кроме Канцерова, назову Никиту 
Гребенкина, Никиту Зимина, Иннокентия Рыбина. Возникали разные ситуации, 
но о них лучше спросить у самих ребят. Приходилось решать разные вопросы 
максимально быстро, чтобы не потерять время. 
- Когда погрузились в тренерство, какие хоккейные моменты открылись с новой 
стороны?  
 - Я по-настоящему полюбил хоккей, когда стал тренером. Когда играл сам, 
любил его не так сильно. Я не смотрел свои игры, не тянулся к разборам. А 
сейчас, когда ложишься спать, думаешь о том, что нужно разобрать, что нужно 
пересмотреть. 
- В "Атланте" собрания планируются длинные?  
 - Первое собрание немного затянулось. Оно прошло в диалоге. Мы разбирали 
моменты, игроки высказывали свое мнение, я переубеждал их. Пока всех убедил, 
мы немного задержались. В сезоне, если это вопрос от игроков, собрания будут 
короткими. 
- Двери тренерской открыты для каждого игрока?  
 - Конечно. А как иначе? Это входит в мой подход. У меня контакт со всеми 
игроками. Утром захожу в раздевалку, желаю всем доброго утра, спрашиваю, как 
дела. Могу пошутить с кем-то, посмеяться. Игроки должны хотеть прийти на 
тренировку. А если мы будем мучить хоккеистов, желания вернуться в 
раздевалку не придет. 
- Прогресс каких игроков "Стальных Лисов" вас особенно впечатлил за два года?  
 - Андрея Козлова, Максима Кузнецова, Миши Грасса, который набрал "физику", 
Ромы Канцерова, которого стали вызывать в сборную и высоко выбрали на 
драфте. Илья Квочко более-менее разгрузил голову и в мой второй сезон стал 
играть и реагировать на трудности по-взрослому. С низов поднялся Никита 
Зимин - из ЮХЛ попал в первую команду, тренировался и дебютировал за 
"Металлург". 
- В чем была главная проблема Ильи Квочко?  



 

 

 - Илья просто устал от хоккея. Его разрывали: вызывали каждый месяц в 
сборную, давали много игрового времени. А когда что-то не получается, парень 
начинает копаться в себе. Мы много обсуждали это с ним. Илья - молодец, смог 
переключиться от проблем, которых на самом деле не существовало. 
- В "Лисах" мы видели, что команда придерживалась комбинационного хоккея. 
Какой стиль будет у "Атланта"?  
 - Будем играть в хоккей. Кто владеет шайбой, тот владеет инициативой. Я не 
сомневаюсь в своих игроках. Кто сказал, что какой-то парень умеет заниматься 
только форчеком? Может быть, ему стоит попробовать поиграть в хоккей? Будем 
делать это, а дальше посмотрим, какие нас ждут результаты. 
- Вы говорили, что счет 6:3 для вас лучше, чем 1:0.  
 - В детском хоккее - сто процентов. Игроки ошибаются и развиваются. Когда 
человек придет в КХЛ, пусть играет на 1:0. 
- Чувствуете доверие руководства для такого хоккея? С вас будут спрашивать 
результат.  
 - Не вопрос. Я не боюсь этой ответственности. Буду отвечать за результат и игру 
команды.  

https://mhl.khl.ru/news/20080/1045565/ 

К заголовкам сообщений 

Стали известны дата и время первого матча сезона-2023/2024 МХЛ 
(Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Стали известны дата и время первого матча сезона-2023/2024 МХЛ. 
Юбилейный 15-й сезон Молодежной хоккейной лиги стартует в воскресенье, 3 
сентября, в 13:00 в Нижнем Новгороде, где действующий чемпион "Чайка" 
примет "Омских Ястребов". Встреча пройдет во Дворце спорта имени 
Коноваленко, где в апреле 2023 года нижегородцы при аншлаге во второй раз 
стали обладателями Кубка Харламова. 
По итогам регулярного чемпионата-2022/2023 лидеры Востока набрали 
одинаковое количество очков − по 78. "Омские Ястребы" выиграли "Золотой" 
дивизион благодаря большему количеству побед в основное время. В плей-офф 
"Чайка" прошла "Авто", "Мамонтов Югры" и сенсационно одолела "Локо", 
одержав в серии с ярославцами три победы подряд. Омичи обыграли "Сибирских 
Снайперов", "Толпар" и "СКА-1946". Впервые за 13 лет Кубок Харламова 
разыграли команды Восточной конференции. 

https://www.championat.com/hockey/news-5185047-mhl-opublikovala-raspisanie-na-
sezon-2023-2024.html 

Похожие сообщения (1): 

• Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Камбэки "Белых Медведей" и "Локо", полуфиналы турнира в Череповце. 
Обзор дня (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Четвертый день мемориала Беляева и три контрольные встречи.  
27 июля состоялся четвертый игровой день предсезонного турнира памяти 
Беляева, также прошли три контрольные встречи с участием команд МХЛ. 
"Локо-76" уверенно обыграл "Металлург"  
В первом полуфинале сошлись череповецкий "Металлург" и ярославский "Локо-
76". Гости не потерпели ни одного поражения на групповой стадии, а накануне 
крупно обыграли череповчан. После окончания первого периода счет уже был 

https://mhl.khl.ru/news/20080/1045565/
https://www.championat.com/hockey/news-5185047-mhl-opublikovala-raspisanie-na-sezon-2023-2024.html
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https://mhl.khl.ru/news/20084/1045566/


 

 

4:0 в пользу "Локо-76". С течением матча "Металлургу" удалось отыграть одну 
шайбу, но это произошло только на 41-й минуте встречи. Итоговый счет - 5:1. В 
составе победителей две шайбы забросил Алексей Эльблаус, по разу 
отличились Роман Максимов, Степан Новак и Всеволод Денежкин. Ярославцы 
стали первым финалистом турнира. 
Мощный камбэк "Белых Медведей"  
В Челябинске контрольную игру провели "Белые Медведи" и "Толпар". В первой 
встрече победу одержали уфимцы. Матч начался удачно для гостей - после 
первого периода они вели 2:1, а во втором отрезке увеличили отрыв до 4:1. 
Однако в третьем периоде челябинцам удался крутой камбэк. Сначала Степан 
Горбунов забросил две шайбы, затем на 55-й минуте отличился Андрей 
Матюшин и сравнял счет. Спустя минуту с небольшим Леонид Кулишов 
отметился победной шайбой. В овертайме "Белые Медведи" забили еще один 
гол, установив итоговый счет 6:4. 
Московское "Динамо" победило в столичном дерби  
"Крылья Советов" уже провели несколько предсезонных матчей, а для "Динамо" 
эта встреча стала первой в рамках летнего цикла. Столичное дерби началось с 
активной игры динамовцев. Это принесло плоды на девятой минуте, когда 
Матвей Максимов реализовал большинство. Укрепил преимущество своей 
команды Сергей Савинов спустя четыре минуты. После этого игра успокоилась 
и голевая "засуха" продлилась до 55-й минуты, когда Амирхан Гусниев отыграл 
одну шайбу. На большее "Крыльев Советов" не хватило, со счетом 2:1 победу 
одержало московское "Динамо". 
Победа "Локо" в драматичной концовке  
Второй раз за межсезонье между собой встречались "Локо" и "Атлант". В первой 
встрече победу одержали ярославцы. В первом периоде команды 
присматривались друг к другу, на 16-й минуте Дмитрий Ябелов вывел "Локо" 
вперед. Во втором периоде "Атлант" продемонстрировал удачный отрезок, 
забросив две шайбы за 22 секунды, а до перерыва счет остался неизменным. 
Концовка третьего периода осталась за ярославцами. Максим Коростелев и 
Иван Пирогов с разницей в минуту забросили две шайбы и вернули "Локо" 
преимущество. У хозяев не хватило времени на то, чтобы отыграться, они 
уступили 2:3. 

https://mhl.khl.ru/news/20105/1045567/ 

К заголовкам сообщений 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Денис Афиногенов: "Есть один выход - брать Кубок" (Женская хоккейная 
лига (whl.khl.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Денис Афиногенов возглавил "Белых Медведиц" в середине чемпионата 
2022/2023. С его приходом командный стиль игры изменился, но пробуксовок по 
ходу "регулярки" меньше не стало. В преддверии сезона 2023/2024 специалист 
избавился от большей части состава и сменил весь тренерский штаб.  
О том, с чем это связано и какие цели преследует тренер - в интервью 
корреспонденту "Вечерки".  
"Многих игроков вообще не должно было быть в составе" 
 - Вы заняли пост главного тренера по ходу сезона 2022/2023. Насколько трудно 
было начинать работать с коллективом, уже подготовленным другим 
специалистом? 

https://mhl.khl.ru/news/20105/1045567/


 

 

 - У меня подготовка другая: делаю акцент больше на физические нагрузки. 
Летом закладывается фундамент на будущее, мы его пропустили. Я принял 
команду в конце ноября, там был месячный перерыв в чемпионате. Тогда мы и 
прошли эту упущенную предсезонку. Где-то это нам помогло по ходу чемпионата, 
а где-то мы провалились. Дело в том, что раньше у девочек была совсем другая 
нагрузка, и многие попросту не справлялись. 
 - Какой оставил команду Игорь Знарок?  
 - Физически выглядела не очень хорошо - прием передачи очень сильно хромал. 
А так, многих игроков, которые на тот момент находились в составе, вообще не 
должно было быть. По окончании сезона мы с ними расстались. 
 - Да, коллектив лишился пяти игроков. Одна из них, Яна Крашенинина, сообщила 
о завершении карьеры, взяв за основную причину учебу. 
 - Мы в конце сезона 2022/2023 разговаривали с ней и договорились, если она 
уберет кое-какие детали и будет выполнять план занятий на лето, мы ее никуда 
не отпустим. Просто сказали: будешь работать - будешь попадать в состав. Она, 
видимо, выбрала учебу. Еще я не совсем понял: Юлия Артемова была третьим 
вратарем, когда в клубе находилась голкипер 2006-го года Софья Бойченко. 
Надо было ее здесь наигрывать, чтобы она помогала школе Макарова и была в 
местной команде. Вместо этого ее для чего-то отправили в "Динамо-Неву". После 
этого она приехала очень разобранная и с лишним весом. 
 - Вы занимаетесь не только формированием состава, но и вносите коррективы 
в тренерский штаб. Его в межсезонье покинули почти все. С чем связаны такие 
меры?  
 - Я доверяю своим специалистам, тем, с кем работал в уфимской "Агидели". Мы 
единомышленники. Илья Сорокин - специалист как по защитникам, так и по 
физподготовке. Меня устраивает, что вместо троих тренеров будет он один. А 
вообще у нас в команде собрался очень хороший коллектив сообщников. 
Помимо наставников, клубу очень помогают врач Лариса Ильиных, массажист 
Екатерина Скородумова, сервисмен Денис Денисов, администратор Александр 
Капустин и пресс-атташе Максим Войцехович. 
"Есть талантливые девочки и мальчики, надо просто очень много заниматься" 
 - Кого мы сможем увидеть в составе новых "Белых Медведиц"? 
 - Сейчас мы смотрим молодых девушек, в основном из местной спортшколы 
Сергея Макарова. Три-четыре человека приехали из других регионов. Они будут 
играть за команду по юниорам. Когда им исполнится 15 лет, будем подключать к 
основной женской команде по ходу сезона. 
 - Они достаточно юные. Хватит ли у них "физики" и опыта для выступления в 
профессиональной команде?  
 - Мы над этим работаем. У нас сейчас двухразовые тренировки, в выходные 
играем с сильными соперниками. Если выдержат этот месяц-два, будем 
подключать к играм в чемпионате. Сейчас катаемся с хоккеистами сборной 
вузов. Достаточно опытные соперники, большинство из них выступали в МХЛ, 
кто-то успел и в ВХЛ. Они по ряду причин закончили свою профессиональную 
карьеру, но продолжают играть в университетской лиге. Их уровень достаточно 
хорош. 
 - А вообще, насколько конкурентоспособна спортшкола имени Сергея 
Макарова? 
 - Всегда есть талантливые девочки и мальчики, надо просто очень много 
заниматься. Когда были в "Юности" [во дворце спорта, где ранее и базировался 
клуб], я много наблюдал за воспитанницами. Самых перспективных начали 
потихоньку вводить в состав, в конце сезона ряд девочек привлекали к играм. 
Сейчас с нами также тренируется большая группа. Конечно, трудно им 



 

 

приходится: утром тренировки на "земле" и на льду, велосипеды, пробежки и 
вечером - два часа льда. Имена тех, у кого есть шансы попасть в "Медведицы", 
называть не буду - они есть у всех. Мы на них смотрим, даем возможность 
проявить себя. Показывают. Уже есть наметки. 
 - В интервью после сезона и сейчас вы употребили термин "современный 
хоккей". Что вы вкладываете в это понятие? 
 - Современный хоккей - это игра, в которой все пять игроков атакуют и все пять 
обороняются. При таком условии нет потребности откатываться: не нужно 
отдавать ни сантиметр льда, нужно играть плотно, наносить больше бросков. 
Защитники на синей линии не просто стоят, караулят, а также подключаются к 
атаке. Аналогичное делают и нападающие, страхующие линию обороны. 
"Тяжело за один год что-то сделать, но мы будем стараться" 
 - Ожидаются ли какие-то товарищеские матчи летом 2023?  
 - Переговоры ведутся. Хотели бы сыграть с "Агиделью", сильнейшей командой 
Лиги, чемпионками. Если все удастся, то матчи пройдут в середине или конце 
августа. 
 - К слову об "Агидели". Вы пополнили тренерский штаб уфимского клуба в 2016 
году после восьмилетнего "отдыха" от игровой карьеры. С чем было связано 
решение возглавить именно женскую команду?  
 - Не задумывался, если честно. Когда закончил играть, звали на должность 
тренера в детском хоккее. Мне же не очень хотелось, потому что там постоянно 
лезут родители. В их работу никто не вторгается, а они, наоборот, суются, учат, 
как и что делать. Поэтому я и не стал заниматься с детьми. Долгое время был 
вне профессиональной карьеры: вел Ночную хоккейную лигу, был ее 
региональным представителем. Играл за ветеранов, вместе с ними ездил на 
матчи в разные города и страны. Позже поступило предложение возглавить 
женскую команду. Сначала отказался, потом подумал, почему бы и нет - 
коллектив мастеров, родители здесь уже не должны лезть. Принял предложение, 
поработали, что-то да завоевали. 
 - А вообще насколько сложно тренировать девочек?  
 - Я всегда говорю: вот, у каждого мужчины одна жена, ему может быть с ней 
тяжело. А здесь их 20 человек, у каждой свой характер, свой "бзик". Конечно, 
непросто. На кого-то накричишь, они плакать будут. Кто-то, наоборот, подходит 
с претензиями, почему на них не повышаешь голос. Ну, раз не кричат, значит, 
наверно, что-то хотят. Здесь свои сложности, нюансы безусловно есть. К каждой 
из них надо найти свой подход. Я стараюсь, но когда-то получается, а когда-то 
нет. 
 - Чему вы научились, возглавляя команду чемпионок?  
 - Выигрывать. Если берешься за дело, нужно его доводить до конца, 
становиться сильнее. Здесь есть только один выход - брать Кубок. Тяжело за 
один год что-то сделать, но мы будем стараться. Когда я пришел в уфимскую 
команду, смотрел на стиль игры девочек. После первого сезона мы заняли 
второе место - это было впервые в истории клуба. Тогда отправил в отставку 
человек 12-14. Да, много, но так получилось, потому что не подходили под стиль 
моей игры. Набрали молодых. Затем, после первого чемпионства, я еще десять 
игроков убрал. Надо было ускорять игру, вновь омолодить. Взяли перспективных 
хоккеисток, позанимались с ними на предсезонке и в итоге снова стали лучшими 
в ЖХЛ. Потом уже точечно обновляли состав. Из Челябинска в том числе брали 
- сейчас в "Агидели" играют воспитанницы местной спортшколы Сергей 
Макарова Ангелина Махмутова и Вероника Коржакова. Они приехали в Уфу, 
когда им было по 13-14 лет. Вот, довели их. Поэтому смотрим на всех игроков, 



 

 

по возможности зовем их к себе: тут все условия для проживания и тренировок 
есть. 
- Как думаете, если каждый клуб КХЛ откроет женскую команду, хватит ли 
хоккеисток?  
 - Нет, не хватит. Поэтому не надо разбавлять - так и не будет никакого уровня. 
Нужно играть только с сильнейшими. У нас на сегодняшний день игроков, 
которые могут демонстрировать высокий уровень хоккея, на четыре команды от 
силы. Юные дарования конечно растут, но с ними нужно работать. В некоторых 
клубах это делают, а в некоторых перспективные спортсменки попросту 
пропадают. Надо постоянно следить за молодыми, развивать их и прививать 
любовь к хоккею. Это будет полезно, если они хотят в дальнейшем связать свою 
жизнь со спортом и чего-то достигнуть. 
 - А вообще в современном хоккее у девочек есть какое-то преимущество над 
мальчиками?  
 - Нет конечно, какое преимущество может быть. Скорости другие. В женском 
хоккее нужно показывать комбинационную игру, тогда-то и народ пойдет. А если 
еще силовой борьбы немного добавить - все заиграет другими красками. В таком 
случае и на международном уровне наши спортсменки будут иметь больше 
шансов на победу, так как за границей разрешена игра в корпус.  
 - Вы сказали про игру в корпус. Многие игроки не против разрешить силовые в 
ЖХЛ.  
 - Я отношусь к этому положительно. Если бы в ЖХЛ разрешали силовую борьбу, 
хоть на минимальном уровне, стиль игры может измениться. Сейчас много 
игроков симулируют: чуть к ним подъезжаешь, они уже падают. А судейство 
женское - раз упала, надо удалить "обидчика". Так происходит, потому что не 
держатся на льду, сил нет в ногах. Нужно со штангой приседать, прыгать через 
барьеры, чтобы была взрывная сила. 
"Считаю Челябинск родным, поэтому и хотелось бы здесь выиграть все, что 
можно" 
 - Уфимский клуб остается самым сильным в Лиге. Насколько 
конкурентоспособными ему станут челябинские хоккеистки в сезоне 2022/2023?  
 - Все идет через работу. Если мы будем усердно тренироваться, то все 
возможно. Я же там был, действовал на протяжении семи лет, чтобы добиться 
результата. Выиграли. Здесь мы будем заниматься и брать талантливых игроков, 
тогда такой же результат будет. Времени чуть-чуть и много работы. 
 - Чтобы что-то получилось, нужно иметь хорошую атмосферу вокруг. Вам 
вообще нравится столица Южного Урала?  
 - Несмотря на то, что я вырос в Уфе, у меня там дом и родители, Челябинск так 
же считаю родным: моя жена отсюда и первый сын родился здесь. Поэтому и 
хотелось бы здесь выиграть все, что можно. Руководство клуба делает все для 
того, чтобы мы хорошо тренировались, нам же остается только выигрывать. В 
сезоне 2023/2024 мы на постоянной основе будем базироваться на новом 
тренировочном катке "Трактор". Играть будем на главной площадке - на льду 
арены имени Валерия Белоусова. В целом, нам без разницы, где выступать, 
самое важное - выигрывать. 

https://whl.khl.ru/news/20038/1046141/ 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: партнеры 
 

https://whl.khl.ru/news/20038/1046141/


 

 

КХЛ и Фонбет запускают голосование за лучшего журналиста сезона 
2022/2023 (Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 27 июля 2023) 
В день старта предсезонных матчей КХЛ и Фонбет запускают голосование по 
определению лучших журналистов и блогеров сезона 2022/2023. 
Болельщики совместно с КХЛ и Фонбет отметили любимых хоккейных авторов, 
из которых был сформирован шорт-лист в трех номинациях - "Лучший 
журналист", "Лучший Телеграм-канал" и "Лучший блогер".  
Переходи по ссылке и голосуй за лучших - каждый участник голосования может 
выиграть фирменную атрибутику от КХЛ.  
Голосование продлится до 3 августа, победителей среди журналистов и 
блогеров наградят 1 сентября в Москве на матче за Кубок Открытия между ЦСКА 
и "Ак Барсом".  

https://www.khl.ru/news/2023/07/27/515171.html 

К заголовкам сообщений 

Четверо журналистов "СЭ" стали номинантами премии "Лучший 
журналист" от КХЛ и FONBET (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 
27 июля 2023) 
Четверо журналистов "СЭ" - Иван Богун, Михаил Зислис, Артур Хайруллин и 
Алексей Шевченко - попали в число номинантов премии "Лучший журналист", 
организованной КХЛ и FONBET. Победитель будет определен путем 
голосования болельщиков на странице проекта. Помимо "Лучшего журналиста", 
опрос проводится еще в двух номинациях - "Лучший Telegram-канал" и "Лучший 
видеоблогер".  
Все участники голосования могут выиграть фирменный мерч - бейсболку, 
толстовку, сумку или рюкзак КХЛ. Подать заявку для участия в розыгрыше 
просто, заполнив контактные данные в соответствующей форме голосования.  
Голосование продлится до 3 августа, а победителей среди журналистов и 
блогеров наградят 1 сентября в Москве на матче за Кубок Открытия между 
действующим обладателем Кубка Гагарина ЦСКА и его соперником по финалу 
плей-офф "Ак Барсом".  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/chetvero-zhurnalistov-se-stali-
nominantami-premii-luchshiy-zhurnalist-ot-khl-i-fonbet-2105924/ 

К заголовкам сообщений 

Федерация хоккея России 
 

Владислав Третьяк подарил хоккейную коробку детям Ульяновской 
области (Федерация хоккея России (fhr.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Новое спортсооружение было открыто в Засвияжском районе города на 
территории одной из школ. Церемония открытия состоялась в рамках рабочей 
поездки президента ФХР, благодаря поддержке которого и состоялись 
приобретение и установка новой хоккейной коробки. 
Владислав Третьяк, президент ФХР:  
- Одна из наших главных задач - создание условий для занятий хоккеем, 
особенно для молодого поколения. Теперь у ульяновских мальчишек появилось 
еще больше возможностей заниматься спортом. Это очень важно, ведь хоккей - 
это не только спортивные достижения и укрепление здоровья, но и личностное 
развитие, воспитание дисциплины, силы характера, умения добиваться побед в 
команде. Путь любого олимпийского чемпиона всегда начинается с коробки во 
дворе, и можно только порадоваться за ребят, ведь новый объект соответствует 

https://www.khl.ru/news/2023/07/27/515171.html
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всем современным стандартам, это сооружение высокого качества. Хочу, чтобы 
эта инфраструктура помогла десяткам юных игроков сделать спорт 
неотъемлемой частью своей жизни, желаю им успехов и крепкого здоровья. Мы 
продолжим работать ради подрастающих поколений, вносить свой вклад в 
воспитание классных хоккеистов и настоящих граждан.  

https://fhr.ru/news/item/102269/ 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг поблагодарил президента РФ за вручение ему ордена Почета 
(Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Первый вице-президент Федерации хоккея России Роман Ротенберг рассказал 
об участии в международном форуме "Россия - Африка" и поблагодарил 
президента РФ Владимира Путина за врученный ему орден Почета. 
"Сегодня я принял участие в форуме "Россия - Африка", выступил на сессии 
"Спорт: мост дружбы России и Африки". Благодарю организаторов форума, 
Минспорта и ОКР за приглашение и возможность подискутировать на такой 
важной площадке. 
В рамках мероприятия министр спорта России Олег Васильевич Матыцин вручил 
мне орден Почета, который в феврале мне присудил президент страны 
Владимир Путин. Эта награда - общая заслуга всех, кто был рядом с нашей 
сборной во время двух Олимпиад - победного Пхенчхана и серебряного Пекина. 
Огромное спасибо Алексею Борисовичу Миллеру, Аркадию Романовичу 
Ротенбергу, Владимиру Олеговичу Потанину, Владиславу Александровичу 
Третьяку и всем, кто помогает развивать наш хоккей! И, конечно, невероятная 
благодарность капитану нашего вида спорта, Президенту Российской Федерации 
Владимиру Владимировичу Путину. Без его поддержки мы бы никогда ничего не 
выиграли. 
Что касается наших связей с Африкой, хочу отметить, что спорт - 
системообразующее явление. Он помогает продвигать культуру, укреплять 
экономические и дипломатические связи, генерирует доходы и прибыль. Мы 
смотрим на развитие комплексно - как на международное сотрудничество в 
сфере технологий, бизнеса, создания инфраструктуры и, конечно, 
совершенствования детского спорта, образования. Как подчеркивает президент 
нашей страны, сейчас - время возможностей. Новые возможности открываются 
и в мире хоккея. У Африки огромный производственный потенциал, там могут 
появиться качественные совместные с Россией производства инвентаря и 
другой спортивной продукции. Сегодня мы сделали первый шаг на крепкий мост 
дружбы, впереди длинная дорога и много труда", - написал Ротенберг в своем 
телеграм-канале. 
Ротенберг был награжден орденом Почета указом президента РФ Владимира 
Путина в феврале 2023 года за обеспечение успешной подготовки спортсменов, 
добившихся высоких спортивных достижений на XXIV Олимпийских зимних играх 
2022 года в Пекине.  

https://www.championat.com/hockey/news-5185077-rotenberg-poblagodaril-
prezidenta-rf-za-vruchenie-emu-ordena-pochyota.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

https://fhr.ru/news/item/102269/
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У России есть все возможности помочь хоккею в Африке, сказал 
Ротенберг (Р-Спорт, Москва, 27 июля 2023) 
Первый вице-президент Федерации хоккея России (ФХР) Роман Ротенберг 
заявил, что у организации есть возможность помогать в развитии вида спорта в 
Африке.  
"Сейчас время возможностей, мы сейчас работаем с разными странами - Индия, 
ЮАР. Мы сможем побеждать совместными усилиями. Для хоккея это 
историческая возможность стать первым видом спорта в мире. Хоккей 
развивается в ЮАР, Алжире, у нас есть все возможности помогать в развитии 
хоккея. Мы обладаем сильнейшей экспертизой в создании инвентаря и арен, а у 
Африки есть отличные возможности для создания этого", - сказал Ротенберг, 
выступая на сессии "Спорт - мост дружбы России и Африки" в рамках саммита.  
Второй саммит и экономический и гуманитарный форум "Россия - Африка" 
проходит 27-28 июля в Санкт-Петербурге. РИА Новости выступает 
информационным партнером мероприятия.  

https://rsport.ria.ru/20230727/rotenberg-1886545049.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

ФХР готова оказать методическую поддержку для развития хоккея в 
Африке (ТАСС, Москва, 27 июля 2023) 
Федерация хоккея России (ФХР) намерена помочь с организацией методической 
поддержки для развития хоккея в африканских странах, для этого все есть 
возможности. Об этом на панельной дискуссии "Спорт: мост дружбы России и 
Африки" в рамках саммита Россия - Африка рассказал первый вице-президент 
ФХР Роман Ротенберг.  
Ранее Ротенберг сообщил ТАСС о подписании со странами - участницами 
межгосударственного объединения БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, 
ЮАР) меморандума, связанного с развитием отношений вокруг хоккея.  
"Готовы организовать методическую поддержку. Для развития спорта 
необходимы тренеры, арены и инвентарь. Все это в России у нас есть. Мы 
выстроили эффективное сотрудничество с Китаем и Узбекистаном", - сказал 
Ротенберг.  

https://tass.ru/sport/18376265 

К заголовкам сообщений 

Развивать хоккей в Индии и странах Африки - историческая возможность 
стать спортом номер один во всем мире, считает Ротенберг (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Развивать хоккей в Индии и странах Африки - историческая возможность стать 
спортом номер один во всем мире, считает Ротенберг  
Главный тренер СКА Роман Ротенберг считает, что развитие хоккея в азиатских 
и африканских странах поможет ему стать спортом номер один в мире. 
В четверг в рамках форума "Россия - Африка" проходит сессия "Спорт: мост 
дружбы России и Африки". 
 - Сто лет назад, когда появлялся хоккей, все начинали играть на траве. Сейчас 
время возможностей, и тут не до шуток. Мы работаем с разными странами 
сейчас, развиваем хоккей даже в Индии и африканских странах. Для нас это 
огромная возможность. Мы можем развивать хоккей в этих странах, и это 

https://rsport.ria.ru/20230727/rotenberg-1886545049.html
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историческая возможность для хоккея стать спортом номер один во всем мире. 
Развитие международного сотрудничества - важнейшая государственная 
задача. Мы можем сделать друг друга сильнее и богаче с точки зрения спорта. 
Это и большая научная, и бизнес‑индустрия, это и здоровье населения. В 
африканском регионе хоккей развивается в таких странах, как ЮАР, Алжир, 
Марокко и Тунис. Мы приглашаем и другие африканские страны развивать 
хоккей, готовы оказать методическую поддержку. Это прекрасная возможность 
создать мосты дружбы в наших странах. У нас есть в России тренеры, инвентарь, 
всем этим мы готовы делиться. Можем организовать выставочные матчи, 
командные сборы, проводить образовательные мероприятия. Нужны арены, у 
нас есть знания и технологии, а у вас - огромный промышленный потенциал. 
Развитие хоккея в этих странах - это реальная достижимая цель, именно так мы 
выстроили сотрудничество с Китаем и Узбекистаном. Вместе мы победим, - 
сказал Ротенберг на сессии.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922280_Razvivat_khokkej_v_Indii_i_stra
nah_Afriki__istoricheskaja_vozmozhnost_stat_sportom_nomer_odin_vo_vsem_mire
_schitajet_Rotenberg 

Похожие сообщения (2): 

• Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 27 июля 2023 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Роман Ротенберг допустил, что можно сыграть в хоккей со странами 
БРИКС на уровне любителей (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 
июля 2023) 
Первый вице-президент ФХР, главный тренер СКА Роман Ротенберг в 
эксклюзивном интервью "СЭ" после выступления на форуме "Россия - Африка" 
ответил на вопросы о сотрудничестве с дружественными странами в области 
хоккея с шайбой.  
 - Возможно ли сделать турнир на уровне любителей, а не только 
профессионалов?  
 - Можно делать разные варианты. Можно делать любительские турниры. Наша 
основная задача - это сделать мероприятие высокого уровня. А дальше можно 
организовать хоккей в формате "3 на 3", то же самое, что мы делаем в России. 
Мы только начинаем работать в этом направлении. Как сказал наш президент, 
это время возможностей. И мы занимаемся развитием хоккея в мире. Если мы 
проведем хорошо проведем свою работу, то хоккей станет спортом номер один 
в мире. Мы будем к этому стремиться. 

https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/roman-rotenberg-dopustil-chto-
mozhno-sygrat-v-hokkey-so-stranami-briks-na-urovne-lyubiteley-2105871/ 

К заголовкам сообщений 

Роман Ротенберг: "Нужно развивать хоккей в странах БРИКС, чтобы он 
стал номером один в мире" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 
июля 2023) 
Первый вице-президент ФХР, главный тренер СКА Роман Ротенберг в 
эксклюзивном интервью "СЭ" после выступления на форуме "Россия - Африка" 
ответил на вопросы о сотрудничестве с дружественными странами в области 
хоккея с шайбой.  
 - Возможно ли проведение каких-то турниров со странами БРИКС?  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922280_Razvivat_khokkej_v_Indii_i_stranah_Afriki__istoricheskaja_vozmozhnost_stat_sportom_nomer_odin_vo_vsem_mire_schitajet_Rotenberg
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 - Мы можем в странах БРИКС проводить мероприятия с другими клубами из 
любой страны. Это будет платформа, где мы можем проводить такие игры. А 
развитие хоккея, как и сто лет назад, надо начинать сейчас. Сейчас развивать 
хоккей в этих странах для того, чтобы он стал номером один в мире. Поэтому мы 
сейчас будем этим заниматься. Как это будет происходить? Строится каток, на 
нем формируется хоккейная школа, туда будут приходить дети. Мы будем 
уделять внимание детскому хоккею, развитию инфраструктуры. Нам ничего не 
мешает сыграть с любой страной БРИКС. В Индии - в Гималаях, в Южной Африке 
- в Кейптауне. Можно сыграть и договориться с любым клубом, любой сборной. 
Ни Международная федерация хоккея, ни Олимпийский комитет не могу 
повлиять на эти решения. Вопрос будет только в спонсорах, в инвестициях и 
окупаемости этого проекта. 
 - Вы сказали про Гималаи. Как считаете, насколько это будет популярно?  
 - Если хоккей на траве собирает 90 тысяч зрителей, мы можем собрать такое же 
количество зрителей. Нужно время на организацию, чтобы сделать мероприятие 
подобного уровня. Сейчас мы этим занимаемся. Это не вопрос одного дня, на 
это нужно время, чтобы все проанализировать и начать. Я уверен, что мы можем 
собрать 90 тысяч человек на стадионе, где принимают хоккей на траве, и сыграть 
там в хоккей с шайбой. 

https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/roman-rotenberg-zayavil-o-
vazhnosti-razvitiya-hokkeya-v-stranah-briks-2105867/ 

К заголовкам сообщений 

Роман Ротенберг рассказал о перспективах взаимодействия с 
африканскими странами в хоккее (Федерация хоккея России (fhr.ru), 
Москва, 27 июля 2023) 
В Санкт-Петербурге проходит саммит Россия - Африка. Первый вице-президент 
ФХР, главный тренер СКА и сборной "России 25" стал одним из спикеров 
стратегической сессии "Спорт: мост дружбы России и Африки". Роман Ротенберг 
рассказал о перспективах взаимодействия с африканскими странами в сфере 
хоккея, обозначил основные аспекты и направления сотрудничества, а также 
рассказал, как хоккейное сближение будет способствовать выполнению 
важнейшей государственной задачи - развитию международного сотрудничества 
со странами Черного континента. 
Роман Ротенберг, первый вице-президент ФХР:  
- Президент нашей страны Владимир Владимирович Путин подчеркивает, что 
сейчас - время возможностей. Новые возможности открываются и в мире хоккея. 
У нашего вида спорта есть исторический шанс стать спортом номер один на 
планете. Чтобы создать предпосылки к такому прогрессу, надо вовлечь в хоккей 
новые континенты. Сейчас мы углубляем сотрудничество с разными странами и 
видим, что как в Индии, так и в ЮАР и других африканских государствах все 
более сильным становится желание развивать хоккей. Там большие традиции 
игровых видов спорта: крикет, футбол, тот же хоккей на траве. Значит, есть все 
возможности для успешной популяризации "шайбы". Чем скорее мы начнем, тем 
быстрее увидим результаты.  
Развитие международного сотрудничества - важнейшая государственная 
задача. Выполнить ее поможет в том числе и спортивная дипломатия. Спорт 
многогранен, он является частью культуры и помогает ее продвижению. 
Создаются эмоциональные связи: соревнуясь, мы становимся друзьями. 
Спортивное сотрудничество не ограничивается турнирами - оно включает в себя 
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науку, бизнес, создание новых рабочих мест и вклад в повышение здоровья 
населения.  
Сотрудничая в сфере хоккея, мы можем создать новые мосты дружбы между 
Россией и странами Африки. Первым фактором сближения будет обмен опытом. 
Сейчас интерес к нашему виду спорта растет в ЮАР, Алжире, Марокко, Тунисе. 
Мы приглашаем эти и все другие африканские государства развивать хоккей. 
Россия готова оказывать методическую и организационную поддержку по 
выполнению требований Международной федерации хоккея. Наша страна 
входит в число сильнейших хоккейных держав, накопленный нами опыт, 
безусловно, будет полезен для Африки. А для популяризации хоккея мы можем 
организовывать выставочные матчи, командные сборы и проводить 
образовательные мероприятия.  
Второй фактор сближения - развитие и совершенствование системы детского 
спорта. Наши наработки и инновации успешно реализованы в Академии СКА, 
которая объединяет 13 школ, более 3000 воспитанников. Они обучаются по 
Национальной программе подготовки хоккеистов "Красная машина", созданной 
при поддержке Минспорта. Наши команды занимают ведущие места во 
всероссийских турнирах. Созданная на основе опыта СКА в Москве 5 лет назад 
школа "Красная машина Юниор" быстро стала одной из ведущих школ Москвы. 
Наша философия - развитие гармоничной личности, правильное сочетание 
спорта и образования детей. Все это - отличная база для создания подобных 
школ в африканских странах.  
Третий фактор - технологии и инфраструктура. У нашей страны есть 
квалифицированные тренеры, современные спортивные арены и инвентарь. 
Наш кадровый и интеллектуальный потенциал открыт для Африки. Мы обладаем 
сильнейшей экспертизой в области строительства эффективных 
высокотехнологичных объектов и готовы помогать в этой сфере.  
Четвертый фактор - развитие бизнеса. У нас есть понимание рынка и технологии, 
у стран Африки есть большой производственный потенциал. Мы можем 
создавать совместные производства самой различной спортивной продукции. 
Совместные инвестиции в эти сферы, создание новых производственных 
цепочек - залог эффективного поступательного развития наших стран. И сегодня 
все эти проекты мы можем реализовывать напрямую. При этом мы смотрим на 
развитие комплексно. Спорт - это мощнейший связующий элемент. 
Эффективное развитие экономик стран-партнеров на базе спортивных связей - 
это реальная достижимая цель. В нашей работе уже есть хорошие примеры 
взаимодействия с Китаем и Узбекистаном. Мы на практике знаем, как спорт 
помогает развитию бизнес-отношений. И сегодня экономические связи с этими 
странами - одни из самых прочных. Нужно стремиться к таким же результатам и 
во взаимодействии с Африкой.  
Наконец, в XXI веке огромен потенциал у технологических и образовательных 
проектов. Важнейшей задачей является совместное развитие креативной 
индустрии, фиджитала, игр будущего, которые вовлекают все больше и больше 
людей во всем мире.  
Наши страны идут навстречу друг другу, и совместными усилиями мы можем 
добиться больших успехов и побед, в том числе и в сфере хоккея.  

https://fhr.ru/news/item/102268/ 

К заголовкам сообщений 

"Кому-то повезет там работать". Кожевников - о планах Ротенберга 
развивать хоккей в Африке (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
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Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников прокомментировал 
слова первого вице-президента Федерации хоккея России Романа Ротенберга о 
том, что ФХР планирует развивать хоккей в странах Африки. 
"Роман Ротенберг предложил России развивать хоккей в Африке? Нормально! А 
почему нет? Сначала говорили про Китай. Правильно, надо развивать в Африке, 
Монголии и во всех странах. Китай, Индия, сейчас Африка - это по какой-то 
нисходящей? Почему, это нормальное движение. 
Ротенберг упомянул инвентарь и тренеров? Конечно, предоставить тренеров - 
это самое главное. Надо своих игроков и тренеров предоставлять. Страны же 
надо развивать. В Африке же научились здорово в футбол играть, а почему 
хоккея нет? 
Согласился бы я поехать в Африку передавать опыт? В свое время я хотел 
поехать в Буркина-Фасо, но что-то не сложилось. Интерес был, у них была 
хоккейная коробка, я разговаривал с послом. Это было лет 25 назад. Сейчас я 
нахожусь не в том возрасте. Откровенно говоря, я побаиваюсь летать. Но, может 
быть, и поехал бы. Почему нет? Интересно же. В Африке еще не были. 
Интересно поработать. Кому-то повезет". 

https://www.championat.com/hockey/news-5185169-komu-to-povezyot-tam-rabotat-
kozhevnikov-o-planah-rotenberga-razvivat-hokkej-v-afrike.html 

Похожие сообщения (3): 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

А. Юдин: у африканцев в хоккее должно получаться лучше, чем у азиатов 
(Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Серебряный призер ЧМ, бывший игрок СКА, тренер Александр Юдин 
прокомментировал заявление Романа Ротенберга о сотрудничестве со странами 
БРИКС и выступление на форуме "Россия - Африка". 
"Для нашего хоккея Африка - не другая планета. Хотя бы потому, что многие 
наши игроки, тренеры отдыхали в разных странах этого континента. И у всех 
одно и то же впечатление: там до сих пор великолепно относятся к русским. С 
точки зрения политики Россия вновь противостоит западной экспансии, не 
позволяет США и Европе навязывать свои порядки. И Африка вновь 
вдохновляется примером, который показывают русские. Там открыты к любым 
веяниям, идущим из нашей страны - и с удовольствием начнут приобщаться к 
русским хоккейным традициям. 
НППХ "Красная Машина" позволяет тренировать детей, начиная с пяти лет. В 
этом возрасте дети очень обучаемы, восприимчивы ко всему новому. Кстати, 
"Красная Машина" предлагает много разных эффективных упражнений на земле 
- для развития общефизической подготовки. То есть даже там, где пока нет 
хорошего льда, можно закладывать базис, который поможет стать хорошим 
хоккеистом в будущем. Если африканцы всерьез заинтересуются хоккеем, им 
можно начинать с работы по методикам НППХ. 
У африканцев в хоккее должно получаться лучше, чем у азиатов. Спортсмены из 
Китая или Кореи всегда берут прилежанием, трудолюбием, способностью 
многократно повторять одно и то же упражнение. Но хоккей требует других 
сильных качеств - это эмоции, мощь, движение, азарт, готовность к жестким 
столкновениям и борьбе. А это как раз близко африканским атлетам. Да и 
болельщикам наш спорт должен быть интересен. Уж если чернокожие любят 
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баскетбол, спорт без силовой борьбы - то тут более мужской вид спорта, который 
должен быть по душе искренним непосредственным людям", - сказал Юдин 
"Чемпионату".  

https://www.championat.com/hockey/news-5185229-a-yudin-u-afrikancev-v-hokkee-
dolzhno-poluchatsya-luchshe-chem-u-aziatov.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Сафронов о словах Ротенберга про развитие хоккея в Африке: "Почему 
нет? Когда-то смеялись над японцами" (Sports.ru, Москва, 27 июля 2023) 
Андрей Сафронов высказался по поводу развития хоккея в Африке.  
Бывший генменеджер сборной России прокомментировал слова Романа 
Ротенберга, который заявил, что Россия готова заниматься развитием хоккея в 
Африке. 
"Я думаю, это сложно комментировать. Может быть, и нужно развивать. Когда-то 
футбол тоже с трудом развивался в Северной Америке. А сейчас является одним 
из самых интересных видов спорта, не первым, конечно, но интересным. 
Все зависит от того, как к этому вопросу подойти. А так, интересно, наверное. Я 
думаю, это тяжело сделать в свете климатических условий и того населения, 
которое там живет, а так, почему нет? 
Сложно ли будет там найти тренеров по хоккею, или туда поедут российские 
специалисты? Я думаю, что мы, услышав какую-то информацию, начинаем сразу 
ее близко к сердцу воспринимать, каждому фрукту свое время. Я думаю, надо 
подождать. 
Когда-то смеялись над японцами, когда туда поехали такие первооткрыватели, 
как Шадрин, Ляпкин, Старшинов, над ними смеялись, что они будут играть в 
хоккей, но они же играют. Давайте просто подождем! Каждому продукту свое 
время", - сказал Сафронов.  

https://www.sports.ru/hockey/1115334976-safronov-o-slova-rotenberga-pro-razvitie-
xokkeya-v-afrike-pochemu-net-.html 

К заголовкам сообщений 

"Таких условий для тренировок нет ни в одной стране мира". Как работает 
центр "Сириус" (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Совместный проект образовательного центра с ФХР помогает вывести лучших 
юниоров страны на новый профессиональный уровень 
Занятия круглый год, сотни юниоров из всех регионов страны 
Центр поддержки одаренных детей "Сириус" работает на территории сочинского 
олимпийского парка. Образовательные программы не только многочисленны, но 
и разнообразны - от научных дисциплин до ключевых направлений искусства. 
Особое внимание в "Сириусе" уделяют спорту. Одной из самых масштабных и 
качественных спортивных программ вот уже на протяжении шести лет является 
совместный проект Федерации хоккея России и "Сириуса".  
В образовательном центре круглогодично, без перерывов тренируются лучшие 
юниоры страны. Также ФХР и "Сириус" проводят региональные, 
межрегиональные, всероссийские и международные соревнования (с участием 
белорусских команд). Непрерывный 12-месячный макроцикл был впервые 
реализован в сезоне-2017/18, а по состоянию на июнь нынешнего года 
реализовано уже шесть полных годовых макроцикла.  
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Большинство участников программы - юные хоккеисты, которым исполнилось 15 
лет. Этот возраст - один из главных этапов спортивной подготовки игрока, 
важный период перед переходом в профессионалы. Именно в 15 лет спортсмены 
проходят первый отбор в хоккейные сборные федеральных округов. Несколько 
сотен таких юниоров ежемесячно получают возможность стать участником 
совместной программы ФХР и "Сириуса".  
В рамках программы проходят полноценные тренировочные сборы, каждый из 
которых длится четыре недели. В начале каждого месяца в "Сириус" заезжают 
представители одного из федеральных округов нашей страны - сразу 8 лучших 
команд чемпионата. Например, в сентябре время работы для юниоров из 
Сибири, в октябре - для Урала, в январе - для Санкт-Петербурга, в феврале - для 
Москвы. И так далее, без перерывов, с августа по апрель. Ноябрь традиционно 
отдан не под тренировки, а под соревнования - разыгрывается чемпионат между 
сборными всех федеральных округов. В сезоне-2022/23 этот турнир впервые 
пополнился иностранным участником - 15-летними юниорами Белоруссии.  
В мае на берегах Черного моря занимаются и соревнуются лучшие клубные 
команды страны, разыгрывая всероссийский юниорский Кубок чемпионов. Июнь 
и июль являются своеобразной кульминацией макроцикла. В первый месяц лета 
проходит первый в жизни 15-летних юниоров отбор в систему национальных 
сборных России. Лучшие из тех игроков, которые на протяжении всего сезона 
приезжали в "Сириус" в составах команд Москвы, ЦФО, Поволжья и т.д., 
собираются в сборной "Россия U16". Впервые в жизни они тренируются в 
свитерах с буквами "Россия", а также наряду с пятью лучшими сборными 
федеральных округов разыгрывают "Кубок Сириуса".  
Ну а в июле "Сириус" принимает точно такую же юниорскую сборную России и те 
же пять лучших команд федеральных округов - только годом старше, в возрасте 
до 17 лет. Работой с этими игроками завершается очередной годовой макроцикл 
- а уже в августе стартует новый.  
Уникальные возможности роста  
Одна из сильных сторон совместной программы ФХР и "Сириуса" не только в 
том, что талантливые подростки со всей страны попадают в обойму просмотра 
системы сборных команд России. Но и в том, что каждый отдельно взятый юниор 
имеет шансы несколько раз приехать в "Сириус" и пройти уникальный учебно-
тренировочный сбор. Сначала хоккеист попадает туда в составе сборной 
федерального округа, потом - клубной команды, получает шанс попробовать 
свои силы в сборных "Россия U16" и "Россия U17". Показательный пример: тот 
же Матвей Мичков приезжал в "Сириус" семь раз, потому что во все годы 
пробивался в основной состав разных команд-участниц макроцикла. Три-четыре 
сбора в "Сириусе" - обычное дело для одаренного и старательного юниора.  
Но чем именно полезно для юных хоккеистов участие в программе ФХР и 
"Сириуса"?  
 Хоккеистам месяц пребывания в "Сириусе" дает уникальную возможность для 
профессионального роста (причем без отрыва от общеобразовательного 
процесса). Таких условий, как на черноморском берегу, нет ни в одном из 
федеральных округов. И речь не только про материальную часть (об 
инфраструктуре поговорим чуть позже). Более ценный компонент - 
интеллектуальный. Ведь хотя команды и приезжают на сбор со своим 
тренерским штабом, в "Сириусе" обучением и практической работой с юниорами 
занимаются лучшие специалисты, отобранные ФХР.  
У Федерации есть четкий пошаговый план учебно-тренировочного процесса. 
Занятия плотные и содержательные, нагрузки серьезные. Но подростки быстро 
понимают, что именно такой алгоритм работы идеален для тех, кто мечтает стать 



 

 

профессиональным игроком. В "Сириус" приезжают не отдыхать, а трудиться. 
Лишних занятий в таком возрасте не бывает. Чем больше разнообразной 
нагрузки получит в таком возрасте спортсмен, тем лучше для него самого. Ведь 
важно развивать не только чисто хоккейные навыки (такие как владение клюшкой 
и т.д.), но и общий кругозор - получать знания об истории хоккея, о секретах 
подготовки звездных мастеров прошлых поколений и т.д.  
Реалии современного хоккея таковы, что уже на уровне МХЛ (не говоря о ВХЛ и 
тем более КХЛ) слишком плотный график матчей. Времени на качественные 
тренировки просто не остается. А вот работу с юниорами в "Сириусе" ФХР 
организовала более правильно. Сидящая на сборе команда не просто играет в 
хоккей. В приоритете - именно тренировочный процесс, плотное обучение, а 
также гармоничное сочетание спортивной и общеобразовательной подготовки.  
Шанс учиться у легенд 
Со стороны Федерации занятия с юниорами ведут опытные специалисты, многие 
из которых - настоящие легенды хоккея либо тренеры, много лет работавшие на 
самом высоком уровне. Сергей Петренко, Виталий Атюшов, Сергей Немчинов, 
Алексей Ивашкин, Равиль Гусманов, Игорь Уланов, Вячеслав Буцаев. От сезона 
к сезону привлекаются специалисты, которые на текущий момент не заняты в 
клубах КХЛ - такие как Андрей Мартемьянов или Борис Миронов. Прошлой 
осенью работе с юниорами в "Сириусе" немало времени посвятил Дмитрий 
Квартальнов. В ближайших планах ФХР - пригласить на один из сборов одного 
из лучших игроков последнего десятилетия, Сергея Мозякина. Тем более что 
легендарный форвард в "Магнитке" отвечает как раз за работу с подрастающим 
поколением.  
Понятно, что специалисты такого уровня могут поделиться с юниорами 
бесценными знаниями, навыками, раскрыть все тонкости. И нельзя забывать, что 
процесс обоюдный. Сами тренеры подтягивают собственную квалификацию, 
получают практику и учатся нюансам работы. Настоящая связь поколений - 
обоюдный контакт помогает развитию и юных игроков, и наставников, которые их 
обучают.  
Опыт получают все, кто вовлечен в процесс. Например, специалисты по 
проведению соревнований. Или молодые судьи, о чьей подготовке ФХР 
заботится так же тщательно, как об обучении молодых тренеров. Арбитры 
работают на матчах юниоров, причем в очень плотном графике (игры каждый 
день). Профессионалы из управления судейства ФХР трудятся в роли 
инспекторов. Просматривают и анализируют работу судей, делают замечания по 
поводу оценок. А также внедряют методику, связанную со стилем арбитража. 
Для молодых рефери такая практика действительно бесценна.  
Первые две недели каждого сбора - только тренировки. Потом юниоры начинают 
совмещать эту работу с игрой в хоккей. Напомним, что ежемесячно в "Сириус" 
заезжают по 6-8 лучших команд каждого федерального округа. Они играют между 
собой. Проведенные встречи идут в зачет как полноценный круг первенства 
федеральных округов. Таким образом ФХР оказывает регионам значительную 
экономическую помощь. Ведь матчи в "Сириусе" не требуют расходов на 
питание-катание-проживание. Финансовая выгода для команд - очевидна, а сами 
юниоры получают шанс показать более качественный хоккей. Одно только 
отсутствие дополнительных переездов добавляет участникам соревнований 
немало сил и свежести.  
Качество работы опирается на инфраструктуру 
В работе с юниорами в "Сириусе" Федерация хоккея России на регулярной 
основе выполняет множество целей и задач, среди которых:  
- Просмотр и отбор кандидатов в юниорские сборные России  



 

 

 - Совершенствование индивидуальных, групповых и командных навыков 
технико-тактического взаимодействия игроков  
 - Обучение хоккеистов умению готовиться к игре, управлять своим состоянием 
по ходу матча и восстанавливаться после него  
 - Воспитание морально-волевых качеств и патриотизма у хоккеистов-юниоров  
 - Объективная оценка перспективности уровня подготовки спортсменов  
 - Совершенствование базовых навыков техники катания на коньках и владения 
клюшкой.  
И это далеко не полный перечень.  
Такого большого проекта для юниоров нет нигде в мире. Условия, которые ФХР 
и "Сириус" создают для хоккеистов, тоже уникальны - ничего подобного нет ни в 
Швеции, на даже в Канаде. Система тренировок на льду и на земле опирается 
на отличное оснащение. Для полноценной работы есть буквально все. Три катка. 
Спортивные площадки. Тренажерные и кардиозалы с самым разнообразным 
оборудованием. Наконец, специальные тренажеры вроде бросковых зон, 
приспособлений для отработки ведения шайбы и т.д. Великолепно организовано 
и восстановление юных хоккеистов: бассейны, специалисты, медицинские 
кабинеты.  
И все это компактно, в одном месте. Идеальные условия для занятий! Кстати, 
интересно, что ведущаяся с 2017 года работа не останавливалась даже во время 
пандемии. Был ужесточен распорядок дня и правила выхода из кампуса, где 
живут подростки. Но в остальном процесс оставался таким же плотным и 
полноценным.  
История, психология, секреты хоккейного мастерства  
Образование юных игроков неотделимо от процесса воспитания. Один из самых 
ярких примеров - масштабная программа "Уважай партнера". Этот курс 
хоккейного мастерства проходят 300 человек одновременно. Специалисты ФХР 
обучают спортсменов тонким нюансам, которые позволяют вести эффективную 
борьбу на льду - и в то же время избегать таких действий, которые могли бы 
закончиться неприятной травмой. Как кататься и подкатываться, как двигаться в 
преддверии единоборств, как концентрироваться в ожидании силового приема, 
правильно ставить спину, плечо, конек. Это очень важные компоненты, 
повышающие обученность наших юниоров и их готовность к непростым ледовым 
ситуациям.  
Участники сборов в "Сириусе" многое узнают и об истории хоккея, о секретах 
мастерства легендарных игроков сборной СССР. Причем разбор сильных сторон 
той или иной легенды ведется профессионально - с использованием видео, стоп-
кадров, на фоне тренерских пояснений. Этот аспект работы - на стыке хоккейного 
и патриотического воспитания, важность которого также невозможно 
переоценить. Ведь во время занятий по истории демонстрируются фильмы о 
самых славных турнирах нашей национальной сборной - включая Суперсерии 
1972 и 1974 года, золотые Олимпиады и чемпионаты мира. Особую ценность 
разбору матчей и игровых моментов придает то, что он ведется при участии 
непосредственных участников событий. То есть игроков, которые в легендарных 
матчах выходили на лед в свитерах сборных СССР и России.  
Одним из ключевых аспектов обучения является работа компетентных 
психологов ФХР с юными игроками. Практика показывает, что в подростковом 
возрасте высок интерес к самопознанию. Хоккеисты активно приходят на 
консультации, спрашивают о себе. Общение с психологами дает юниорам 
ценные знания. Секреты развития личности и секреты профессионализма. Как 
справиться с волнением и как выдержать конкуренцию. Как настроиться на матч, 
как успокоиться после игры. Как навести контакты с партнерами в новой команде, 



 

 

например, в сборной, и как найти баланс между желанием показать себя и 
работой на пользу команде. У тех, кто попадает на учебно-тренировочный сбор, 
появляется шанс развивать не только спортивные, но и личностные навыки. И 
ребята пользуются этими шансами. Психологи ФХР отмечают: те, кто попадают 
в "Сириус" во второй раз, отличаются более высоким уровнем развития - 
благодаря работе на предыдущем сборе. Знания, которые закладываются 
специалистами, явно идут на пользу спортсменам.  
Также в рамках макроцикла дважды в год - в ноябре и в мае - проходят 
тематические круглые столы для тренеров. Специалисты, работающие с 
юниорами в регионах, могут обсудить важнейшие аспекты своей работы, 
обменяться мнениями по любому вопросу. Обучением тренеров занимаются 
профильные специалисты ФХР во главе с одним из самых компетентных и 
опытных экспертов в этой области, заслуженным тренером СССР и России 
Игорем Тузиком. Тематика обширная, программа постоянно варьируется, 
обогащается и дополняется, а также предусматривает обратную связь. У детских 
тренеров появляется возможность стать более компетентными в тех областях, 
где им не хватает знаний. ФХР уделяет много времени повышению грамотности 
во всех ключевых аспектах хоккейного процесса - медицина, питание, допинг-
контроль и т.д.. В рамках годового макроцикла специализированная информация 
по этим и другим темам предоставляется как тренерам, так и самим юным 
хоккеистам 
Шанс стать звездой получает каждый  
На подступах к профессиональному хоккею каждый юниор - хозяин своей 
судьбы. Главное - дать подростку шанс стать классным игроком или даже 
звездой, а также гармонично развитой личностью. Тем и ценен совместный 
проект ФХР и "Сириуса", что он предоставляет такие возможности: стать лучше, 
совершенствовать свои сильные навыки и подтянуть способности из "зоны 
роста", познать себя и отшлифовать все аспекты хоккейного мастерства. У 
каждого есть шанс. Каждого обучают важным, абсолютно необходимым 
компетенциям и нюансам. После таких сборов у спортсмена гораздо меньше 
слабых сторон. Появляется шанс реализовать себя в профессиональном хоккее 
либо в смежных областях.  
Для отечественного хоккея крайне ценен и тот факт, что проект ФХР и "Сириуса" 
является полноценной альтернативой отъезду подростков за рубеж. Более того 
- условия для развития хоккейного мастерства намного лучше именно в России. 
Те, кто пробился в лучшие команды своих федеральных округов, гарантированно 
попадают на сбор - и получают шанс получить путевку в профессионалы. То есть 
юниорам предлагается эффективный пошаговый алгоритм строительства 
успешной хоккейной карьеры. И это - одна из главных целей работы проекта по 
обучению игроков 14-15 лет. 

https://allhockey.ru/article/show/484860-
Takih_uslovij_dlya_trenirovok_net_ni_v_odnoj_strane_mira_Kak_rabotaet_centr_Siri
us 

К заголовкам сообщений 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

Матыцин вручил главному тренеру СКА Ротенбергу Орден Почета (Матч 
ТВ (matchtv.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Матыцин вручил главному тренеру СКА Ротенбергу Орден Почета  
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Министр спорта РФ Олег Матыцин вручил главному тренеру СКА Роману 
Ротенбергу Орден Почета. 
Вручение прошло в рамках форума "Россия - Африка" на сессии "Спорт: мост 
дружбы России и Африки". 
Орден вручен Ротенбергу за обеспечение успешной подготовки спортсменов, 
добившихся высоких спортивных достижений на зимних Олимпийских играх 2022 
года в Пекине. 
Форум "Россия - Африка" проходит 27 и 28 июля в Санкт‑Петербурге на 

территории КВЦ "Экспофорум". "Газпром‑Медиа Холдинг" выступает 
информационным партнером экономического и гуманитарного форума.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922239_Matycin_vruchil_glavnomu_tren
eru_SKA_Rotenbergu_Orden_Pocheta 

Похожие сообщения (14): 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Федерация хоккея России (fhr.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

• 78.ru, Санкт-Петербург, 27 июля 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 27 июля 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 27 июля 2023 

• Р-Спорт, Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Фетисов: приход россиян в африканские команды не повлияет на 
развитие спорта в стране (ТАСС, Москва, 27 июля 2023) 
Решение Минспорта РФ о привлечении российских специалистов в африканские 
сборные не может никак повлиять на развитие спорта в стране. Такое мнение 
ТАСС высказал трехкратный обладатель Кубка Стэнли и двукратный 
олимпийский чемпион Вячеслав Фетисов.  
Ранее министр спорта России Олег Матыцин на сессии "Спорт: мост дружбы 
России и Африки" в рамках саммита Россия - Африка заявил о том, что Минспорт 
готов рассматривать заявки от африканских коллег на привлечение российских 
специалистов для работы тренерами национальных команд.  
"Наши специалисты в свое время во многих странах работали, в России тоже 
ощущается их нехватка. Это нормально, есть виды спорта, где достаточно 
специалистов, которыми не воспользовались", - сказал Фетисов.  
"У нас ощущается недостаток тренеров по многим видам спорта. Идея хорошая, 
коль она озвучена, ее надо выполнять. На развитие нашего спорта это никак не 
повлияет", - добавил он.  
Второй саммит Россия - Африка проходит в "Экспофоруме" в Санкт-Петербурге 
27-28 июля, параллельно с ним состоится экономический и гуманитарный форум. 
Девизом, как и в предыдущий раз, станет "За мир, безопасность и развитие". 
Организатором мероприятий выступает Фонд Росконгресс. ТАСС является 
фотохост-агентством и информационным партнером саммита и форума.  

https://tass.ru/sport/18377209 

К заголовкам сообщений 

 
Другие Лиги 

(основные новости) 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922239_Matycin_vruchil_glavnomu_treneru_SKA_Rotenbergu_Orden_Pocheta
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1922239_Matycin_vruchil_glavnomu_treneru_SKA_Rotenbergu_Orden_Pocheta
https://metaratings.ru/news/ministr-sporta-rossii-matycin-vruchil-orden-pochyota-romanu-rotenbergu-269379/
https://fhr.ru/news/item/102266/
https://www.sports.ru/hockey/1115333370-ministr-sporta-rf-vruchil-rotenbergu-orden-pocheta-on-byl-nagrazhden-u.html
https://78.ru/news/2023-07-27/ministr-sporta-vruchil-glavnomu-treneru-ska-rotenbergu-orden-pocheta
https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/ministr-sporta-matycin-nagradil-glavnogo-trenera-ska-rotenberga-ordenom-pocheta-2105814/
https://www.championat.com/hockey/news-5184901-ministr-sporta-rf-vruchil-orden-pochyota-romanu-rotenbergu.html
https://allhockey.ru/news/show/484841-Ministr_sporta_Matycin_nagradil_glavnogo_trenera_SKA_Rotenberga
https://rsport.ria.ru/20230727/rotenberg-1886530171.html
https://tass.ru/sport/18377209


 

 

 
"Чуть ли не монстрила какой-то". Мальцев дал оценку Гальченюку как 
лидеру в раздевалке (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
Нападающий "Лос-Анджелеса" Михаил Мальцев охарактеризовал форварда 
Алекса Гальченюка как отличного партнера по команде и лидера в раздевалке. 
Американский форвард был обвинен в аварии и угрозам полицейским. Оба 
хоккеиста выступали вместе за фарм-клуб "Колорадо" в АХЛ. 
"Все чаще вижу посты и статьи про Гальченюка, что он чуть ли не монстрила 
какой-то. Даже комментатор Дмитрий Губерниев прикалывается над его 
возможным приездом в КХЛ. Я не знаю, что случилось в той ситуации с аварией 
и полицейскими, но Гальч за время в "Иглз" стал моим хорошим товарищем, мы 
часто жили на выезде, общались. Не мне заниматься какими-то оправданиями, 
но хочется рассказать о другой стороне, которую знаю я. 
Алекс - настоящий про, как, знаете, говорят - лидер коллектива, лидер 
раздевалки. Он очень много делал для атмосферы, общался с новичками, 
подтягивал их. По работе тоже лидер. Думаю, пахал больше всех. Всегда все 
упражнения на максимум отдачи. Его цель - вернуться в НХЛ, он к ней шел. 
Пацан он классный и веселый, и в тройке с ним мы всегда играли в хоккей, а не 
впахивали. Вот такой мой взгляд для полноты картины", - написал Мальцев в 
своей соцсети. 
Агентство Winners представляет интересы Гальченюка в КХЛ. Сообщалось, что 
интерес к американскому нападающему проявляет "Салават Юлаев". 

https://www.championat.com/hockey/news-5184967-chut-li-ne-monstrila-kakoj-to-
malcev-dal-ocenku-galchenyuku-kak-lideru-v-razdevalke.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

"Оттава" объявила о подписании контракта с российским хоккеистом 
Тарасенко (ТАСС, Москва, 28 июля 2023) 
Клуб Национальной хоккейной лиги (НХЛ) "Оттава" подписал контракт с 
российским нападающим Владимиром Тарасенко. Об этом сообщает пресс-
служба команды.  
Соглашение на сумму $5 млн рассчитано на один год. Тарасенко находился в 
статусе неограниченно свободного агента.  
В феврале Тарасенко был обменян из "Сент-Луиса" в "Нью-Йорк Рейнджерс". За 
"Сент-Луис" россиянин выступал с 2013 года, в 2019 году стал обладателем 
Кубка Стэнли. В составе "Рейнджерс" Тарасенко провел 38 матчей, набрав 25 
очков (11 шайб + 14 передач). В первом раунде плей-офф команда проиграла 
"Нью-Джерси" со счетом в серии 3-4. "Оттава" не смогла выйти в плей-офф.  
На драфте 2010 года Тарасенко был выбран "Сент-Луисом" под общим 16-м 
номером. В Континентальной хоккейной лиге он выступал за новосибирскую 
"Сибирь" и петербургский СКА. В составе сборной России Тарасенко стал 
серебряным призером чемпионата мира 2015 года. Тарасенко является 
чемпионом мира среди молодежных сборных (игроки не старше 20 лет) 2011 
года.  

https://tass.ru/sport/18387661 

К заголовкам сообщений 

Разное 

https://www.championat.com/hockey/news-5184967-chut-li-ne-monstrila-kakoj-to-malcev-dal-ocenku-galchenyuku-kak-lideru-v-razdevalke.html
https://www.championat.com/hockey/news-5184967-chut-li-ne-monstrila-kakoj-to-malcev-dal-ocenku-galchenyuku-kak-lideru-v-razdevalke.html
https://www.sports.ru/hockey/1115333475-malczev-o-galchenyuke-vizhu-posty-chto-on-chut-li-ne-monstrila-kakoj-t.html
https://tass.ru/sport/18387661


 

 

 
Банк хочет взыскать с Гальченюка около 300 тысяч долларов плюс 
проценты за неисполнение обязательств по кредиту (Montreal Gazette) 
(Sports.ru, Москва, 27 июля 2023) 
Канадский банк хочет взыскать с Алекса Гальченюка около 300 тысяч долларов 
плюс проценты.  
Royal Bank of Canada подал в суд на нападающего за неисполнение 
обязательств по кредиту, сообщает Montreal Gazette. 
В заявлении, поданном в Высший суд Квебека 20 июля, юристы банка 
утверждают, что "ответчик не выполнил свои обязательства по кредиту в том 
смысле, что он не произвел некоторые платежи, и на сегодняшний день 
задолженность не устранена". 
Общая сумма кредита, который был взят в июне 2014 года, составляет 299 
466,88 долларов США. 
Банк утверждает, что 18 апреля Гальченюку было вручено уведомление об 
аннулировании льготы по сроку с просьбой выплатить кредит, основная ставка 
по которому в настоящее время составляет 7,2%. 
В иске говорится, что несмотря на уведомление, "ответчик не выплатил и/или 
отказался выплатить истцу сумму, причитающуюся по кредиту" 
Банк требует выплаты задолженности плюс проценты по ставке 9,2% годовых по 
состоянию на 20 июля. 
Ранее "Аризона" расторгла контракт с Гальченюком после инцидента с. 29-
летний нападающий начал изучать предложения в КХЛ.  

https://www.sports.ru/hockey/1115333845-bank-xochet-vzyskat-s-galchenyuka-
okolo-300-tysyach-dollarov-plyus-pro.html 

К заголовкам сообщений 

"Россия не хочет воевать": именитый тренер - о договорняках, пьянстве и 
СВО (Р-Спорт, Москва, 27 июля 2023) 
Бывший главный тренер сборной России по хоккею Владимир Крикунов 
рассказал в интервью РИА Новости Спорт, как он уживается в это воинственное 
время с латышами в Юрмале, почему Александру Овечкину лучше стать 
министром спорта, а не тренером, почему победить водку в России нереально и 
как его просили сыграть договорной матч. 
"Динамо" боялось платить два миллиона долларов за Овечкина" 
 - Владимир Васильевич, вы дали путевки в большой хоккей Сергею Федорову, 
Павлу Дацюку и Александру Овечкину.  
 - Нет, Овечкин - заслуга Билялетдинова. Но была такая ситуация: Саша хотел 
поехать играть в Омск, я знал, что он сказал, если "Динамо" подтвердит 
финансовое предложение "Авангарда", то он уедет в НХЛ. А у нас тогда в 
"Динамо" и денег-то особо не было. Я говорю Харчуку: "Анатолий Георгиевич, 
подтверждайте эту сумму (2 миллиона долларов)". А он: "А вдруг он останется, 
где мы деньги-то возьмем?" Говорю: "Я знаю, что он уедет в НХЛ. Не будем 
усиливать Омск, пускай он лучше едет за океан". Мы подтвердили этот контракт, 
и хорошо, что Саша тогда уехал. 
 - В чем его главная сила?  
 - Физически мощный, играет хорошо и может забить. Я вам скажу, что научить 
забивать практически невозможно. Все же знают, откуда Саша бросает, и что? 
Никто не может его закрыть на этом месте. Все знают, но он все равно забивает. 
Может, он еще и Уэйна Гретцки догонит. 

https://www.sports.ru/hockey/1115333845-bank-xochet-vzyskat-s-galchenyuka-okolo-300-tysyach-dollarov-plyus-pro.html
https://www.sports.ru/hockey/1115333845-bank-xochet-vzyskat-s-galchenyuka-okolo-300-tysyach-dollarov-plyus-pro.html


 

 

Сашка - великий игрок. Это талант, это дано свыше. Как Мальцев. Я впервые 
увидел его в футболе, когда он в воротах играл. Ему было 11 лет, мне 10, и в 
лагере я услышал, как взрослые говорят: "Там стоит пацан в воротах, ему все 
взрослые мужики пенальти не могут забить. Он шутя все мячи достает". У него 
первое прозвище ведь было Шутя. Он был настолько одаренным, что успеха 
добивался везде: в плавании, в баскетболе, в любой игре. А по Овечкину уже в 
2004 году было видно - будет большим игроком. А главное его качество - 
готовность тренироваться с утра до вечера, он неуемный в работе. 
 - Возрастные игроки ему пихали?  
 - Да нет, у нас тогда была хорошая команда. И у Овечкина уже было постоянное 
место в составе, хотя у нас было много сильных игроков. Он боец, что и 
доказывает в НХЛ. Если надо, может и подраться, и кого-то в тело шарахнуть. А 
сейчас он вообще возмужал. 
 - На него идет сильное психологическое давление. Это ему мешает или он 
спокойно к этому относится?  
 - Я думаю, что ему ничего не мешает, ведь в НХЛ клуб защищает его, чтобы от 
него отстали. Да, на него пытаются давить, но клубы в лиге заняли правильную 
позицию, чтобы россияне были спокойны и занимались своей основной 
деятельностью. 
 - Кем может стать Овечкин после завершения карьеры?  
 - Тренером, наверное, он уже точно не будет, потому что наигрался. Может быть, 
будет работать в министерстве спорта или даже будет министром спорта. А уж 
депутатом он тем более может стать. 
"Водку победить нельзя" 
 - Кого бы вы назвали лучшим защитником советского хоккея, когда вы играли?  
 - Вячеслава Фетисова. Он и у нас себя хорошо зарекомендовал, и в НХЛ. 
Возможно, если бы он уехал лет в 25-26, то был бы там звездой номер один. И 
Васю Первухина. Он в силу своей скромности был абсолютно недооцененным 
талантом. Это уникальный игрок, он пас отдавал в касание точно в крюк на любое 
расстояние. Вроде бы не очень-то силовой защитник, но у него были очень 
быстрые руки, как у Павла Дацюка. Однажды на тестировании он бежал в паре с 
Билялетдиновым. Вася вроде бы и не особо напрягается, а Хайдарыч рвет и 
мечет, куски льда из-под ног летят. Первухин первый приехал. 
 - Кого бы вы еще включили в символическую шестерку тех лет?  
 - Голкипер - Владислав Третьяк. 
 - Вы же еще и Владимира Мышкина застали?  
 - С Мышкиным мы вообще с одного двора в Кирово-Чепецке, я его еще драться 
учил. Я ведь и с Александром Мальцевым начинал, но в хоккей с ним в юности 
не играл, потому что по возрасту он шел на год впереди. Но в футбол играли 
вместе, и я вам скажу - у него уникальные данные. Наверное, я назову Мальцева, 
Харламова, а из центральных - Володю Петрова. Или Игоря Ларионова. Но 
тройка Михайлов - Петров - Харламов была просто удивительной и выдающейся. 
Они на лавке постоянно ругались, а на льду друг за друга могли порвать любого. 
Но наше "Динамо" регулярно отбирало у них очки. Мы даже Виктора Васильевича 
обыграли в Риге 3:2, когда у него в 1977 году в ЦСКА была практически сборная 
страны. Ух, как он взвился! 
 - Многие подавали большие надежды, но потом угасали из проблем с алкоголем.  
 - Это же все от конкретного человека зависит. Кто-то раз попробовал, ему 
понравилось, как Виктору Хатулеву (легенда рижского "Динамо", скончавшийся в 
1994 году в возрасте 39 лет - ред.). Он подсел на это дело. Но водку победить 
невозможно, много людей из-за нее пропали. 



 

 

 - Когда футболистов спрашивают, как много они выпивали, они порой отвечают: 
"Разве много? Вы на хоккеистов посмотрите".  
 - Да, наши, наверное, побольше выпивали - они же физически покрепче, чем 
футболисты. Но сейчас выпивка большей частью у нового поколения ушла. 
 - Как вы выдерживали по 10-11 месяцев на сборах?  
 - У нас была своя киноустановка, наш вратарь Миша Василенок съездит на 
киностудию и привезет разные фильмы. Мы многие смотрели, которые еще даже 
в прокат не попадали. Поэтому в этом плане у нас жизнь была разнообразнее, 
чем у других. Играли в бильярд и настольный теннис. Но в основном только 
тренировки. Когда в первый раз поехали за океан (в 1977 году в составе "Крыльев 
Советов" - ред.), нам сказали - вы получите по 260 долларов за игру. Но если все 
четыре выиграете, то все равно заплатим только за три. Вот мы три и выиграли. 
 - 260 долларов тогда огромная сумма?  
 - Да нет. Но учитывая, что в СССР были проблемы с обувью и одеждой, деньги 
на это и тратились. 
Генерал разгневался, увидев мою зарплату 
 - Какая в "Динамо" была стандартная ставка? Рублей 220?  
 - 220 рублей было в федерации хоккея у членов сборной страны. А мы же были 
офицеры, получали деньги за звание, за то, за другое. Рублей четыреста в сумме 
набегало. Один генерал однажды увидел, сколько я получаю, когда работал в 
минском "Динамо", и разгневался: "Почему у него такая большая зарплата, почти 
как у меня?" А тогда пограничники нам давали деньги и за звезды, и за выслугу. 
И в итоге генерал получал всего на 30 рублей больше. 
 - Тогда средняя зарплата в СССР была примерно 120-130 рублей?  
 - Да, где-то так. 
 - Вы ушли в звании подполковника?  
 - Нет, майором. Так получилось, что в 1991 году я ушел из армии, поехал 
работать в Словению. В ноябре должен был получить подполковника, но 
уволился месяца за три до этого. Мой помощник в Словении попросил меня 
купить в Москве велосипед для сына. Приятель его купил и по моей просьбе взял 
справку из банка о курсе валют и чек. Словенец-пограничник говорит, что надо 
на таможне заплатить за него. Я говорю: "Нет проблем" - и даю ему одну 
немецкую марку. Он начал кричать: "Что ты мне даешь?" А я знал, что главные 
начальники на границе - сербы, и говорю: "Пошли к твоему шефу". Пришли, я 
отдал ему все документы, он посмотрел и говорит подчиненному: "Он тебе еще 
много дал". 
 - Что вам запомнилось в Словении?  
 - У меня в команде были ребята, которые матом ругались по-русски. 
Оказывается, все они раньше работали в Загребе с нашим тренером Анатолием 
Михайловичем Кострюковым. Они его называли только одним словом - Сталин. 
Они всех там громили, но считали его очень жестким и требовательным. 
СКА приказали сверху сыграть договорняк 
 - Сергей Федоров, выигравший Кубок Гагарина, начинал ведь у вас в минском 
"Динамо"?  
 - Я его поставил в 16 лет в первое звено. Он ведь хорошо учился, я видел его 
постоянно с книгами. У него аналитический склад ума. 
 - А что скажете про таланты Павла Дацюка?  
 - Мы в Екатеринбурге взяли его на футбол, и я увидел, что у него хороший пас, 
он видит поле, читает игру и обыграть может. Когда он вышел на лед, я просто 
обалдел. Шайба у него как привязанная, во всех ситуациях разбирается со 
знанием дела. Он очень техничный игрок, у него просто золотые руки. И есть 



 

 

чувство дистанции, в него очень тяжело врезаться. Очень умный парень, все 
просчитывает на несколько ходов вперед. 
 - В футболе люди после завершения карьеры порой говорят: "Да, у нас были 
договорные матчи, но я в этом не участвовал". А в хоккее они были?  
 - Раньше - да. СКА почти всегда был внизу таблицы и стоял на вылет. Однажды 
в конце сезона в Ленинграде, когда я был капитаном команды, судья сказал мне: 
"Володя, надо сыграть вничью, это приказ сверху". Я ответил: "Мне надо 
переговорить с ребятами". Рассказал им, а они говорят: "Да зачем нам каждый 
год их выручать?" Вернулся к судье и сказал: "Мы будем играть". А он: "Я вам 
выиграть не дам". Мы в конце выигрываем со счетом 3:2, звучит финальный 
свисток, наш вратарь покинул ворота, а их защитник со злости бросил в нашу 
сторону. Шайба ползет несильно, ее любой наш игрок мог остановить, но игра-то 
уже закончилась. Она попадает в ворота, судья говорит: "Гол" - и показывает на 
центр, представляете? И счет становится 3:3. 
 - А оспорить было нельзя?  
 - А как оспоришь? Этого арбитра дисквалифицировали, но в следующем сезоне 
ему опять разрешили судить. Раньше такие случаи, конечно, бывали. В матчах в 
конце сезона, когда и одной команде уже ничего не надо, и другой. 
 - Вы не боитесь так откровенно говорить?  
 - Это же было давно, и таких случаев было немного. А когда создали КХЛ, в этом 
уже не было никакого смысла. Я даже не слышал, чтобы кто-то "химичил" с этим 
делом. 
 - У вас осталась какая-то недосказанность в тренерской карьере?  
 - Хотелось бы выиграть в 2006 году Олимпиаду, когда мы уже выбили канадцев. 
Вот это нас, может быть, и погубило. После этого нам уже было море по колено. 
Шведы тогда стали олимпийскими чемпионами, а мы их на предварительном 
этапе разбили в одну калитку - 5:0. Может быть, если бы мы играли со шведами, 
а не финнами, то стали бы чемпионами. Кстати, тогда главного тренера шведов 
спросили: "Как против вас надо играть?", а он ответил: "А вы у Крикунова 
спросите, он нам ни одной игры не проиграл". 
"Мои соседи - латыши и русские. Живем хорошо" 
 - Вас многое связывает с Ригой. Сейчас не тянет?  
 - А у нас дом в Юрмале, рядом с морем. Но мы там мало бываем. 
 - Как к вам в Латвии относятся после начала СВО?  
 - Нормально, отношение не изменилось, как и в других странах, где я работал. 
У всех ведь своих проблем хватает, да и ситуация с Украиной уже многим, 
наверное, изрядно надоела. Ведь все люди неглупые и понимают, с чего все 
началось. Я недавно помог старшему сыну построить небольшой заводик в 
Краславе, недалеко от границы Латвии и Белоруссии, он будет производить 
виски. Там хороший родник, вода очень мягкая, и в ней есть незначительное 
содержание серебра. Там еще и водочная продукция будет выпускаться. На его 
открытии был посол Латвии в Польше и спросил меня: "Как вы к этому 
относитесь?" Я ответил: "А кто хорошо относится, кто хочет воевать?" Россия 
точно не хочет воевать. 
У меня с одной стороны в соседях латыши, с другой русские: как мы с ними жили 
хорошо, так и живем. 
 - Сейчас чех Доминик Гашек резко выступает против россиян. У нас всегда были 
такие жесткие отношения с чехословаками?  
 - Когда я играл в саратовском "Кристалле", в 1972 году мы приехали в ЧССР. И 
кто-то сказал, что мы стали первой командой, которая приехала в Чехословакию 
после событий 1968 года. И все нормально с нами играли, провокаций или 



 

 

агрессии не было. А при этом наши были, пожалуй, самой спокойной армией, 
немцы из ГДР действовали гораздо жестче.  

https://rsport.ria.ru/20230727/intervyu_krikunov-1886476172.html 

Похожие сообщения (2): 

• PROСПОРТ (prosports.kz), Алматы, 27 июля 2023 

• Спорт уик-энд (sport-weekend.com), Санкт-Петербург, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

Иванюк: "Для меня будет честью судить прощальный матч Зарипова" 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 27 июля 2023) 
Судья международной категории Александр Иванюк рассказал, что его 
пригласили судить прощальный матч Даниса Зарипова. 
"Матч будут судить я, Вячеслав Буланов и вроде бы Алексей Анисимов. Очень 
приятно, что Данис вспомнил про меня. Для меня будет честью судить его 
прощальный матч. Знаю его еще с тех пор, когда он был в детской школе. Данис 
уже тогда выделялся хорошим броском и хорошим катанием. Он видел поле, 
грамотно вел игру и сам мог забить", - приводит слова Иванюка "РБ Спорт". 
9 августа в Казани Зарипов организует прощальный гала-матч. На мероприятие 
приглашены Александр Овечкин, Павел Дацюк, Илья Ковальчук и другие 
известные игроки. 
Зарипов - самый титулованный игрок в истории КХЛ, он пять раз выигрывал Кубок 
Гагарина. Также он трижды выигрывал чемпионат мира (2008, 2009, 2014) в 
составе сборной России. В общей сложности Зарипов провел 663 матча в 
регулярке КХЛ и набрал 557 (235+322) очков. В плей-офф - 154 игры и 128 
(57+71) очков. 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/aleksandr-ivanyuk-rasskazal-chto-ego-
priglasili-sudit-proschalnyy-match-danisa-zaripova-2106001/ 

К заголовкам сообщений 

В Нижнекамске начали строить ледовую арену. На ней будет 
базироваться академия "Ак Барса" (Sports.ru, Москва, 27 июля 2023) 
Ледовую арену начали строить в Нижнекамске.  
Ледовый манеж возводит "Татнефть". Объект планируют сдать в декабре 2023 
года. На первом этапе в манеже смогут заниматься около 150 юных хоккеистов, 
а также 20 фигуристов.  
На арене будет базироваться станет хоккейная академия "Ак Барса". Она начнет 
готовить хоккеистов для системы клуба.  

https://www.sports.ru/hockey/1115334801-v-nizhnekamske-nachali-stroit-ledovuyu-
arenu.html 

К заголовкам сообщений 

Овечкин, Малкин, Ковальчук планируют сыграть за "Легенд хоккея" на 
"Кубке Овечкина" (Чемпионат.com, Москва, 27 июля 2023) 
С 7 по 12 августа 2023 года в Подмосковье пройдет "Кубок Александра Овечкина" 
среди детско-юношеских команд, сообщает Министерство спорта Московской 
области. За главный трофей соревнований на льду Арены имени Владимира 
Петрова в Красногорске сразятся 12 команд из восьми регионов России. 
В рамках финального дня турнира "Кубок Александра Овечкина" состоится матч 
между командой титулованных спортсменов "Легенды хоккея" и сборной 

https://rsport.ria.ru/20230727/intervyu_krikunov-1886476172.html
https://prosports.kz/news/610283-eks-nastavnik-barysa-rasskazal-ob-uchastii-v-dogovornom-matche
https://www.sport-weekend.com/khokkej/kkhl/223713-ska-vsegda-byl-vnizu-tablitsy-krikunov-rasskazal-o-dogovornom-matche-v-chempionate-sssr
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/aleksandr-ivanyuk-rasskazal-chto-ego-priglasili-sudit-proschalnyy-match-danisa-zaripova-2106001/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/aleksandr-ivanyuk-rasskazal-chto-ego-priglasili-sudit-proschalnyy-match-danisa-zaripova-2106001/
https://www.sports.ru/hockey/1115334801-v-nizhnekamske-nachali-stroit-ledovuyu-arenu.html
https://www.sports.ru/hockey/1115334801-v-nizhnekamske-nachali-stroit-ledovuyu-arenu.html


 

 

спортивных блогеров. За Легенд планируют сыграть Вячеслав Фетисов, Валерий 
Каменский, Евгений Малкин, Илья Ковальчук, Алексей Жамнов, Александр 
Могильный, Александр Якушев, Виталий Прохоров, Александр Овечкин и другие. 
Ранее заслуженный тренер России Владимир Крикунов выразил мнение, что 
после завершения игровой карьеры Овечкин может возглавить министерство 
спорта России или стать депутатом.  

https://www.championat.com/hockey/news-5185343-ovechkin-malkin-kovalchuk-
planiruyut-sygrat-za-legend-hokkeya-na-kubke-ovechkina.html 

Похожие сообщения (1): 

• Мир Хоккея (hockey-world.net), Москва, 27 июля 2023 

К заголовкам сообщений 

https://www.championat.com/hockey/news-5185343-ovechkin-malkin-kovalchuk-planiruyut-sygrat-za-legend-hokkeya-na-kubke-ovechkina.html
https://www.championat.com/hockey/news-5185343-ovechkin-malkin-kovalchuk-planiruyut-sygrat-za-legend-hokkeya-na-kubke-ovechkina.html
https://www.hockey-world.net/other/281008-ovechkin-malkin-kovalchuk-planiruyut-sygrat-za-legend-khokkeya-na-kubke-ovechkina

